QJCAM 基础 用户手册



苏州千机智能技术有限公司

目 录

1.	软件	入门1	
	1.1	关于软件1	
	1.2	联系我们1	
2.	主界	面2	•
	2.1	文件	,
		2.1.1 新建	-
		2.1.2 打开	-
		2.1.3 保存	,
		2.1.4 另存为5	,
		2.1.5 关闭项目	,
		2.1.6 导入几何	,
		2.1.7 导出几何7	'
		2.1.8 帮助文档	, ,
		2.1.9 许可证书	, ,
		2.1.10 关于 QJCAM)
		2.1.11 命令行9)
		2.1.12 最近的文档9)
		2.1.13 退出)
	2.2	主页10)
		2.2.1 工程12	1
		2.2.2 配置	,
		2.2.3 视图)
		2.2.4 测量	1
	2.3	CAD)
		2.3.1 构建	
		2.3.2 曲线	
		2.3.3 曲面	ļ
		2.3.4 绘制	ļ
		2.3.5 工具	;
		2.3.6 模型修复144	ļ

2.4	自动化	.145
2.5	自定义工具栏	.148
2.6	操作视图	.148
	2.6.1 显示/隐藏列	.149
	2.6.2 列配置	.149
	2.6.3 计算的各种状态	.150
	2.6.4 上下文菜单及工具栏	.151
2.7	自适应视图	.171
	2.7.1 搜索工程树节点	.172
	2.7.2 工程设置	.172
	2.7.3 理论模型	.174
2.8	模型视图	.178
	2.8.1 模型设置向导	.179
	2.8.2 显示相邻叶片	.183
	2.8.3 创建组	.184
	2.8.4 导入模型	.184
	2.8.5 创建坐标系	.184
	2.8.6 显示	.189
	2.8.7 隐藏	.189
	2.8.8 粘贴	.189
	2.8.9 删除	.189
	2.8.10 重命名	. 190
	2.8.11 仅显示选中模型	. 190
	2.8.12 清空	. 190
	2.8.13 应用工艺模板	. 190
	2.8.14 创建特征	. 195
	2.8.15 创建未知特征	. 195
	2.8.16 特征反向	. 196
	2.8.17 特征识别	. 196
	2.8.18 特征分组	. 197
	2.8.19 特征自动排序	. 198
	2.8.20 特征逆序	. 198
	2.8.21 特征变型	. 198
2.9 3	3D 视图窗口	. 198
2.10	消息窗口	.201

3.	常见问题	
	21 加図巳尝	202
	5.1 优凶开币	
	3.2 又件打开错误	
	3.3 点击 CAM 工具栏没有反应	
	3.4 连接机床的通信模块不稳定	
	3.5 安装后无法正常启动	

1. 软件入门

1.1 关于软件

OJCAM 软件是由苏州千机智能技术有限公司研发的完全自主可控的智能制造软件, 具有三维模型处理、涡轮类零件专用加工编程、2-5轴加工编程、气膜孔加工编程、车削加 工编程、特征编程、在机测量、公差评价、探头校准、刀具补偿、自适应装夹和 NC 程序 自适应修正等功能。

OJCAM 软件可广泛应用于航空、航天、船舶、能源、装备制造等领域,为行业提供智 能化数控加工软件产品以及高精、高效、低成本的制造工艺解决方案。

1.2 联系我们

苏州千机智能技术有限公司是一家专业从事智能制造软件研发和制造工艺解决方案 研发的高科技企业,以复杂自由曲面零部件智能制造技术为特色,以制造强国、科技报国 为己任,以合作共赢、协同发展为原则,致力于研发新一代智能制造软件平台 QJCAM。

OJCAM 软件每个版本发布前,公司应用工程师都会进行大量实例的验证,但难免会 有疏漏的地方。如果在使用过程中遇到了问题,请反馈给我们,期待您的回复,谢谢!

联系方式:

公司总部

联系人: 孙海锋

电话: 0512-62794952

邮箱: sunhf@qianjizn.com

邮编: 215100

地址:苏州工业园区双马街2号星华产业园1号楼605室。



2. 主界面

B > * C ** C	test.qjp - Q/CAM 2023 V4.12.10044.0 标题栏	- a ×
文件 主页 CAD 特征 加工 车船 叶盘 闭式叶环 叶轮 车铣器合 自适应 工具筹制		<u>م</u>
#1722 1177 1177 11773 120月 三回 マインレビリ マロノレビリ ノス良いを りしれつき したの三中 ▲ 指件管理	ADDE & ADDE & ADDE	
模型 8×		
Q 搜索		-
品 規型 ① 特征		
		H S
	3D视图	
Z v		
	UJUAM7T?	오까~
X:4481.968 Y:2525.970 Z:-1955.997		11985.3x4299.8mm
消息		×
自适应视图	消息视图	
▲ 属性视图		
操作视图		
□ HBAAL MELE MELE MELE TO CONTROL TO CONTROL TO CONTROL TO CO	虚拟 未振移	管理员

QJCAM 软件主界面,如下图所示。

图 2-1 QJCAM 主界面

● 标题栏

标题栏位于用户界面的最上方,用来显示软件版本号以及项目文件 qjp 的文件路径信息和文件名,默认缺省为 QJCAM 版本号-千机智能。还包括最大化、最小化和关闭等按钮。

● 菜单栏

菜单栏包括文件、主页、CAD、特征、加工、车削、叶盘、叶环、叶轮、自适应等菜 单项。操作直观,可以访问 QJCAM 软件的几乎所有功能

● 工具栏

工具栏是将 QJCAM 软件常用的功能做成图表按钮集中起来,操作快捷,但可访问的 功能有限,其中包括视图操作、视图定向、着色样式、坐标系、选择模式等。

● 视图窗口

导入 IGES/STEP 文件或者打开项目文件后,可以使用视图区的功能。

视图区包括模型视图、操作视图、自适应视图、属性视图。模型视图包括模型和特征 这两个功能。操作视图包括加工操作树、工艺模板和 CAM 工具栏,通过选中加工操作树 上不同的节点,来操作加工策略。自适应视图包括工程设置,理论模型,二维图纸等模块 组成。

● 3D 视图窗口

3D 模型窗口为用户界面主要区域,用于显示导入文件的三维几何模型,可以完成模

型、刀具、刀路、坐标系等对象的几何显示与操作。

● 消息窗口

系统默认关闭的,只有在操作视图中计算加工策略的时候才会显示。也可以通过右键 操作,勾选消息来显示消息窗口。

● 状态栏

状态栏位于用户界面最下方,用于显示各种系统状态,如显示文件打开,文件保存, 几何文件导入等状态。

2.1 文件

文件菜单涵盖了 QJCAM 软件常用的文件操作功能。如下图所示,点击文件,就会弹出多个选项:新建、打开、保存、另存为、导入几何、导出几何、关闭项目、帮助文档、许可证书、关于 QJCAM、命令行、退出等菜单。



图 2-2 "文件" 菜单



2.1.1 新建

"新建"是指创建新窗口。在文件菜单中选择"新建",一个新的项目文件主窗口就会 出现在桌面上,如下图所示。

😓 🗄 5 * 6 * -	Project1 - QJCAM 2023 V4.8.8318.0	- a ×
文件 主页 CAD 特征 加工 车削 叶盘 叶环 叶轮	白透应	۵.
新建打开保存另存为 激消 重做 导入几何 导出几何 刀具库	10 床库 后处理库 🍄 造研 叶盘 叶轮 叶环 〇 🕢 🕾 😷 🕘 👒 🗗 除 坐标系	
• • •		
操作名		
➡ 加工操作		h s
▶ 工艺模板		
	Z Y	
	X:-197.462 Y:-444.234 Z:-246.772	2301.4x1000.0mm
	溯息	×
<		
属性 模型 操作 测量		
就绪	ž	出 米连接 管理员

图 2-3 新建窗口

2.1.2 打开

"打开"用于加载指定路径下保存的项目文件(qjp 文件)。在文件菜单中选择"**打开**", 弹出"打开 QJCAM 项目文件"对话框,如下图所示。找到要打开的项目文件路径,选择 该文件,点击"打开"按钮,该项目文件即被载入到系统中。

🐝 打开QJCAM项目文件					×
\leftarrow \rightarrow \checkmark \uparrow \bullet (est \rightarrow cut1	5 v		t1"		
组织 ▼ 新建文件夹					?
名称	修改日期	类型		大小	
	2021/11/5 9:37	QJP File		3,17	70 KB
<					>
文件名(N): 叶片精加工(Cl	UT1).qjp 🗸 🗸	QJCAM 文件	(*.qjp *.f	it)	\sim
		打开(O)		取消	

图 2-4 打开项目文件

也可以文件资源管理器中找到将要打开的项目文件,然后打开方式选择"QJCAM"。

2.1.3 保存

打开一个项目文件,对该文件作出修改编辑操作,然后在文件菜单中选择 "**保存**", 所有的操作均会保存在已创建的项目文件中。

2.1.4 另存为

打开一个项目文件时,在文件菜单中选择"**另存为**",弹出"另存为"对话框,选择文 件另存为的路径,同时输入新的项目文件名,点击"保存"按钮,该文件会额外保存。

2.1.5 关闭项目

关闭项目即在不关闭 QJCAM 程序的情况下,关闭当前正在加载的项目文件,增加软件使用的便利性。

在文件菜单中选择"关闭项目",当项目文件相关操作设置未被保存时,会弹出"是否保存?"对话框,如下图所示。点击"保存"按钮,当前项目文件在完成数据保存后关闭。

SQICAM X					
? 111.qjp 已经被修改!					
是否保存? 保存 丢弃 取消					

图 2-5 "是否保存"对话框

2.1.6 导入几何

QJCAM 支持导入 IGES、STEP、BREP 及 STL 等格式的模型文件。

在 QJCAM 窗口的文件菜单,选择"导入几何"菜单项,弹出"导入几何文件"对话框。选择导入几何的路径,如"C:\Users\qianl\Desktop\导入",选择需要导入的模型文件。 再次选择"导入几何"菜单项,弹出"导入几何文件"对话框,选择的导入几何的路径显示为刚刚选择的路径。

文件 主页 共享 查看						
← → ~ ↑ <mark> </mark> → 此电脑 → 本地磁盘 (C:) → 用户 → q	ianl → Desktop → 导入	ٽ ~				
➡ Downloads 🖈 ^ 名称 ^	修改日期	大小				
■ 图片 ★ Lemp.stp 2023	2023/8/22 17:35 STP 文件	195 KB				

图 2-6 导入几何

点击"打开"按钮,弹出"导入几何"对话框,3D视图生成一个不透明、不可交互的初始模型。QJCAM默认加工旋转轴为X轴,导入几何时,确认外部模型的旋转轴是否与QJCAM的设置一致,若不相同,可通过"导入几何"对话框内的变换功能,对导入模型进行坐标变换,如下图所示。

参导入几何	×
实体个数: 1 曲面个数: 131	
模型变换	
绕X轴旋转: 90° -90° 0	旋转
绕Y轴旋转: 90° -90° 0	旋转
绕Z轴旋转: 90° -90° 0	旋转
平移: X Y Z	平移
重置	
显示叶盘参考位置	
X轴与整体叶盘轴线 整体叶盘轴线 了	• 主叶片
确定	取消

图 2-7 "导入几何"对话框

点击"确定"按钮,完成几何操作,3D视图和模型树下显示导入的模型。 相关参数说明:

- 灰色框 90°: 点击 "90°"灰色按钮,模型绕 X\Y\Z 轴方向旋转 90°,生成一个 60%透明、不可交互的变换模型。
- 灰色框-90°:点击"-90°"灰色按钮,模型绕 X\Y\Z 轴方向旋转-90°,生成一个 60%透明、不可交互的变换模型。
- 彩色框:彩色框为输入框,自定义模型的旋转角度,输入值保留小数点后四位。
- 旋转: 在彩色框输入 M° 后, 点击"旋转"按钮, 模型绕 X\Y\Z 轴方向旋转 M°, 生成一个 60%透明、不可交互的变换模型。
- 平移: 在彩色框输入值 M 后,点击"平移"按钮,模型绕 X\Y\Z 轴方向平移对应的距离,生成一个 60%透明、不可交互的变换模型。
- 重置: 点击"重置"按钮,清除先前所有变换操作,恢复默认设置。
- 显示叶盘参考位置: 点击"显示叶盘参考位置"按钮, 3D 视图中显示叶盘参考位置。
- 确定: 点击"确定"按钮,对话框关闭且成功导入模型。
- 取消:点击"取消"按钮,对话框关闭且取消导入模型。

2.1.7 导出几何

导出几何是将项目文件内保存的模型文件,按选定的保存类型输出到指定路径。打开 一个项目文件,选择文件菜单中的"**导出几何**",弹出"导出几何文件"对话框。导出的文 件路径与导入几何的路径相同,设置文件名,点击"保存"按钮,完成导出操作。

🔹 导出几何文件					×
← → ~ ↑ ↓ > 此电脑 > Downloads		~	۹ ن	搜索"Downloads"	
组织 ▼ 新建文件夹					?
✓ 및 此电脑 ▲ 名称	修改日期	类型	大小		
3D Objects Desktop	没有与搜索条件	匹配的项。			
> 🖹 Documents					
> 圖 视频					
> ■ 图片 >					
> 🚔 本地磁盘 (C:)					
> 🚘 本地磁盘 (D:) 🗸					
文件名(N): 111.igs					~
保存类型(T): IGES文件 (*.igs)					~
▲ 隐藏文件夹				保存(S) 取	消



图 2-8 "导出几何文件"对话框

2.1.8 帮助文档

点击后,可查看 QJCAM 软件的帮助文档。

2.1.9 许可证书

点击"许可证书"选项,弹出许可证验证对话框,用于 QJCAM 软件许可授权。

🥑 使用说	न्त्र	?	×
设置	详细		
使用	午可		
○単	机版		
ì	午可文件路径:		
	动版		
ł	服务器IP: 127.0.0.1		
1	自定义端口号: 🗌	≣	
nt O	密锁		
ì	午可文件路径:		
本机	机器码		
	005056b3210b \$	夏制ID	
远程	机床机器码		
	ž	^夫 取ID	
	\$ 2	更制ID	
	确定	取消	Í

图 2-9 "使用许可"对话框

- 设置
 - 单机版:通过单击"…"按钮,导入苏州千机智能技术有限公司发送的文件,点 击确定来完成授权。
 - 加密锁:将苏州千机智能技术有限公司的加密锁插入电脑,选择加密锁,点击确定来完成授权。
 - ■本机机器码:显示本机的机器码。点击"复制 ID"按钮,将机器码复制到粘贴板,然后发送给苏州千机智能技术有限公司,获取 License 文件。
- 详细: 该选项显示本机中 QJCAM 软件所有的模块中的授权情况。

2.1.10 关于 QJCAM

点击后,显示 QJCAM 软件版本号等信息。

2.1.11 命令行

点击后,打开 QJCAM 软件的命令行窗口,输入软件内置的命令,可进行相关功能的快捷操作。

2.1.12 最近的文档

QJCAM 软件在文件菜单上列出最近打开的最多 10 个项目文件,若该文件存在,点击 其中的一个文件名,即可打开该项目文件。

文件			
	新建	Ctrl+N	最近的文档
	+7.11	Chillion .	1
	τLt	Ctrl+O	2
	保存	Ctrl+S	4 01.qjp
ÍB	另存为	Ctrl+Shift+S	<u>5</u> 32.qjp
2			<u>6</u> 25.qjp
	导入几何	Ctrl+I	2 17.djp 8
	导出几何	Ctrl+E	2
×	关闭项目		
?	帮助文档	F1	
Ξø	使用许可		
!	关于QJCAM 2023		
ф	命令行		
	退出	Alt+F4	

图 2-10 "最近的文档"对话框

2.1.13 退出

退出是指退出 QJCAM 系统。选择"文件→退出"菜单,将关闭当前打开软件主窗口。

2.2 主页

主页由工程、配置、添加特征、视图操作、测量、着色样式、选择模式、其他等八个 模块构成。

文件	主页	CAD	特征	加工	车削	叶盘	叶环	叶轮	自适应													
				4)		\$	*	1	(°)	🔎 全局刀具库	×Č=		8	0	Q	Η Ο	\oplus	۲	Ŵ		.
新建	打开 (空)		撤消	市供	₽ \ Л	何星	யான	刀目库	机庄库	后处理库	🗳 选项	0+#9	叶软		0	ି୍	n 🕀	٢	1		8	水标호
dividea .	- -	1 21122	-	* *	3701	0.0	4701-3	/355/+	1/ 10/14	/4/2/4/4	📩 插件管理	-1-	H140	HI MI	+	[0]	Δ		Ŵ			Ellocat
			工程							配置		3	添加特征	E	视图	操作	测量	着色	选	择模	式	其他

图 2-11 主页视图

下表是上图中从左到右的各个模块功能的解释。

表 2-1 功能选项

模块	选项	功能描述					
	<u>新建</u>	新建一个工程文件。					
	<u>打开</u>	打开已存在的工程文件。					
	<u>保存</u>	保存现有的 QJCAM 工程文件。					
	<u>另存为</u>	将现有工程文件存为新的文件路径和文件名。					
工程	<u>撤消</u>	在激活进程中撤消上一步的命令。					
	<u>重做</u>	在激活进程中重做上一步撤消的命令。					
	导入几何	支持导入 IGES、STEP、BREP 及 STL 格式的模型文件。					
	<u>导出几何</u>	支持导出 IGES、STEP、BREP 及 STL 等格式的 模型文件。					
	全局刀具库	导入实现配置好的刀具文件。					
配置	后处理库	后处理库加载后处理配置文件。					
	<u>选项</u>	包括颜色、显示、控制以及一些常规设置。					



	<u>刀具库</u>	当全局刀具库里的刀具不满足加工需求时,新建 刀具
	<u>旋转</u>	移动鼠标,根据鼠标的平移而旋转。鼠标滚轮, 实现模型的旋转。
	<u>定点旋转</u>	按住 Alt 键,点击模型曲面上的一点,执行旋转 操作,模型就会根据该定点旋转。
	<u>平移</u>	移动鼠标,导入的模型根据鼠标的平移而平移。
视图操作	<u>缩放</u>	移动鼠标,导入的模型根据鼠标的平移而缩放。
	<u>框选缩放</u>	框选 3D 模型窗口一片区域,模型进行缩放,并 且把框选的区域显示到 3D 模型窗口中央。
	缩放至最佳	屏幕范围内显示全部几何模型,模型文件的全显视图在 3D 模型窗口中。
	<u>剖切图</u>	显示 3D 模型剖切面的视图。
	前视图	显示 3D 模型的前视图。
	<u>后视图</u>	显示 3D 模型的后视图。
	<u>上视图</u>	显示 3D 模型的上视图。
抑图完向	<u> </u>	显示 3D 模型的下视图。
	<u> 左视图</u>	显示 3D 模型的左视图。
	<u>右视图</u>	显示 3D 模型的右视图。
	正等测图	显示 3D 模型的正等轴侧视图。
	选中视图	显示选中 3D 模型的正等轴侧视图。示 3D 模型的后视图。
	<u>线框</u>	模型以线框的模式显示。
着色样式	<u>实体</u>	模型以实体的模式显示。
	实体带边框	模型以带边界实体的模式显示。
选择模式		在 3D 模型视图中支持选中点元素。



	<u>选择边</u>	在 3D 模型视图中支持选中边元素。
	选择线框	在 3D 模型视图中支持选中线框元素。
	<u>选择面</u>	在 3D 模型视图中支持选中面元素。
	选择实体	在 3D 模型视图中支持选中实体元素。
	选择全部	在 3D 模型视图中支持选中元素。
	<u>不可选</u>	无法选中 3D 视图中任何对象。
其他	坐标系	在 3D 模型视图中显示/隐藏坐标系。

2.2.1 工程

工程列表大部分功能与"文件"中的功能相同,详见章节 2.1。以下是对"撤销"及"重 做"功能的介绍。

2.2.1.1 撤销

撤销用于取消先前的操作设置,软件恢复到未操作状态。点击"撤销"下拉框,可以 查看撤销的动作列表,如下图所示。

う ▼ (* - ∓				
修改操作				
隐藏模型				
删除操作"2.5.3 APT文件"				
撤消2个动作				

图 2-12 撤销列表

2.2.1.2 重做

重做用于回到最近的状态,取消之前撤销的动作。点击"重做"下拉框,可以查看重 做的动作列表,如下图所示。

隐藏模型				
修改操作				
重做0个动作				



图 2-13 重做列表

2.2.2 配置

配置菜单是 OJCAM 软件中的一个基础功能模块,是为 CAM 编程做准备工作。配置 菜单包含"全局刀具库"、"后处理库"、"洗项"、"刀具库"等洗项。

2.2.2.1 全局刀具库

加工编程前,将外部刀具文件导入全局刀具库,这样在加工策略的"**属性→刀具**"选 项对话框里,可直接调用已配置好的刀具。

选择"**配置→全局刀具库**"菜单项,弹出"全局刀具库"对话框,如下图所示。



图 2-14 "全局刀具库"对话框

相关参数说明如下:

● 刀具库菜单

点击"全局刀具库"对话框左上方的"刀具库",显示"新建"、"打开"、"保存"、"另 存为"、"导入刀具库"、"导出刀具库"、"导入 Vericut 刀具库"、"导出为 Vericut 刀具库"、 "退出"九个选项。



苏州千机智能技术有限公司

刀具	具库(T)	选项(O)			
	新建(N	I)	Ctrl+N		
2	打开(C))	Ctrl+O		
	保存(S)	Ctrl+S		
₽	另存为	(A)	Ctrl+Alt+S		
	导入刀	具库			
	导出刀	具库			
	导入Vericut刀具库				
	导出为Vericut刀具库				
	退出(X)			

图 2-15 刀具库菜单

- 新建: 点击"**刀具库→新建**"菜单, 弹出对话框, 设置文件路径和文件名, 就会 新建一个刀具库文件。
- 打开:点击"刀具库→打开"菜单,弹出对话框,选择需要打开的刀具库文件, 就会将刀具文件内包含的加工刀具等加载到全局刀具库中。
- 保存:点击"**刀具库→保存**"菜单,完成该刀具文件的保存。
- 另存为:点击"**刀具库→另存为**"菜单,弹出对话框,设置文件路径和文件名, 点击保存即可。
- 导入刀具库:点击"**刀具库→导入刀具库**"菜单,选择待导入的刀具库文件。
- 导出刀具库: 点击 "**刀具库→导出刀具库**", 选择好路径, 创建好文件名, 点击 保存。
- 导入 Vericut 刀具库: 点击"刀具库→导入 Vericut 刀具库",选择合适的刀具文 件导入。
- 导出为 Vericut 刀具库: 点击 "刀具库→导出 Vericut 刀具库", 选择好路径, 创 建好文件名,点击保存。
- 退出:关闭"全局刀具库"对话框。
- 选项菜单

点击"全局刀具库"对话框左上方的"选项",显示配置。



图 2-16 "选项→配置"

■ "配置": 自定义精度、刀具和刀柄的前缀和规格模板以及 2D 和 3D 视图的颜 色渲染。



位/精度	默认名称前缀和	口规格模板	
刀具轮廓精度: 0.001		前缀	规格模板
小数位数: 4	装配:	ASMB	
D视图-颜色渲染	分段刀柄:	HSEC	
刀具刃部:	▼ 轮廓刀柄:	HPRF	
]具非刃部:	▼ 球头刀:	BALL	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
刀柄:	▼ 牛鼻刀:	BULL	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
特征点:	▼ 平底刀:	FLAT	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
中轴线:	▼ 圆鼻刀:	NOSE	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
背县:	▼ 高低齿球头刀:	STEP	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
D视图-颜色渲染	钻头:	DRIL	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
刀具刃部:	▼ 埋头孔:	CSIN	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	▼ 中心钻头:	SPOT	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
刀柄:	▼ 镗刀:	BORE	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
高亮:	▼ 沉头孔:	CBOR	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
背晏:	▼ 倒角铣刀:	CHAM	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	T型铣刀:	TCUT	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	螺纹铣刀:	THRE	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	棒棒糖刀:	LOLL	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	桶型刀:	BARR	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	毛笔刀:	BRUS	D\$D\$*R\$R\$*\$B\$**\$LC\$*D\$DB\$*\$LT\$L*\$N\$F
	车刀:	TURN	
	球头探针:	PROB	D\$D\$*R\$R\$*D\$DB\$*\$LT\$L

图 2-17 "配置"对话框

针对单位/精度、2D/3D--视图颜色渲染以及刀具默认前缀、规格模板进行自定义设置。

● 刀具列表

刀具列表显示当前刀具库中刀具的详细信息,包括刀具的 ID、类型、直径、刃长和规 格等五项。鼠标选中刀具列表一行刀具,右击显示"新建"、"新建装配"、"复制"和"删 除"选项。



刀具列表							
刀具刀	柄						
ID Č	名称	规格		类型	直径	刃 长	描述
BALL001 BULL001 FLAT001 PROB001 NOSE001 STEP001 BALL002 BALL003	□	→ 配 D10*R D10*R	 ★00*20*D0*1001*4E 球头刀 牛鼻刀 平底刀 圆鼻刀 高低齿球头刀 钻头 埋头孔 中心钻头 镗刀 沉头孔 	★± 100 170 170 170 170 170 170 170	目径 10.0000 10.0000 6.0000 10.0000 10.0000 10.0000	30.0000 30.0000 4.9843 30.0000 30.0000 30.0000 30.0000	
			 倒角铣刀 T型铣刀 螺纹铣刀 螺纹铣刀 棒棒糖刀 桶型刀 毛笔刀 车刀 球头探针 				

图 2-18 刀具列表上下文菜单

- 新建:新建一把刀具。目前 QJCAM 软件支持的刀具类型包括:球头刀、牛鼻 刀、平底刀、圆鼻刀、高低齿球头刀、棒棒糖刀、桶型刀、毛笔刀等。
- 新建装配:将建好的刀具加载到装配列表中,后期加工编程时引用装配列表中的刀具。
- 复制:选中刀具列表下的某把刀具,右击"复制"按钮,这把刀具就会被复制到 刀具列表的底端。
- 删除:选中刀具列表下的某把刀具,右击"删除"按钮,这把刀具就会从刀具 列表中删除掉。
- 双击:双击刀具列表的一行,弹出相应类型的刀具对话框,在该对话框实现刀 具参数的编辑。
- 刀柄列表:

刀柄列表显示刀具库文件的刀柄信息列表,其中包括刀柄 ID、刀柄名称、刀柄规格、 刀柄类型、偏置和备注信息等选项。

选中刀柄列表一行,鼠标右击,显示"新建"、"复制"和"删除"选项。

刀且列表						
/354/344						
刀具	つ柄					
ID	名称	规格	类型	偏置	描述	
HSEC001			参数化刀柄	0		
HPRF001			坐标化刀柄	0	新建 🕨 🕨	参数化
				-	复制	坐标化
					删除	

图 2-19 刀柄列表上下文菜单

- 新建:选中刀柄列表一把刀柄,右击"新建"按钮,弹出刀柄对话框,完成一把 刀柄的创建,支持"参数化"、"坐标化"的方式创建刀柄。
- 复制:选中刀柄列表下的某个刀柄,右击"复制"按钮,这把刀柄就会被复制到 刀柄列表的底端。
- 删除:选中刀柄列表下的某个刀柄,右击"删除"按钮,这把刀柄就会从刀柄 列表中删除掉。
- 双击: 双击刀柄列表的一行, 弹出刀柄对话框, 实现该刀柄的编辑
- 装配列表:一般来说,完整的刀具由刀具和刀柄组成。



图 2-20 装配列表上下文菜单

创建装配刀具有两种方式:

- 新建:点击该菜单,在装配列表中添加一个装配节点,可分别从刀具列表拖动 刀具、从刀柄列表拖动刀柄到该节点上。
- 拖拽:鼠标选中刀具列表下某把刀具,拖动该刀具到装配列表空白处释放,就 创建了新的装配节点并为该装配节点添加刀具;然后再从刀柄列表选中需要的 刀柄拖拽到装配节点上,这样就为该装配节点添加刀柄。

注:没有刀柄的刀具,可以在加工策略的"操作设置→刀具"选项使用。但没有刀具 的刀柄,则不能使用。 ● 装配信息:

选中装配列表的一把刀具,在装配信息里面编辑该刀具信息。

- 描述: 可以在该编辑框添加一些备注信息。
- 编号:编辑装配列表编号。
- 刀具号:编辑刀具名的 ID。
- 组件:刀具与刀柄的 ID。
- 偏置:刀具部件在 Z 轴方向上偏置的大小。
- 应用:点击"应用"按钮,刀具及刀柄编辑后的参数数据会同步更新到 3D 视图上。
- 3D 模型视图:
 - 翻转: 鼠标停留到 3D 模型视图任意位置,点击鼠标左键,移动鼠标,刀具模型 根据鼠标的移动而翻转。
 - 缩放: 鼠标停留到 3D 模型视图任意位置,向上/向下滑动鼠标滚轮,实现刀具 模型的缩小/放大。
 - 重置视图: 点击"重置视图"按钮,刀具模型重置为初始状态。

2.2.2.1.1 球头刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"**新建→球头刀**",弹出"球头刀" 对话框,如下图所示。



	×
参数 ID: BALL001 规格: D10*R5*0**30*D0*100L*4F 名称: 描述:	
D1 0 D2 0 D3 0 D4 0 D5 0 D6 0 D1 0 D2 0 D3 0 D4 0 D5 0 D6 0 D1 0 D2 0 D3 0 D4 <	

图 2-21 "球头刀"对话框

- 参数:设置刀具的 ID、规格、名称、描述等信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,如球头直径 D、刃部长度 LC、锥度 B 和刀 刃数。
- 非刃部参数:
 - 参数化:参数化编辑刀具总长 LT 和非刃部直径 DB。
 - 参数化 2: 参数化编辑刀具总长 LT、直径 D1、长度 L1、直径 D2 和长度 L2。

非刃部参数					
○ 参数化 ④)参数化2 🔾 坐标化				
刀具总长(LT):	100				
直径1(D1):	0				
长度1(L1):	0				
直径2(D2):	0				
长度2(L2):	0				

图 2-22 非刃部参数



- 坐标化:坐标化编辑非刃部关键点。
- 转速/进给:设定刀具的进给量和主轴转速。
- 适应窗口:编辑好刃部参数和非刃部参数之后,点击"适应窗口"按钮,在右侧显 示合理的刀具模型视图。
- 3D 视图:编辑好刃部参数和非刃部参数之后,点击"3D 视图"按钮,弹出"3D 视 图"对话框,即可看见刀具的 3D 模型视图。



图 2-23 球头刀 3D 视图

2.2.2.1.2 圆鼻刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"新建→圆鼻刀",弹出"圆鼻刀" 对话框,如下图所示。



◎ 圆鼻刀	×
参数 ID: NOSE001 规格: D10*R10*0**30*D0*100L*4F 名称: 描述:	
D2 百径(D): 10 J1 丁部长度(LC): 30 単調半径(RN): 10 刀刃数: J1 10 刀刃数: J1 0 月前半径(RN): J1 10 刀刃数: J1 10 フ刃数: J1 10 フの数: J1 100 フ府直径(DB): ○ ●参数化 ○参数化 ○ 参数化 ○ ●参数化 ○ 小 小 □ J1 100 □ フ村直径(DB): ○ □ 学校当 □ □ 中国 □ □ □ J2 □ □ □ J2 □ □ □ J2 □ □ □ J3 □ □ □ J3 □ □ <td><u>3D视图</u></td>	<u>3D视图</u>
	确定取消

图 2-24 "圆鼻刀"对话框

圆鼻端铣刀示意图如下:



图 2-25 圆鼻刀示意图

● 刃部参数 / 鼻端半径 R: 如上图所示。其它参数参考球头刀 (详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.3 平底刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"**新建→平底刀**",弹出"平底刀" 对话框,如下图所示。

山 苏州千机智能技术有限公司

▶ 平底刀	×
参数	
ID: FLAT001	规格: D10*R0*0°*30*D0*100L*4F 目 自定义
名称:	描述:
	刃部参数 直径(D): 10 刀部长度(LC): 30 锥度(B): 0 刀刃数: 4 非刃部参数 4 非刃部参数 ● ● 参数化 ○ 参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 100 刀杆直径(DB): 0 转速/进给 进给量: 0
	主轴转速: 0 适应窗口 3D视图
	确定取消

图 2-26 "平底刀"对话框

下图是平底刀示意图:



图 2-27 平底刀示意图

● 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.4 牛鼻刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"**新建→牛鼻刀**",弹出"牛鼻刀" 对话框,如下图。

🦻 牛鼻刀	×
参数 ID: BULL001 名称:	规格: D10*R2*0°*30*D0*100L*4F □ 自定义 描述:
	刀部参数 直径(D): 10 刀部长度(LC): 30 锥度(B): 0 國角半径(R): 2 刀刃数: 4 非刀部参数 • ● 参数化 ○ 参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 100 刀杆直径(DB): 0 + + ・ 100 刀杆直径(DB): 0 - - - - - - - - - 30 - - - - - - - - - - - - - - -
	王轴转速: 0 1回应窗口 3D视图 确定 取消

图 2-28 "牛鼻刀"对话框

● 刀部参数 / 圆角半径: 如上图所示。其它参数参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.5 棒棒糖刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"新建→棒棒糖刀",弹出"棒棒 糖刀"对话框,如下图所示。



$ \begin{array}{c c c c c c c c c c c c c c c c c c c $	▶ 棒棒糖刀 参数	×
$ \begin{array}{c} D_{2} \\ \hline D_{1} \\ $	ID: LOLL001 名称:	规格: D12*R6*0°*12*D6*75L*4F □ 自定义
した 一日 二日 一日 二日 一日 二日	$\begin{array}{c} D2 \\ \downarrow \\ D1 \\ \downarrow \\ $	JINES: ①部参数 直径(D): 12 刀部长度(LC): 12 刀刃数: 4 非刃部参数 4 非刃部参数 ● 参数化 ● 坐标化 刀具总长(LT): 75 长度2(D2): 12.5 长度1(L1): 25 直径1(D1): 6 连始备: 0 主轴转速: 0 主轴转速: 0

图 2-29 "棒棒糖刀"对话框

- 参数:设置刀具的 ID、规格、名称、描述。
- 转速/进给:设定刀具的进给量和主轴转速。
- 刃部参数:可以编辑刀具的直径 D、刃部长度 LC、刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.6 桶型刀

在全局刀具库的刀具列表区域,单击鼠标右键,选择"新建→桶型刀",弹出"桶型刀" 对话框,如下图所示。



D2 描述 D1→ 0 D2→ 75 01→ 125 11 125 11 125 11 125 11 125 11 125 11 125 11 125 11 125 11 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 12 125 13 127 13 1304 13 104 13 104 13 104	▶ 桶型刀 参数			×
名称 描述 D1 D2 D1 D1 D2 D2 B2(D2) D2 B2(D2) D2 B2(D2) D2 B2(D2) D2 B2(D2) <	ID: BARR001	规格: D50*R	5*0°*30*D12.5*125L*4F	□ 自定义
D2 ○ D1 → ↓ ↓ LC ↓ ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L ↓ L □ D1 → ↓ ↓ L □ D2 □ D3 □ D4 □ D5 □ D6 □	名称:	描述:		
	$D2$ $D1 \rightarrow D1$ C $R2$ C $R2$ C $R2$ C $R2$ $D1$ C $R2$ $D1$ C $R2$ $D1$ C $R2$ $D1$ C C $R2$ $D1$ C C $R2$ $D1$ C C $R2$ C C $R2$ C C C $R2$ C	 刀部参数 公称直径(D): 刀部长度(LC): 圆弧中心高度(Y): 圆弧中心半径(R): 上圆弧半径(R2): 下圆弧半径(R1): 刀刃数: 非刀部参数 ⑥参数化 刀具总长(LT): 长度2(L2): 直径2(D2): 长度1(L1): 直径1(D1): 转速/进给 进给量: 主轴转速: 	50 30 17.5 25 6 6 4 〇 坐标化 125 75 25 45 12.5 0 0 0 0 0	137.5×429.2mm 适应窗口 3D视图

图 2-30 "桶型刀"对话框

- 参数:设置刀具的 ID、规格、名称、描述。
- 转速/进给:设定刀具的进给量和主轴转速。
- 刃部参数:可以编辑刀具的公称直径 D、刃部长度 LC、圆弧中心高度 Y、圆弧中 心半径 R、上圆弧半径 R2、下圆弧半径 R1、刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.7 高低齿球头刀

选中刀具列表,右击选择"新建→高低齿球头刀",弹出"高低齿球头刀"对话框,如 下图所示。



> 高低齿球头刀	×
ID: STEP001 名称:	规格: D10*R5*0°*30*D0*100L*4F □ 自定义 描述:
	列部参数 直径(D): 10 刀部长度(LC): 30 锥度(B): 0 台阶高度(SH): 2 刀刀数: 4 非刀部参数 ● 参数化 ○ 参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 100 刀杆直径(DB): 0
u l <mark>≁D</mark> ≯	转速/进给 进给量: 0 主轴转速: 0 适应窗口 3D视图
	确定取消

图 2-31 "高低齿球头刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、锥度 B、台阶高度 SH 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.8 钻头

选中刀具列表,右击选择"新建→钻头",弹出"钻头"对话框,如下图所示。



••••• 苏州千机智能技术有限公司

 结头 	×
ID: DRIL001 名称:	规格: D10*R0*118°*35*D0*80L*4F □ 自定义 描述:
	刀部参数 直径(D): 10 刀部长度(LC): 35 圆角半径(R): 0 刀尖角度(NA): 118 刀刀数: 4 非刀部参数 ○ 参数化 ● 参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 80 直径1(D1): 0 直径1(D1): 0 直径2(D2): 0 长度2(L2): 0 转速/进给 0 主轴转速: 0 直轴转速: 0 直拉转速: 0

图 2-32 "钻头"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、圆角半径 R、刀尖 角度 NA 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.9 埋头孔刀

选中刀具列表,右击选择"新建→埋头孔刀",弹出"埋头孔刀"对话框,如下图所示。



● 埋头孔刀 参数	×
ID: CSIN001 名称:	规格: D16.5*R0*90°*8.25*D0*60L*4F □ 自定义 描述:
	部参数 全(D): 16.5 失角度(NA): 90 失直径(ND): 0 刀数: 4 刀部参数 ○参数化 ●参数化2 ○ 坐标化 具总长(LT): 60 空1(D1): 0 空1(D1): 0 空2(D2): 0 度2(L2): 0 唐/进给 合量: 0 西(力): 0 二 四 (人)の (人) (人)の (人

图 2-33 "埋头孔刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刀尖角度 NA、刀尖直径 ND 和刀 刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.10 定心钻头

选中刀具列表,右击选择"新建→定心钻",弹出"定心钻头"对话框,如下图所示。



=/U/tA			:
>≠x D: SPOT001 ≤称:		规格: 描述:	D10*R0*118°*3.0043*D0*80L*4F □ 自定义
D1 D1 LC R R R D1 L1 L2 L1 L2	可	3参数 ④(D): 〕 〕 〕 〕 〕 〕 〕 〕 〕 〕 〕 ③ 参数(〕 〕 ⑤ ● 参数(〕 〕 ⑤ ● 参数(〕 〕 ⑤ 〕 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③ 》 ③	10 118 4 火 ○ 参数化2 ○ 坐标化 : 80 :: 0 0

图 2-34 "定心钻"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃尖角度 NA 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.11 镗刀

选中刀具列表,右击选择"新建→镗刀",弹出"镗刀"对话框,如下图所示。



🏓 镗刀							×
参数							
ID:	BORE001			规格:	D60*R0*30*100L*4F		□ 自定义
名称:				描述:			
		Г	 ⑦部参数 直径(D): 圆角半径(刀刃数: 非刃部参数 ●参 刀具总长(刀杆直径(R): 数化(LT): DB):	60 0 4 参数化2 〇 坐标化 100 30		
		↓	转速/进给 进给量:		0	¢0.	6x121.8mm
			主轴转速:		0	适应窗口	3D视图
						确定	取消

图 2-35 "镗刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、圆角半径 R 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.12 沉头孔刀

选中刀具列表,右击选择"新建→沉头孔刀",弹出"沉头孔刀"对话框,如下图所示。



》 沉头孔刀		×
参数 ID: CBOR001 名称:	规格: D15*ND9*NL6*D0*100L*4F 描述:	
	直径(D): 15 刀部长度(LC): 21 刀尖直径(ND): 9 刀尖乾度(NL): 6 刀刃数: 4 非刃部参数 ● ● 参数化 ○ 参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 100 刀杆直径(DB): 0 转速/进给 近给量:	
	主轴转速: 0	這应爾山 3D视图 确定 取消

图 2-36 "沉头孔刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、刀尖直径 ND、刀尖 长度 NL 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.13 倒角铣刀

选中刀具列表,右击选择"新建→倒角铣刀",弹出"倒角铣刀"对话框,如下图所示。



》 倒角铣刀	》倒角铣刀 X X				
参数					
ID: CHAM001	规格: C	D30*R0*90°*35*D16*75L*4F	□ 自定义		
名称:	描述:				
	刃部参数				
	直径(D):	30	₽		
	刃部长度(LC):	35			
P2 -1	刀尖角度(NA):	90			
T T	刀尖直径(ND):	: 3			
	刀刃数:	4			
	非刃部参数				
I.T.	〇 参数化	ζ ◉ 参数化2 ○ 坐标化			
	刀具总长(LT):	75			
L2	直径1(D1):	16			
	长度1(L1):	0			
	直径2(D2):	0			
	长度2(L2):	0			
	转速/进给				
	进给量:	0	30.3x89.2mm		
	主轴转速:	0	适应窗口 3D视图		
			确定取消		

图 2-37 "倒角铣刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、刀尖角度 NA、刀尖 直径 ND 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.14 T 型铣刀

选中刀具列表, 右击选择"新建→T型铣刀", 弹出"T型铣刀"对话框, 如下图所示。


图 2-38 "T 型铣刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、上圆弧半径 R2、下 圆弧半径 R1 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.15 螺纹铣刀

选中刀具列表,右击选择"新建→螺纹铣刀",弹出"螺纹铣刀"对话框,如下图所示。



■ 螺纹铣刀			×
参数			
ID: THRE001	规格:	D10*R0*10*D8*80L*4F	□ 自定义
名称:	描述:		
	 ⑦部参数 直径(D): ⑦部长度(LC) 螺距(P): ⑦刃数: 非刃部参数 ④参数 ⑦具总长(LT) ⑦杆直径(DE) 	10 10 1.5 4 化 ○参数化2 ○ 坐标化): 80 3): 8	
- D	- 转速/进给	0	33.1x80.8mm
	 主轴转速:	0	适应窗口 3D视图
			确定取消

图 2-39 "螺纹铣刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、螺距 P 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.16 毛笔刀

选中刀具列表,右击选择"**新建→毛笔刀**",弹出"毛笔刀"对话框,如下图所示。



••••• 苏州千机智能技术有限公司

▶ 毛笔刀			×
参数 ID: BRUS001 名称:	规格: D12 描述:	*R2*30*D12*100L*4F	
	 ·刀部参数 ·公称直径(D): ·刀部长度(LC): ·圆弧中心高度(Y): ·大圆弧半径(R): ·下圆弧半径(R1): ·刀刃数: 非刀部参数 ·●参数化 ·············· ············ ··········· ··········· ·········· ·········· ········· ········ ······· ······· ······ ······ ····· ····· ····· ····· ····· ···· ····· ····· ···· ··· ··	12 30 26.6577 80 2 4 参数化2 〇 坐标化 100 12	
لا	转速/进给 进给量: 主轴转速:	0 0	3.0101.0mm 适应窗口 3D视图
			确定取消

图 2-40 "毛笔刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刃部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D、刃部长度 LC、圆弧中心高度 Y、 大圆弧半径 R、下圆弧半径 R1 和刀刃数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.17 车刀

选中刀具列表,右击选择"新建→车刀",弹出"车刀"对话框,如下图所示。



≠刀		×
参数		
ID: TURN001	规格:	□自定义
名称:	描述:	
刀片 刀杆 更多		
雪刀位置		
● 垂直	○ 平行	
□ 相反刀具方向		
刀片位置		
● 顶侧	○ 底侧	
默认活动主轴		
〇左	◉右	
刀具角度		
0		
转速/进给		
进给量:	0	45.1x101.0mm
主轴转速:	0	适应窗口 3D视图
		确定取消

图 2-41 "车刀"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述, 勾选自定义, 就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刀片:选择设置 ISO 刀片形状、刃部长度、鼻端半径、后角、厚度等参数,如下图 所示。



刀片 기차	F 更多	3		
ISO刀片形状	C(80°	菱形)]	
\land		\bigcirc	\diamond	^
 T(三角形	⁽)	 R(圆形)	C(80°	
		\sim	\wedge	
		\sim	\sim	
D(55°		E(75°	M(86°	
				~
刀尖角度:	80°	刃部长度	: 15	
鼻端半径:	0.8	> 宽度:	0	
后角:	0	~ 厚度:	3.18	~

图 2-42 刀片

● 刀杆:选择设置样式、刀杆类型、长度 L、宽度 W、杆宽 SW、柄线 SL、倒角宽度 CW 等参数。



图 2-43 刀杆

- 更多:设置驾刀位置、刀片位置、默认活动主轴、刀具角度等参数。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.18 球头探针

选中刀具列表,右击选择"新建→球头探针",或点击"球头探针"图标,弹出"球头 探针"对话框,如下图所示。

▶ 球头探针	×
参数	
ID: PROB001	规格: D6*R3*D4.5*75L 目定义
名称:	描述:
	刀部参数 直径(D): 6 非刀部参数 ○参数化 ●参数化2 ○ 坐标化 刀具总长(LT): 75 直径1(D1): 4.5 长度1(L1): 60 直径2(D2): 7.5 长度2(L2): 68
	转速/进给 进给量: 0 主轴转速: 0 适应窗口 3D视图 确定 取消

图 2-44 "球头探针"对话框

- 参数: 设定刀具的 ID、名称、描述,勾选自定义,就可以输入该刀具的自定义规格 信息。
- 刀部参数:可以编辑刀具刃部的参数,直径 D。
- 其他参数说明参考球头刀(详见章节 2.2.2.1.1)。

2.2.2.1.19 刀柄

双击"全局刀具库"对话框刀柄列表的一行刀柄,或者选中一行刀柄。新建刀柄分为 两种方式:"参数化"和"坐标化"。



图 2-45 刀柄-新建

1) 参数化



🔎 刀柄定义	×
Section-2 B Section-1 L R D	ID: HSEC003 名称:
# D L B R 1 15 6 0 0 2 25 20 3 2	
偏置: 0	+ + + 30.9×28.6mm 更新 适应窗口 3D视图
	确定取消

选择"刀柄→新建→参数化",弹出"刀柄定义"对话框,如下图所示。

图 2-46 "刀柄-参数化"对话框

2) 坐标化

选择"刀柄→新建→坐标化",弹出"刀柄定义"对话框,如下图所示。



🔎 刀柄定义	×
	ID: HPRF001 名称:
1 2 0.0000, 0.0000 0.0000, 25.4000 31.7500, 28.5750 44.4500, 50.8000 55.3923, 44.5465, 12.6035, CCW 55.3923, 57.1500 63.5000, 57.1500 69.8500, 44.4500 88.9000, 41.2750 88.9000, 0.0000	+ +
偏置: 0	・ 105.6×97.8mm 更新 适应窗口 3D视图 确定 取消

图 2-47 "刀柄-坐标化"对话框

相关参数说明如下:

- ID:编辑刀柄的 ID 信息。
- 描述: 勾选自定义复选框,编辑刀柄的备注信息。
- 表框的参数:
 - #: 显示每一层刀柄序号。
 - D: 编辑每一层刀柄的直径 D。
 - L: 编辑每一层刀柄的高度 L。
 - B: 编辑每一层刀柄的锥度 B。
 - R: 编辑每一层刀柄的倒角 R。
- 偏置:编辑刀柄在 Z 轴方向上偏置的距离。
- 更新:点击"更新"按钮,将刀柄参数修改同步更新到 2D 视图上。
- 适应窗口:在 2D 视图上呈现最佳显示状态。
- 3D 视图:点击"3D 视图"按钮,预览编辑好参数的 3D 刀柄。

2.2.2.2 机床库

点击菜单栏"**配置→机床库**"菜单项打开机床库对话框: 机床库中可创建多个机床,并保存机床信息,供用户使用,如下图 2-48 所示:

🐝 机床库			?	×
	机床			
	机床名称			
	控制系统			
	控制系统类型	虚拟		\sim
	主机地址			
	端口			
	通讯超时 (毫秒)			
	机床序列号			
	NC路径			
	共享文件夹			
	后处理			
	配置文件			
	NC文件后缀			~
÷				
		确定	取	消

图 2-48 机床库

- 点击"——"按钮,添加一台机床,可以添加多台。
- 点击"──"按钮,删除机床。
- 机床名称: 添加的机床名称, 默认"机床 +序号", 比如"机床 1", 用户可以修改。
- 控制系统类型:用户根据需要选择控制系统。
- 主机地址: 输入合法主机地址。
- 端口: 输入端口号。
- NC 路径: 输入 NC 路径。
- 共享文件夹: 输入共享文件夹。

- 后处理配置文件:选择合适的后处理配置文件。
- 后处理 NC 文件后缀:选择后缀名。

2.2.2.3 后处理库

点击"主页→配置→后处理库"菜单项,弹出"后处理库"对话框,如下图所示。

NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 MC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配		后处理类型	备注	路径	
NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 MC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	1	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	
3 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/Q-新版后处理配 4 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/Q-新版后处理配 5 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/Q-新版后处理配 6 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/Q-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	2	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	
4 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 5 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 6 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	3	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	
5 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 6 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 添加 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 添加 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	4	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	
6 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 添加 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	5	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	
	NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配 删	6	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	添加
7 NC QJ-2022-v2 C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配		7	NC	QJ-2022-v2	C:/Users/jinc/Desktop/工作文件夹/常用工具/CAM软件使用文件/QJ-新版后处理配	删除

图 2-49 "后处理库"对话框

相关参数说明:

- 后处理类型: 机床 NC 代码、刀位轨迹 APT 文件。
- 备注:对后处理器的简要说明。
- 路径:显示后处理器文件存放的绝对路径。
- 添加: 单击"添加"按钮可以新增一个已存在的后处理配置文件。
- 删除:选中一行后处理配置文件,单击"删除"按钮,该后处理配置文件被删除。

2.2.2.4 选项

选择"**配置→选项**",弹出"选项"对话框。选项对话框有"常规"、"颜色"和"显示" 等选项组成。

A. 常规

常规选项,如下图所示:



🔅 选项			×
常规	常规		
常规 机床 颜色 显示 系统 远程通讯	 第份 □ 定时备份 字体 字型 Microsoft YaHei UI 语言 语言 风格 ○ 传统 路径设置 工作目录 C:/Users/jinc/Document 文本查看器 三公総束 	1 ↓ 字号 10 ∨ 中文 (简体) ∨ ● 现代	
	局分辨率缩放 ☑ 使用高分辨率缩放	确定取消	应用

图 2-50 "选项→常规"对话框

● 备份

■ 定时备份: 勾选定时备份, 每隔一段时间, 自动备份当前文件。

- 字体
 - 字型:设置字体的类型。
 - 字号: 设置字体的大小。
- 语言
 - 语言: 设置软件显示语言的种类。
- 风格:设置 UI 的展示类型,支持"传统"、"现代"风格。
- 工作目录
 - 工作目录:设置工作目录路径。

B. <u>机床</u>

常规选项,如下图所示:



¢	选项			×	;
	常规	机床			
	机床	机床			
	颜色	机床名称	~		
	系统	控制系统类型	虚拟~	未连接	
	远程通讯	主机地址			
		端口		☑ 默认	
		通讯超时 (毫秒)	3000		
		NC路径	λ		
		共享文件夹			
		后处理			
		配置文件			
		NC文件后缀			
		1	确定	取消 应用	

图 2-51 "选项→机床"对话框

- 机床名称: 添加的机床名称, 默认"机床 +序号", 比如"机床 1", 用户可以修改。
- 控制系统类型:用户根据需要选择控制系统。点击右边图标可实现对数控系统的连 接和断开。
- 主机地址: 输入合法主机地址。
- 端口: 输入端口号。
- NC 路径: 输入 NC 路径。
- 共享文件夹: 输入共享文件夹。
- 后处理配置文件:选择合适的后处理配置文件。
- 后处理 NC 文件后缀:选择后缀名。

C.颜色

选择"**选项→颜色**"对话框,如下图所示:



🔅 选项			×
常规	颜色		
机床	模型		
颜色		模型	
显示			
系统	背景颜色		
远程通讯		上背景	下背景
	测量		
		测量点	实测点
		测量路径 > 实测	」」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」「」」「」」「」」
	加工		
		加工路径	Ž(WCS)
			2(WCS)
	甘他		
	2510	高高新角 选择校件的模	型 颜 角
			1 /2/m
	重置		
	J	确定	取消 应用

图 2-52 "选项→颜色"对话框

● 模型

■ 模型:设置模型颜色,设置导入几何模型时显示的颜色。

● 背景颜色

■ 上背景: 设置 3D 模型视图窗口上部分背景颜色。

■ 下背景:设置 3D 模型视图窗口下部分的背景颜色。

- 其他
 - 高亮颜色: 设置鼠标移动到几何模型高亮显示的颜色。
 - 选中颜色:设置鼠标选中几何模型时显示的颜色。
 - 边框颜色:设置实体带边框渲染模式下几何模型边框的颜色。
 - 选择控件的模型颜色:设置 shapelineedit 控件模型的颜色。
 - 干涉点:刀具干涉点的显示颜色。
- 重置: 取消原先的颜色设置,恢复成默认状态。

D.显示

选择"**选项→显示**"对话框,如下图所示。



¢	选项				×
	常规	显	Ŧ		
	机床		显示精度		
	颜色		结 度 任		
	显示				
	系统		江志,史问时亚小帽皮去吐得主首起木更几间,但在去种		
	远程通讯		高亮		
			高亮模式		
			置顶模式 默认 ~		
			刀路		
			默认刀路模式 多颜色 ~		
				确定取消应用	
				70/2 -0/13	

图 2-53 "选项→显示"对话框

相关参数说明:

- 显示精度:
 - 精度:几何模型显示的精度。精度值越高,几何模型显示越光滑。模型的显示 精度对策略的计算速度没有影响。
- 高亮:
 - 高亮模式:设置高亮模式为"线框"或"渲染"模式。
 - 置顶模式: 支持"置顶"、"默认"模式。
- 刀路:
 - 默认刀路模式:设置刀路显示模式为"单颜色"、"多颜色"、"进给率"等三种 刀路模式。

E.<u>系统</u>

选择"**选项→系统**"对话框,如下图所示。





图 2-54 "选项→系统"对话框

本软件系统包含有在机测量、自适应调整刀路后自动执行功能,所以带来以下几点风 险因素:

(1). 自适应加工系统可以连接机床、监控机床状态、获取机床信息、控制机床执行,直 接操作机床可能存在风险:

(2). 自适应加工系统调整刀路后自动执行,一些操作人员(如机床操作工)没有检验刀 路正确性的能力,自动加工可能存在风险;

(3). 一旦零件的自适应方案固化后, 自适应工程是不应该被随意改动的操作人员如果 误改了某些数据,有可能造成加工出现问题,存在风险。

综合以上3点风险因素,为自使用加工系统增加权限管理是很有必要的。本系统采用 三级权限管理,即机床操作员、项目主管与管理员三级权限控制。

- **等级 1-机床操作员:**现场加工操作人员定义为机床操作员,允许打开工程文件,允 许执行自动化工程, 允许查看结果, 允许使用测量工具, 允许切换机床名称和连接 机床,不允许任何编辑操作。
- 等级 2-项目主管:项目主管可以使用除修改全局刀具库及机床库之外的全部系统 功能,包括:修改局部刀具库,修改工程树,修改自动化,修改当前机床连接信息, 添加新模块,执行保存、另存为、打包等。
- **等级 3-管理员:** 管理员拥有全部权限, 在机床操作员和项目主管的权限基础上可以 修改全局刀具库及机床库。

F. 远程通讯

选择"**选项→系统**"对话框,如下图所示。



🍄 选项		? ×
常规	远程通讯	
机床 颜色 显示	本机IP 192.168.3.31 服务端口 8009 〇 开启	
系统 远程通讯	零件图号 源工程文件路径 备份目录 1 001 2	
	确定 取消	应用

图 2-55 "选项→远程通讯"对话框

- 本机 IP: 选择"开启"后,自动获取。
- 服务端口: 输入端口号。
- 工程文件映射
 - 零件图号: 输入零件图号。
 - 源工程文件路径:设置源工程文件路径。
 - 备份目录:设置备份文件路径。
 - 增加行:点击可增加一行工程文件数据。
 - 删除行:选中一条工程文件数据后点击可将其删除。

2.2.2.5 刀具库

建立工程 QJP 文件后, 若事先未准备好加工刀具文件, 可通过选择"配置→刀具库", 在 QJCAM 程序内部, 新建加工刀具。

局部刀具的创建方式与"全局刀具库"中刀具的创建方式相同,详见章节 2.2.2.1。



2.2.3 视图

视图菜单主要用于 3D 模型窗口不同风格的显示,主要由视图方向、视图操作、着色 样式、选择模式等选项构成。

2.2.3.1 视图定向

视图方向主要是显示模型的多种视图,其中包括: 剖视图、前视图、后视图、上视图、 下视图、左视图、右视图、正等测图和选中视图九个选项。

2.2.3.1.1 剖视图

单击图标 [],弹出"剖切面"设置对话框,如下图所示。

1 剖面 1 点(0.00,0.00,0.00) 偏移 10.00 方向 ⑤ 矢量 び球形 E量(0.00,0.00,1.00) 反向 6:000	剖面 +	点
備移 10.00 方向 ● 矢量 ○ 球形 E量(0.00,0.00,1.00) ✓ 反向 日: 0.00	剖面1 _	点(0.00,0.00,0.00) +
10.00 方向 ● 矢量 ○ 球形 E量(0.00,0.00,1.00) ✓ 反向 日: 0.00		偏移
方向 ● 矢量 ○ 球形 E量(0.00,0.00,1.00) ✓ 反向		10.00
 ● 矢量 ○ 球形 E量(0.00,0.00,1.00) ✓ 反向 		方向
€量(0.00,0.00,1.00) √ 反向		● 矢量 ○ 球形
A: 0.00 Å		€量(0.00,0.00,1.00) 🗸 反向
0.00 +		θ: 0.00 🛓
ψ: 0.00 🚖		ψ: 0.00 🛓

图 2-56 剖切面设置

例如,点为默认原点,偏移设置10,矢量方向为Z轴,则视图中的模型显示如下:





图 2-57 剖切面

2.2.3.1.2 前视图



图 2-58 前视图



2.2.3.1.3 后视图 单击图标 , 显示 3D 模型的后视图及其坐标轴方位, 如下图所示。

图 2-59 后视图

2.2.3.1.4 上视图

单击图标,显示 3D 模型的上视图及其坐标轴方位,如下图所示。



图 2-60 上视图



2.2.3.1.5 下视图

单击图标 🛄,显示 3D 模型的下视图及其坐标轴方位,如下图所示。



图 2-61 下视图

2.2.3.1.6 左视图

点击图标,显示 3D 模型的左视图及其坐标轴方位,如下图所示。



图 2-62 左视图

2.2.3.1.7 右视图

点击图标,显示 3D 模型的右视图及其坐标轴方位,如下图所示。





图 2-63 右视图

2.2.3.1.8 正等测图

单击图标 (),显示 3D 模型的正等测图视图,如下图所示。



图 2-64 正等测图

2.2.3.1.9 选中视图

单击图标 💙 ,选中模型面显示在 3D 模型窗口中,如下图所示。





图 2-65 选中视图

2.2.3.2 视图操作

2.2.3.2.1 旋转

选择"视图→旋转¹",在 3D 模型窗口中通过移动鼠标,实现模型的旋转。也可以 按住鼠标滚轮,移动鼠标实现模型的旋转。释放鼠标滚轮,对象被旋转到释放位置。

旋转的缺省位置为坐标原点。系统支持指定旋转中心的定点旋转。

2.2.3.2.2 定点旋转

几何对象的缺省旋转中心是坐标原点。在有些时候,用户可能需要让几何对象围绕某 个指定的点旋转,此时需要用到定点旋转。定点旋转操作步骤如下:

(1). 步骤 01:

选择"视图→定点旋转 ⑦",坐标原点出现一个紫色小球。

(2). 步骤 02:

在 3D 视图中右键点击"设置旋转中心", 鼠标右键的位置将会出现一个紫色的小球。





图 2-66 定点旋转

(3). 步骤 03:

执行旋转操作,模型以紫色小球为定点进行旋转。

(4). 步骤 04:

再次点击定点旋转选项,关闭定点旋转功能。紫色小球消失,旋转中心位置将被重置 到坐标原点。

2.2.3.2.3 平移

选择"视图→平移十",在 3D 模型窗口中通过移动鼠标,实现模型的平移。也可以 通过按住 Ctrl 键,同时点击鼠标滚轮,移动鼠标,实现模型的平移。

2.2.3.2.4 缩放

选择"视图→缩放 (1)",在 3D 模型窗口中通过移动鼠标,实现模型的缩放。也可以 通过向上和向下滑动鼠标的滚轮来实现模型的缩小和放大。

2.2.3.2.5 框选缩放

框选缩放用于将框选区域放大到当前屏幕范围。选择"视图→框选缩放 []",在 3D 模型中通过鼠标框选需要缩放的区域,模型自动进行缩放,并且把框选中的区域会扩展显示到 3D 模型窗口中间。

2.2.3.2.6 缩放至最佳

缩放至最佳是指在屏幕范围内显示全部几何模型。选择"**视图→框选缩放**,",3D模型窗口中显示模型的全显视图及其坐标轴方位,如下图所示。



图 2-67 缩放至最佳

2.2.3.3 选择模式

2.2.3.3.1 选择点

选择"**视图→选择点** 了",当选择"点"类型时,点元素可以被选中,如下图所示。



图 2-68 点被选中



2.2.3.3.2 选择边



选择"**视图→选择边**》",当选择"边"类型时,边元素可以被选中,如下图所示。

图 2-69 边被选中

2.2.3.3.3 选择线框

选择"视图→选择线框 2",当选择"线框"类型时,线框元素可以被选中,如下 图所示。





图 2-70 线框被选中

2.2.3.3.4 选择面

选择"视图→选择面)",当选择"面"类型时,面元素可以被选中,如下图所示。



图 2-71 面被选中

2.2.3.3.5 选择实体

选择"视图→选择实体 7,当选择"实体"类型时,"实体"元素可以被选中,如下 图所示。





图 2-72 实体被选中

2.2.3.3.6 选择全部

选择"视图→选择全部(1)",当选择"全部"类型时,"全部(点/边/线框/面/实体)" 元素都可以被选中。

2.2.3.3.7 不可选

选择"视图→不可选》",当选择"不可选"类型时,任意元素禁止选择。

2.2.3.4 着色样式

2.2.3.4.1 线框

选择"视图→线框⊕",显示 3D 模型的线框效果图,如下图所示。





图 2-73 线框模式

2.2.3.4.2 实体



选择"**视图→实体**。",显示 3D 模型的渲染效果图,如下图所示。

图 2-74 实体模式

2.2.3.4.3 实体带边框

选择"视图→实体带边框()",显示 3D 模型的实体带边框效果图,如下图所示。



图 2-75 实体带边框模式

2.2.3.5 窗口

窗口主要针对加工策略视图窗口的显示与隐藏,包括工作面板和消息。页面如下图所 示。

叶轮	自适应											
		.APT			d	Ť	MA		111		~	模型
平面曲线锻	も 平面铣	平面文本	深度轮廓铣	3D曲线铣	区域铣	去毛刺	型腔铣	轮廓侧铣	多轴曲面铣	气膜孔加工	~	属性 - 型腔回字粗加工
											~	操作
				3	BD			1	3轴	EDM		自适应
볼 🏟 🗞	I 💓 🖉	° + `	V 💿 .	$\land \sim \langle$		9 3	(🌶 🖈 🦄	🔺 🙏 轮廓线	t 🔒	~	测量
		A 1									~	消息
	\oplus					3					~	视图
											~	测量
											~	曲线
											~	曲面
											~	绘制
											~	I具

图 2-76 窗口

2.2.3.5.1 工作面板

勾选视图选项,则显示模型视图和操作视图;取消视图选项,将会隐藏这两个模型视 图和操作视图窗口。

2.2.3.5.2 消息

消息即消息窗口,用来显示计算加工策略的相关信息。系统缺省是关闭的,在计算 加工策略的时候会弹出消息窗口,也可通过勾选"**视图→消息**"菜单,来弹出消息窗 \square .

消息
边上点的信息: 坐标 (X,Y,Z) : (8.000000,9.999921,-0.039763); 参数 (U) : (6.279209);
面上点的信息: 坐标 (X,Y,Z) : (4.796830,6.710718,7.413924); 参数 (U,V) : (0.835143,4.796830);

图 2-77 消息窗口

2.2.3.6 其他

2.2.3.6.1 坐标系

选择"视图→坐标系 , , 在 3D 视图中显示/隐藏坐标系, 如下图所示。



图 2-78 坐标系显示

2.2.4 测量

测量功能主要是对加工模型的几何特征进行测量,以便用户更好的对模型进行处理和 加工策略的配置。

测量主要支持以下功能:

- **距离测量**: 支持对象(点/线/面/实体)间的距离测量。
- **角度测量**: 支持对象(点/线/面/实体)间的角度测量。
- **长度测量**: 支持曲线或直线的长度测量。
- **直径测量**: 支持回转对象的直径测量。
- **半径测量**: 支持线和面的半径测量。

2.2.4.1 距离测量

距离测量用于测量两个对象(点/线/面/实体)之间的距离。选择"**测量→距离测量**", 弹出"距离测量"对话框,如下图所示。

▶ 距离测量	×
起点	
*选择点或对象	+
终点	
* 选择点或对象	+
结果	
距离:	
	त्र
177 20	~

图 2-79 "距离测量"对话框

点测量支持六种类型,分别为:输入类型、面上点类型、交点类型、坐标系原点类型、 中心点类型、中点类型。

A. 输入类型

选取点类型为"输入",输入起点和终点的坐标信息,并且计算两点之间的距离。





图 2-80 距离测量→输入类型

B. 面上点类型

选取点类型为"面上点",起点和终点可在 3D 视图模型上通过鼠标点击来选择两个点 坐标, 然后得到计算结果。





图 2-81 距离测量→面上点类型

C. 交点类型

选取点类型为"交点", 拾取模型中的曲线、曲面或平面, 以及与之相交的曲线, 得出 相交的点坐标信息,且计算起点和终点两者之间的距离。





图 2-82 距离测量→交点类型

D. 坐标系原点类型

选取点类型为"坐标系原点",可测量起点或终点到坐标系原点的距离,然后得到计算 结果。





图 2-83 距离测量→坐标系原点类型

E. <u>中心点类型</u>

选取点类型为"中心点",可测量起点或终点到圆\球的中心的距离,然后得到计算结 果。





图 2-84 距离测量→中心点类型

F. <u>中点类型</u>

选取点类型为"中点",可测量起点或终点到线中点的距离,然后得到计算结果。




图 2-85 距离测量→中点类型

选择对象测量支持四种类型,分别为:点、边、面、实体。

(1). 对象为点

直接选取 3D 视图中存在的顶点,可测量顶点之间的距离,然后得到计算结果。

□ 距离测量 ×	
起点 点 終点 点	93.8083 mm
距离: 93.8083 计算 关闭	



图 2-86 距离测量→对象为点

(2). 对象为边

直接选取 3D 视图中存在的边,可测量边之间的距离,然后得到计算结果。

□ 距离测量 ×	
起点 边_223	60 mg
^{结果} 距离: 60 计算 关闭	

图 2-87 距离测量→对象为边

(3). 对象为面

直接选取 3D 视图中存在的面,可测量面之间的距离,然后得到计算结果。

□□距离测量	×		
起点 面_593 终点 面_673		8.88792 mm	
结果 距离: 8.88792 计算	关闭		

图 2-88 距离测量→对象为面

(4). 对象为实体

直接选取 3D 视图中存在的实体,可测量实体之间的距离,然后得到计算结果。

81

□□距离测量	×
起点 实体_841	
终点 实体_953 -	
结果 距离: 34.641	
计算 关闭	

图 2-89 距离测量→对象为实体

2.2.4.2 长度测量

长度测量用于测量曲线或直线的长度。选择"**测量→长度测量**",弹出"长度测量"对话框,如下图所示。

🦳 长度测	量		×
一对象一			
类型:	线		~
* 选择	边或线框		
结果			
长度:			
		计算	关闭

图 2-90 "长度测量"对话框

A. <u>曲线线长</u>

类型切换为"线",拾取模型中的曲线,点击"计算"按钮,输出长度结果,如下图所示。





图 2-91 长度测量→曲线线长

B. <u>U/V 参数线</u>

类型切换到"U参数线"或"V参数线",拾取模型中的面上的一点,输出该位置面的 U/V 参数线长。如下图所示。

		A	Λ
▲ 长度测量	>	×	
对象			
类型: U参数线	~		
边_677			
结果			R
长度: 31.5			31.5 mm
	计算 关闭		

图 2-92 长度测量→U/V 参数线

2.2.4.3 角度测量

角度测量用于测量线与线、线与平面、平面与平面、矢量与线、矢量与平面、矢量与 矢量之间的角度。这里线是指在二维平面的线,平面为二维平面。点击"**测量→角度测量**" 菜单,弹出"角度测量"对话框,如下图所示。

🛆 角度测	量	×
一对象一		
类型:	对象	\sim
* 选择]	直线或平面	
对象二		
类型:	对象	\sim
* 选择]	直线或平面	
结果		
角度:		
	计算 关闭	J

图 2-93 "角度测量"对话框

A.<u>对象类型</u>

类型选择"对象", 拾取模型上的直线或平面, 点击"计算"按钮, 计算出结果数据。 这里对象为直线, 则为直线方向, 如下图所示, 二维曲线则为曲线所确定的二维平面法向 量。

	△ 角度测量 ×
	对象一
	类型: 对象 🗸 🗸
	矢量
43.0887°	对象二
	类型: 对象 ✓
	矢量
	4世
	角度: 43.0887
'	江管 关闭

图 2-94 对象类型→直线与直线的夹角

B. <u>矢量类型</u>

类型切换为"矢量",设置方向,点击"计算"按钮,计算出角度数据。矢量支持"直

线"、"圆边轴向"、"回转体轴向"、"面上法向"、"点到点"、"X 轴"、"Y 轴"、"Z 轴"、"视 图方向"等类型,如下图所示。点击"反向"按钮,矢量方向设为反向。

√矢量	\times
类型	
1 🗄 🏚 👗 📐	
方向	
X 1	
Υ 0	
Ζ 0	
$X_{i \rightarrow}$ $Y_{i \rightarrow}$ $Z_{i \rightarrow}$ $\mathcal{R}^{\textcircled{m}}$ $\mathbb{R}^{\rightleftharpoons}$	
确定 取消	

图 2-95 矢量类型

(1). 类型一: 直线

选择 3D 视图中的直线,以该直线方向作为新建直线的矢量方向。

√矢量	×	
类型		
1 🗄 🏚 🏝 🍾		
方向		
X 0.965925825902		
Y O		
Z 0.258819046547		
	选择3D视图中的直线	
确定取消		

图 2-96 "直线"示意图

(2). 类型二: 圆边轴向

选取 3D 视图中的圆弧段或圆边,以该圆边的轴向作为矢量方向。



图 2-97 "圆边轴向"示意图

(3). 类型三: 回转体轴向

选取 3D 视图中的回转面,以该面的轴线向作为矢量方向。



图 2-98 "回转体轴向"示意图

(4). 类型四: 面上法向

选取 3D 视图的平面,以该面的法向作为矢量方向。



√矢量	×
类型	
1 🗄 🏚 🕹 🍾	
方向	
x 0	
Υ 0	
Z 1	
$X_{\bullet \rightarrow}$ $Y_{\bullet \rightarrow}$ $Z_{\bullet \rightarrow}$ $R_{\overline{\bullet}}$ $R_{\overline{\bullet}}$	
确定取消	选择3D视图中的平面

图 2-99 "平面法向"示意图

(5). 类型五: 点到点

拾取 3D 视图中两点,以两点连线的方向作为矢量方向。

- 类型	
1 🗄 🌲 📐	
点到点	
顶点_251 十	
顶点_437 十	
方向	
X -8.660254037844	
Y -8.660254037844	
Z -8.660254037844	
$X_{i \rightarrow}$ $Y_{i \rightarrow}$ $Z_{i \rightarrow}$ $\mathbb{R}^{(n)}$ $\mathbb{R}^{(n)}$	
确定取消	

图 2-100 "点到点"对话框

(6). 类型六:X轴

以X轴方向作为矢量方向。

(7). 类型七:Y轴

以Y轴方向作为矢量方向。

(8). 类型八: Z轴

以Z轴方向作为矢量方向。

(9). 类型九:视图方向

设置当前 3D 视图方向为矢量方向。

2.2.4.4 直径测量

直径测量用于测量回转对象的直径,计算圆边,圆的回转面,圆平面的直径。选择"**测 量→直径测量**",弹出"直径测量"对话框,如下图所示。

🗋 直径测频	⊥	×
对象		
* 选择圆	到边或圆柱面	
结果		
直径:		
	计算	关闭

图 2-101 "直径测量"对话框

A.<u>边模式</u>

当选择模式为"选择边"模式时,拾取模型中的曲线对象,点击"计算"按钮,计算 出结果数据,如下图所示。





图 2-102 边模型→圆边的直径

B. <u>面模式</u>

当选择模式为"选择面"模式时, 拾取模型中的曲面对象, 点击"计算"按钮, 计算 出结果数据,如下图所示。

	□,直径测量 ×
Ø20 mm	对象 面_65 结果 直径: 20.000000 计算 关闭

图 2-103 面模式→圆边的直径

2.2.4.5 半径测量

半径测量支持三种模式,分别是计算圆弧边的半径,计算边上任意点的局部半径,以 及计算面上任意点的局部半径。圆弧边通过在主窗口拾取,边上的任意点通过鼠标在主窗 口边激活模式下选中的边上点击获取,面上的任意点通过鼠标在主窗口面激活模式下选中 的面点击获取。后两种方式中的任意点参数信息通过消息栏输出。选择"测量→半径测量", 弹出"半径测量"对话框,如下图所示。



🐣 半径测量	1	×
对象		
类型:	圆弧	~
* 选择圆	圆弧 线上点的局部半径	
结果	面上点的局部半径	
半径:		
		关闭

图 2-104 "半径测量"对话框

A. 圆弧边

对象类型选择为"圆弧边",当选择模式为"选择边"模式时,拾取模型中的圆弧边后, 自动计算出结果数据,如下图所示。

	① 半径测量 ×
	对象
	<u>类型:</u> 圆弧 ~
	圆弧边
	结果
Riomm	半径: 10.000000
	关闭

图 2-105 半径测量→圆弧边的半径

B. 线上点的局部半径

对象类型选择为"线上点的局部半径",选择模式为"选择边"模式时,鼠标点击边上的任意点,自动计算该点在边上的局部半径,并在消息栏输出该点的U参数和点坐标,如下图所示。

	④半径测量 ×
R10.000000 mM	对象 类型: 线上点的局部半径 ✓ 边上的点 结果 半径: 10.000000 关闭

图 2-106 半径测量→线上点的局部半径

C.<u>面上点的局部半径</u>

对象类型选择为"面上点的局部半径",选择模式为"选择面"模式时,鼠标点击面上的任意点,自动计算该点在面上的局部半径,并在消息栏输出该点的 U,V 参数和点坐标,如下图所示。

<u>+</u> 半径测量 ×
对象
类型: 面上点的局部半径 ~
面上的点
结果
平均半径: 20.000000
最大半径: 无限大
最小半径: 10.000000
U向半径: 无限大
V向半径: 10.000000
关闭

图 2-107 半径测量→面上点的局部半径

2.3 CAD

CAD 由"构建"、"曲线"、"曲面"、"绘制"、"工具"和"模型修复"共计六个部分构

成。

- **构建**包括:"直纹叶片重建"、"叶片重建"、"数据点重建"、"创建回转面"、"过渡 圆角"等功能。
- 曲线提供了"曲线扩展"、"曲线裁剪"、"曲线拼接"、"曲线参数编辑"。
- 曲面可对曲面模型进行"曲面裁剪"、"曲面扩展"、"曲面偏置"、"曲面比较"、"U/V 方向编辑"、"U/V 参数编辑"、"查看曲率梳"等操作。
- 绘制支持"绘制点"、"绘制直线"、"绘制多段线"、"绘制圆"、"绘制圆弧"、"绘制
 B 样条曲线"、"绘制平面"、"绘制直纹面"、"绘制长方体"、"构建回转体"、"创建
 毛坯几何体"等功能。
- 工具菜单下有"提取形体"、"坐标变换"、"模型镜像"、"截面线特征参数提取"、
 "轮廓线"等功能。
- 模型修复菜单下有"重建面"和"替换面"等功能。

2.3.1 构建

构建包括:"直纹叶片重建"、"叶片重建"、"数据点重建"、"创建回转面"、"过渡圆角" 等功能。

2.3.1.1 直纹叶片重建

直纹叶片重建,主要是通过对原始直纹叶片分割来构建直纹叶片。选择"文件→导入 几何"选项,导入一个新的几何模型文件。选择菜单"CAD→构建→直纹叶片重建",弹出 "直纹叶片重建"对话框,如下图所示。



🔥 直纹叶片重到		×
几何设置		
叶片:	主叶片	
轮毂:	轮毂	
围带:	围带	
	☑封	闭
	推荐几何	
构建		
Ī	重建 误差分析	
	应用 确定 取消	Í

图 2-108 "直纹叶片重建"对话框

- 叶片:选择模型的叶片型面(如叶片型面由多个曲面构成,Shift+鼠标单击进行多选)。
- 轮毂:选择模型的轮毂面。
- 围带:选择模型的围带面。
- 封闭:勾选此复选框,重建后的叶片面将是封闭的(主要针对包含直纹叶片的叶轮)。
- 推荐几何:在导入几何模型文件之后,点击"推荐几何"按钮,QJCAM 软件自动 识别出叶片、轮毂、围带和后缘面,并依次填入"几何设置"的模型面输入框内。
- 重建: 点击"重建"按钮,根据设置重新构建叶片型面,同时保留原有的叶片。
- 误差分析:直纹叶片重建完成后,点击"误差分析"按钮,弹出"轮廓度误差"对 话框,可以对已重建的叶片进行误差分析。

2.3.1.2 叶片重建

叶片重建,针对不满足软件内置几何特征的叶片形状、叶片造型,进行叶片相对应参数设置、补偿设置等相关设置,并对叶片模型进行三维重建,从而优化曲面质量。选择"文 件→导入几何"选项,导入一个新的几何模型文件。选择菜单"CAD→构建→叶片重建", 弹出"叶片重建"对话框,如下图所示。

🝾 叶片重建			×
几何设置			
叶片:	主叶片		
轮毂:	轮毂		
围带:	围带		
			☑ 封闭
	推荐	几何	
参数设置			
层数:	10		
起始:	0		
终止:	1		
过程	設置	方法设置	<u> </u>
补州	设置	特征设置	竖
构建			
j	重建	误差分核	
	应用	确定	取消

图 2-109 "叶片重建"对话框

- 叶片: 单击叶片编辑框,此时叶片编辑框处于激活状态,点击模型树上的面模型, 面模型自动填充到编辑框中,再次点击其他面模型,追加到叶片编辑框中,编辑框 中的模型之间以逗号隔开,设置完面模型后,在叶片标签后的编辑框依次显示叶片 型面的几何标识,完成对叶片的设置。
- 轮毂: 单击轮毂编辑框, 激活编辑框, 选中几何模型文件的轮毂面, 在轮毂标签后 面的文本框显示轮毂型面的几何标识,完成对轮毂的设置。
- 围带: 单击围带编辑框, 激活编辑框, 选中几何模型文件的围带面, 在围带标签后 面的文本框显示围带型面的几何标识,完成对围带的设置。
- 封闭: 勾选此复选框, 重建后的叶片面将是封闭的(主要是针对叶轮)。
- 推荐几何: 在导入的几何模型文件之后, 点击"推荐几何"按钮, QJCAM 软件自 动识别出叶片、轮毂和围带,并依次填入"几何设置"的模型面输入框内。



- 重建层数:在叶片重建前,设置对原始几何模型分割的截面层数(层数设置越高, 重新构建的模型与原始模型相符度越高,但计算时间也越长)。
- 起始和终止:在叶片重建前,对原始几何模型的重建位置进行选择(如上图所示,0.0表示重建的起始位置,1.0表示重建的终止位置)。
- 重建: 选中创建新叶片选项,点击"重建"按钮,QJCAM 系统会自动重新构建叶 片型面,同时保留原有的叶片。
- 误差分析:叶片重建完成后,点击"误差分析"按钮,弹出"轮廓度误差"对话框, 可以对已重建的叶片进行误差分析。

2.3.1.3 数据点重建

数据点重建,通过导入一个含有叶片型面信息的文件来构建叶片。根据用户给定文件 的型值点信息,生成叶片型面。在菜单栏 "CAD→构建→数据点重建"菜单,弹出"数据 点重建"对话框,如下图所示。



数據	昆点重建		
类型	1		
•	叶盘	〇叶轮	
叶盘	t文件		
			浏览
设置	ł		
旋	转		
¢	角度 (deg) : X 0	Y 0 Z	0
	过程设置	方法设置.	
	补偿设置	高级设置.	
操作	E		
	显示点	导出点	
	显示曲线	添加曲线	
	创建叶片	误差分析	
□ \$	音使		
<u>х</u> .	0	1. 0	
×.	0		
Υ:	U		
Z:	0	K: 0	

图 2-110 "数据点重建"对话框

- 类型:选择要重建的模型类型,支持"叶盘"、"叶轮"类型。
- 文件: 点击"浏览"按钮, 弹出对话框, 选择需要导入生成叶片的文件。
- 过程参数设置:



1 过程参数设置	×
光顺	
日均匀	
点数 1500	
□分段	
前缘 20	后缘 20
叶盆 100	叶背 100
重置	确定取消

图 2-111 "过程参数设置"对话框

● 方法参数设置:

◎ 方法参数设置 ×
创建类型 参数加权法 ▼
参数类型 向心法 ▼
连续类型 C2连续 ▼
阶数
最小 3
最大 8
权重
曲率 0.8
绕率 0.2
弧长 0
☑ V周期
重置确定取消

图 2-112 "方法参数设置"对话框

- 显示点: 高亮显示数据点。
- 导出点:将数据点导出到 TXT 文件中。

- 显示曲线/隐藏曲线: 高亮显示/隐藏数据点构成的曲线。
- 添加曲线:将曲线添加到模型树。
- 创建叶片:点击"创建叶片"按钮,利用导入文件中包含的叶片信息生成新的叶片。
- 误差分析:生成叶片完成后,点击"误差分析"按钮,弹出"轮廓度误差"对话框, 可以对已重建的叶片进行误差分析。
- 镜像: 输入X、Y、Z 确定镜像平面位置, 输入I、J、K 确定镜像平面。

2.3.1.4 误差分析

误差分析是指曲面当前轮廓相较于理想轮廓的变动情况。在这里指的是原叶片相对于新叶片的公差。

在叶片重建("直纹叶片重建"/"叶片重建"/"数据点重建")完成后,点击"误差分析"按钮,弹出"轮廓度误差"对话框,如下图所示。可以对已重建的叶片进行误差分析。

	-
设置	
U向检查点	: 50
V向检查点:	100
检查误差:	0.002
检查结果	
误差范围:	[-0.00734495,0.0038986]
平均误差:	0.000614205
标准偏差:	0.00098574
命中率:	0.938769

图 2-113 "轮廓度误差"对话框

- U 向检查点:设置原叶片 U 线上的检查点个数。
- V 向检查点:设置原叶片 V 线上的检查点个数。
- 检查误差:设置原叶片相对于新叶片误差值的精度。
- 误差范围: 原叶片检查点到新叶片型面的距离误差范围。
- 平均误差: 原叶片所有检查点相对于新叶片的误差的平均值。

- 标准偏差: 原叶片所有检查点相对于新叶片的误差平方和的平均值 。
- 命中率: 在所有的检查点中,满足检查误差设置范围的检查点占有的比率。
- 计算: 点击"计算"按钮,进行误差分析。
- 确定: 点击"确定"按钮,表示完成误差分析的操作,随即关闭误差分析对话框。

2.3.1.5 创建回转面

创建回转面主要是指通过一条曲线来构建流道模型。根据用户给定的文件信息或者选 中 3D 模型窗口中的一条曲线,进行流道建模。

选择 "CAD→构建→创建回转面", 弹出 "创建回转面" 对话框, 如下图 2-114 所示。



1 创建回转面 ×
☑ 从文件构建
文件: 浏览
显示曲线 隐藏曲线
□从曲线构建
曲线: *选择边
□ 从曲面参数线构建
U/V
曲面: *选择面
□从多个曲面构建
曲面: *选择一个或多个面
轴
点
点(0.00,0.00,0.00) +
方向
矢量(1.00,0.00,0.00) 🗸 反向
创建回转面
旋转 (deg) : 从 -180 到 180
扩展 (mm) : 前缘 0 后缘 0
构建
应用 确定 取消

图 2-114 "创建回转面"对话框

- 从文件构建:选中"从文件构建"选项,可以通过指定的文件来构建流道。
- 文件: 点击"浏览"按钮, 弹出对话框, 选择需要导入的用于生成流道的文件。
- 显示曲线: 根据导入的文件信息, 生成一条曲线并显示出来。
- 隐藏曲线: 隐藏显示的曲线。
- 从曲线构建: 以 3D 视图选中的曲线进行流道构建。

- 曲线: 在 3D 视图中,选中曲线,当曲线输入框显示线的几何标识,完成对曲线的 设置。
- 从曲面参数线构建:选中"从曲面参数线构建"选项,可以选择曲面的U/V线来构建流道。
- 设置曲面:设置构建流道的曲面。
- U/V: 拖动移动条,设置 U/V 的大小。勾选 U/V 按钮,曲线在 UV 方向上切换。
- 从多个曲面构建:选中"从多个曲面构建"选项,可以从选中的曲面拟合流道特征。
- 曲面: 设置构建流道的曲面。
- 轴: 构建流道的旋转轴。
- 点:设置轴的起点。
- 方向: 设置轴的方向。
- 旋转:曲线绕旋转轴旋转的角度,其中旋转轴左边为负,右边为正。
- 扩展: 扩展曲线在前缘和后缘的大小。
- 构建: 点击"构建"按钮,完成新流道的构建。

2.3.1.6 过渡圆角

过渡圆角支持编辑圆角半径。有两种方式,可以编辑叶片与流道连接的过渡圆角的参数,一种固定圆角半径,一种左右侧圆角半径分别设置。

🍤 过渡圆角				×
叶片:	主叶	÷		设置
流道:	轮毂		设置	
过渡圆角				
圆角≐	半径:	2.0		☑ 固定半径
左侧圆角≅	半径:	0,3;1,3]
右侧圆角羊	半径:	0,3;1,3]
	应	用	确定	取消

图 2-115 "过渡圆角"对话框

- 叶片: 鼠标选中用于构建过渡圆角的叶片,点击"设置"按钮,即选定该叶片面。
- 流道: 鼠标选中用于构建过渡圆角的流道,点击"设置"按钮,即选定该流道面。
- 固定半径: 勾选"固定半径",设置左右侧圆角为相同半径值,取消勾选可分别设

置左右侧的圆角半径。

2.3.2 曲线

曲线提供了"曲线扩展"、"曲线裁剪"、"曲线拼接"、"曲线参数编辑"。

2.3.2.1 曲线扩展

对一条曲线进行扩展。选择"CAD→曲线→曲线扩展"菜单,进入"曲线扩展"对话框,如下图 2-116 所示。

-5 曲线扩展				
对象:	边_216			
☑ 新建				
起点:	10.0			
终点:	10.0			
	应用 确定 取消			

图 2-116 "曲线扩展"对话框

相关参数说明:

- 对象:选择要扩展的曲线。
- 新建: 勾选则在扩展成功后生成一条新的曲线,不勾选默认在选中曲线上扩展。
- 起点:从曲线起点的位置开始扩展,默认数值为10.0。
- 终点:从曲线终点的位置开始扩展,默认数值为10.0。
- 应用: 点击"应用"按钮, 在模型树下生成被扩展之后的曲线, 对话框不关闭。
- 确定:点击"确定"按钮,在模型树下生成一个被扩展之后的曲线(原曲线不做变化),同时关闭"曲线扩展"对话框。
- 取消:关闭对话框。

2.3.2.2 曲线裁剪

对一条曲线进行裁剪。选择"CAD→曲线→曲线裁剪"菜单,进入"曲线裁剪"对话框,支持2种曲线裁剪方式。如下图 2-117 为曲线裁剪方式一。



☞ 曲线裁剪		×
裁剪方式		
	5 X	☑ 新建
对象: 边_91 起点: 0	终点: 1	
	应用确定	取消

图 2-117 "曲线裁剪"(方式一)对话框

- 对象:选择需要裁剪的曲线。
- 新建:勾选"新建",则在裁剪成功后生成一条新的曲线,不勾选默认在选中曲线 上裁剪。
- 起点:通过滑块选择被选中曲线的裁剪起始位置。
- 终点:通过滑块选择被选中曲线的裁剪终止位置。
- 应用: 生成被被裁剪之后的曲线, 对话框不关闭。
- 确定: 生成一个被裁剪之后的曲线(原曲线不做变化),并关闭"曲线裁剪"对话框。
- 取消:关闭对话框。

如下图 2-118 为曲线裁剪方式二。

☞ 曲线裁剪		×
裁剪方式		
	5 💢	☑ 新建
选择剪刀:	边_216	
◉ 点选删除		○ 点选保留
	应用	确定取消

图 2-118 "曲线裁剪" (方式二) 对话框

- 新建:勾选"新建",则在裁剪成功后生成一条新的曲线,不勾选默认在选中曲线 上裁剪。
- 选择剪刀:选择裁剪线,需确保裁剪曲线与被裁剪线之间存在交点。
- 点选删除:从被裁剪曲线上删除所选线段。
- 点选保留: 仅保留选中线段, 被裁剪曲线上其余的线段删除。
- 应用: 生成被被裁剪之后的曲线, 对话框不关闭。
- 确定: 生成一个被裁剪之后的曲线(原曲线不做变化),并关闭"曲线裁剪"对话框。
- 取消:关闭对话框。

2.3.2.3 曲线拼接

将选中的曲线连接成一条曲线, 若被选中的曲线相交, 则构建成功, 否则, 构建失败。 选择"CAD→曲线→曲线拼接"菜单, 进入"曲线拼接"对话框, 如下图 2-119 所示。

曲线:	主叶片;轮毂			
容差:	2	2		
	应用	确定	取消	

图 2-119 "曲线拼接"对话框

相关参数说明:

- 曲线: 选中 3D 视图中曲线, 点击此按钮即可添加到曲线文本框中。
- 容差:用户可自行输入容差值。
- 应用:点击"应用"按钮,将曲线文本框中曲线进行拼接,若成功,则生成一条新的曲线,否则构建失败。
- 确定:点击"确定"按钮,若曲线拼接成功,则生成一条新的曲线并关闭曲线拼接 对话框。
- 取消:关闭对话框。

2.3.2.4 曲线参数编辑

对曲线参数做归一化处理,常用来修改曲线的参数范围。选择"CAD→曲线→曲线参 数编辑"菜单,进入"曲线参数编辑"对话框,如下图 2-120 所示。

✓ 曲线参数编辑				
对象:	边_91			
☑ 新建				
起始:	0			
终止:	1			
	应用 确定 取消			

图 2-120 "曲线参数编辑"对话框

- 对象: 单击对象编辑框, 然后选中模型树上待参数编辑的曲线 。
- 新建: 勾选则生成新的曲线, 否则覆盖原先待参数编辑的曲线。
- 起始:设置起始值。
- 终止:设置终止值(规定起始值<终止值)。
- 应用:参数编辑生效,不关闭对话框。
- 确定:参数编辑生效并关闭对话框。
- 取消:关闭对话框。

2.3.3 曲面

曲面可对模型进行"曲面裁剪"、"曲面扩展"、"曲面偏置"、"曲面比较"、"U/V方向 编辑"、"U/V参数编辑"、"查看曲率梳"。

2.3.3.1 曲面裁剪

在导入模型文件之后,有时导入的模型较大,这就需要经过曲面裁剪才能符合 QJCAM 的要求。

选择"文件→导入几何"选项,导入一个新的几何模型文件。点击菜单"CAD→曲面 →曲面裁剪",弹出"曲面裁剪"对话框。



④ 曲面裁剪	×
裁剪方式	
● 参数方式 ○ 元素方式 ○ 交互方式	
☑ 新建	
对象: 绘制平面	
U向起始: -50 U向终止: 50	
V向起始: -50 V向终止: 50	
应用 确定 取消	

图 2-121 "曲面裁剪"(参数方式)对话框

- 裁剪方式:提供三种曲面裁剪的方式。
 - 参数方式:通过调整参数线,来实现曲面裁剪。
 - 元素方式: 用一个面裁剪另一个面。
 - 交互方式:选取面上的点连成裁剪线,以裁剪线完成曲面的裁剪。
- 新建: 勾选则生成新的裁剪面,不勾选默认在被裁剪曲面上裁剪。
- 对象:选择需要裁剪的曲面。
- U 向起始、U 向终止和 V 向起始、V 向终止:选中需要裁剪的曲面,直到 4 个数值 显示框内出现数值,移动滑块调整(也可以在输入框内输入数值)曲面上的参数线, 确定 U/V 向起始和终止位置。(规定起始数值小于终止数值)
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 不关闭对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 同时关闭对话框。
- 取消:可取消预览状态下的曲面剪切形态,并且关闭对话框。

选择"元素方式"进行曲面裁剪,弹框如下图 2-122:



4	曲面裁剪		×
	裁剪方式		
	○ 参数方式	● 元素方式 ○ 交互方式	
	☑ 新建		
	被裁剪面:	面(4)	
	裁剪曲面:	面(3)	
		应用 确定 取消	Í

图 2-122 "曲面裁剪" (元素方式) 对话框

相关参数说明:

- 新建: 勾选则生成新的裁剪面, 不勾选默认在被裁剪曲面上裁剪。
- 被裁剪面: 被裁剪的面。
- 裁剪面:用于裁剪的面。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 不关闭对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 同时关闭对话框。

● 取消: 可取消预览状态下的曲面剪切形态,并且关闭对话框。

选择"交互方式"进行曲面裁剪, 弹框如下图 2-123:



為曲面裁剪	×
裁剪方式	
○ 参数方式 ○ 元素	方式 💿 交互方式
☑ 新建	
曲面: 绘制平面	
交互点: 4	删除 清理
应用	确定取消

图 2-123 "曲面裁剪"(交互方式)对话框

- 新建: 勾选则生成新的裁剪面,不勾选默认在被裁剪曲面上裁剪。
- 曲面:选择被裁剪的面,当对话框显示面的几何标识,说明曲面加载成功。
- 交互点:曲面加载成功后,鼠标右键点击该曲面从而增加交互点。
- 删除:点击"删除"按钮,去除先前添加的一个交互点。
- 清理: 点击"清理"按钮,清除先前已选择的交互点。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 不关闭对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成被裁剪后的曲面模型, 同时关闭对话框。
- 取消:可取消预览状态下的曲面剪切形态,并且关闭对话框。

2.3.3.2 曲面扩展

当前模型尺寸较小不符合要求时,可对曲面进行扩展。选择"**文件→导入几何**"选项, 导入一个新的几何模型文件。点击"CAD→曲面→曲面扩展",弹出"曲面扩展"对话框, 如下图 2-124 所示。



◎ 曲面扩展				
○ 线性扩展	◎ 自然扩	展		
对象: 绘制 ³	平面			
☑ 新建				
U向起始:				
U向终止:				
V向起始:				
V向终止:				
应用	确定	取消		

图 2-124 "曲面扩展"对话框

- 线性扩展:严格按照模型轮廓进行扩展。
- 自然扩展: 进行自由曲率扩展, 不做限制。
- 对象: 选择需要扩展的对象。
- 新建: 勾选则生成新的曲面,不勾选默认在原曲面上扩展。
- U 向起始:通过滑块,对选中面进行 U 向扩展。
- U 向终止:通过滑块,对选中面进行 U 向的反向扩展。
- V 向起始:通过滑块,对选中面进行 V 向扩展。
- V 向终止:通过滑块,对选中面进行 V 向的反向扩展。
- 应用:对几何模型进行的曲面扩展生效,曲面扩展成功后生成一个新的面,且保留 被扩展面,不关闭对话框。
- 确定:对几何模型进行的曲面扩展生效,曲面扩展成功后生成一个新的面,且保留 被扩展面,并关闭对话框。
- 取消: 取消对几何模型进行的曲面扩展,并关闭对话框。

2.3.3.3 曲面偏置

选择"文件→导入几何"选项,导入一个新的几何模型文件。点击"CAD→曲面→曲 **面偏置"**,弹出"曲面偏置"对话框,如下图所示。



◎ 曲面偏置 ×				
对象:	绘制平面			
☑ 新建				
偏置距离:	15			
应	用	确定	取消	

图 2-125 "曲面偏置"对话框

相关参数说明:

- 对象:选择需要偏置的曲面。
- 新建: 勾选"新建",则生成新的偏置曲面,否则在原曲面上偏置。
- 偏置距离:设置曲面在 Z 轴上的偏置距离。其中 Z 轴正向为正, Z 轴负向为负。
- 应用: 点击"应用"按钮, 会根据偏置距离的大小, 新建一个偏置曲面, 不关闭对 话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 会根据偏置距离的大小, 新建一个偏置曲面, 并且对话 框被关闭。
- 取消:不对曲面做偏置处理,并关闭对话框。

2.3.3.4 曲面比较

曲面比较是比较两对象的位置偏差,两对象可以是两个曲面,也可以是曲面和型值点 文件包含的数据点集。点击"CAD→曲面→曲面比较",弹出"曲面比较"对话框。如图 2-126.



💐 曲面比较	×
对象一	
* 选择面	
对象二	
☑模型	
* 选择面	
三角剖分参	数
最小边长:	0.5
最大边长:	1.0
均匀度:	0.01
□刑值占	
	301 MS
	ייינאנואז
操作	
容差 0.01	□ 正交检查
比较	筛选 □ 点云
结果	
检测点数:	
有效点数:	
误差范围:	
平均误差:	
标准偏差:	
命中率:	
	导出偏差点关闭
	S - HOLLING VING

图 2-126 "曲面比较"对话框

- 对象一:选中 3D 视图中面作为其中一个比较对象。
- 对象二: 勾选模型,则另一个比较对象是 3D 视图中的面,并且可设置 U 和 V 方向上的点数。
- 型值点: 勾选"型值点"选项, 另一个比较的对象是导入的数据点集, 导入的文件

支持文本文件(.txt)、表格文件(.xls、.xlsx)以及从 NREC 导出的数据点文件(.imp、.edg)格式。

- 操作:
 - 容差:对比的精度。
 - 比较:点击"比较"按钮,进行比较计算。
 - 筛选: 点击"筛选"按钮,显示给定容差的点。
 - 正交检查: 勾选则在曲面比较时进行正交检查。
 - 点集:显示比较对象的数据点集。
- 结果: 比较计算完成的结果显示, 包含误差范围、平均误差、标准偏差、命中率。

2.3.3.5 U/V 方向编辑

模型存在 U/V 方向错误的情况时,需要调整 U/V 方向,可使用"U/V 方向编辑"功能。点击"CAD→曲面→U/V 方向编辑",弹出"U/V 方向编辑"对话框。如图 2-127。

对象:	绘制平	面	
☑新建	È		
方向			
🗆 U 🖪	向		
	向		
	/ 交换		

图 2-127 "U/V 方向编辑"对话框

- 对象:选中 3D 视图中的曲面。
- 新建: 勾选此选项,则在完成 U/V 方向编辑后生成新的曲面。
- 方向:
 - U反向:将当前选中对象的U方向反向。
 - V反向:将当前选中对象的 V 方向反向。
 - U/V 交换:将当前选中对象的 U 方向和 V 方向交换,如"U 反向"、"V 反向" 被勾选,则先将选中对象的 U 方向和 V 方向进行勾选,再"U 反向"或"V 反 向"。

- 应用:点击"应用"按钮,根据"方向"里的设置,完成UV方向的编辑,不关闭 对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮,根据"方向"里的设置,完成 UV 方向的编辑,并关闭 对话框。
- 取消:不对曲面做 U/V 方向编辑,并关闭对话框。

2.3.3.6 U/V 参数编辑

曲面的 U、V 起始值、终止值可修改。点击"CAD→曲面→U/V 参数编辑", 弹出"U/V 参数编辑"对话框。如图 2-128。

UV参数编辑 ×				×	
对象:	4	绘制平面			
☑新建					
U向起	始:	-50			
U向终	₹LL:	50			
V向起	础:	-50			
V向终	≹∐L:	50			
	应用 确定 取消		取消		

图 2-128 "U/V 参数编辑"对话框

相关参数说明:

- 对象: 3D 视图选择需要编辑的曲面。
- 新建: 勾选此选项,则在完成 U/V 参数编辑后生成新的面。
- U 向起始:设置 U 向起始值。
- U 向终止:设置 U 向终止值。
- V 向起始:设置 V 向起始值。
- V 向终止:设置 V 向终止值。
- 应用: 点击"应用"按钮,设置生效,不关闭对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮,设置生效,并关闭对话框。
- 取消:关闭对话框。

2.3.3.7 查看曲率梳

显示模型对象的曲率。点击"CAD→曲面→查看曲率梳",弹出"查看曲率梳"对话框。

如图 2-129。

🎤 査看曲率	梳		×
对象: 面	ū(5)		
●面	〇线	С) 点
点数		参数	
U向	20 🗘	U向	0.5000 💂
V向	20 🗘	V向	0.5000 🔹
长度	5.000 🔹) 🗌 V向
曲率			
最大值:	3.61591		

图 2-129 "查看曲率梳"对话框

- 对象:选中 3D 视图的中的模型模块。
- 面:曲率梳在选中对象的整个面显示。
- 线: 曲率梳在选中对象的某一条线上显示。
- 点: 曲率梳在选中对象的某个点显示。
- 点数: U 向表示在 U 向曲率梳的条数, V 向表示在 V 向曲率梳的密度。
- 参数: U 向表示一条曲率梳在 U 向的位置, V 向表示曲率梳为一个点所在的 V 向 位置。
- 长度: 曲率梳的长度, 勾选反向, 曲率梳反向显示, 勾选 V 向, 曲率梳 V 向显示。
- 曲率:显示选中对象的曲率最大值。





图 2-130 叶片面曲率梳

2.3.4 绘制

绘制支持"绘制点"、"绘制直线"、"绘制多段线"、"绘制圆"、"绘制圆弧"、"绘制 B 样条曲线"、"绘制平面"、"绘制直纹面"、"绘制长方体"、"构建回转体"、"创建毛坯几何 体",可对模型进行辅助操作。

2.3.4.1 绘制点

在 3D 视图中绘制三维点,一个三维点由 X、Y 和 Z 坐标确定。选择"CAD→绘制→ 绘制点",弹出"绘制点"对话框,如下图所示。
绘制点	×
点	
* 选择点	+
应用 确定	取消

图 2-131 "绘制点"对话框

相关参数说明:

- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个点, 不关闭"绘制点"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个点, 并关闭"绘制点"对话框。
- 取消:关闭"绘制点"对话框。
- 选择点:选择生成点的方式。

在 3D 视图中,绘制一个点,由以下五种方式:

方式一:分别输入X、Y、Z的数值来确定点的位置,如图 2-132 所示。

+ 点 ×
类型
+ 1, 1 0 1 3 ×
坐标
X: 0
Y: 0
Z: 0
确定取消

图 2-132 绘制点-输入/自动判断

相关参数说明:

- X: 控制点在 X 轴上的位置。
- Y: 控制点在 Y 轴上的位置。
- Z: 控制点在 Z 轴上的位置。
- 确定:确定要输入的点的坐标,生成点并关闭"点"对话框。
- 取消:关闭"点"对话框。

方式二:选取"圆/球心"的方式进行选点,如下图 2-133。

+ # ×
类型
+ 1, 1, 0, 10 ×
坐标 圆/球心
X: 0
Y: -110
Z: -69.4
确定取消

图 2-133 绘制点-圆/球心

- X, Y, Z: 选取圆或球时, 该圆/球的圆心/球心坐标。
- 确定:确定要绘制的点坐标,并关闭"点"对话框。
- 取消:关闭"点"对话框。

方式三:通过"中点"的方式选取点,如下图 2-134。

+点 ×
类型
+ 1, 1 C 1, 8 ×
坐标
X: 0
Y: -110
Z: -69.4
确定 取消

图 2-134 绘制点-中点

- X, Y, Z: 在 3D 视图中选取线的中点坐标。
- 确定:确定要绘制的点坐标,并关闭"点"对话框。
- 取消:关闭"点"对话框。



方式四:在 3D 视图模型上面自由选择点,如下图 2-135。

十点 ×
类型
+ ~ × © ~ Ø ×
坐标 面上点
X: 102.766
Y: 179.523
Z: -134.4
确定取消

图 2-135 绘制点-自由选点

相关参数说明:

- X, Y,, Z: 在模型面上任意选取的点的坐标。
- 确定:确定要绘制的点坐标,并关闭"点"对话框。
- 取消:关闭"点"对话框。

方式五:曲线,曲面或平面与曲线的交点,如下图 2-136。



+ £ >	<
类型	
+ A L C A Ø 🗴	
	点
* 选择边或面	
相交曲线	
* 选择边	
坐标	
X: 0	
Y: 0	
Z: 0	
确定取消	

图 2-136 绘制点-交点

- 曲线,曲面或平面:选择 3D 视图中的模型。
- 相交曲线:选择相交的曲线。
- X, Y, Z坐标: 交点坐标。
- 确定:确定要绘制的点坐标,并关闭"点"对话框。
- 取消:关闭"点"对话框。

2.3.4.2 绘制直线

QJCAM 支持有两种方式来绘制直线: "两点确定一条线和一个点", "矢量方向及长度 确定一条线"。

选择"CAD→绘制→绘制直线",弹出"绘制直线"对话框,如下图 2-137。



▲ 绘制直线 ×
类型
两点 ▼
起点
* 选择起点 十
终点
*选择终点 +
应用 确定 取消

图 2-137 "绘制直线 (方式 1)" 对话框

相关参数说明:

● 应用: 点击"应用"按钮, 生成一条直线, 不关闭"绘制直线"对话框。

● 确定: 点击"确定"按钮, 生成一条直线, 并关闭"绘制直线"对话框。

● 取消:关闭"绘制直线"对话框。

类型1:两点,如上图所示。

● 选择起点:选择点的方式参照绘制点。

● 选择终点:选择点的方式参照绘制点。

类型 2: 点,矢量方向和长度,如下图 2-138 所示。



∑ 绘制直线 ×
类型
点,矢量方向和长度
起点
* 选择起点
矢量
*指定矢量
长度
应用 确定 取消

图 2-138 "绘制直线 (方式 2)" 对话框

- 起点:选择起点的方式,详见章节2.3.4.1。
- 矢量:确定直线的矢量方向,支持"直线"、"圆边轴向"、"回转体轴向"、"面上法向"、"点到点"、"X轴"、"Y轴"、"Z轴"、"视图方向"等方式。

√矢量	×
★型	
X 1	
Y 0	
$X_{\bullet \to}$ $Y_{\bullet \to}$ $Z_{\bullet \to}$ $R \rightleftharpoons$ $R \rightleftharpoons$]
确定 取消	

图 2-139 "矢量"对话框

■ 直线:选择 3D 视图中的直线,以该直线方向作为新建直线的矢量方向。



图 2-140 "直线"示意图

■ 圆边轴向:选取 3D 视图中的圆弧段或圆边,以该圆边的轴向作为矢量方向。



图 2-141 "圆边轴向"示意图

■ 回转体轴向:选取 3D 视图中的回转面,以该面的轴线向作为矢量方向。



√ 矢量 ×	
────────────────────────────────────	
方向	
x 0 y 0	
$Z 1$ $x_{,\rightarrow} Y_{,\rightarrow} z_{,\rightarrow} \mathbb{R}^{\oplus}$ R^{\oplus}	
确定取消	选择3D视图中的回转面

图 2-142 "回转体轴向"示意图



■ 面上法向:选取 3D 视图的平面,以该面的法向作为矢量方向。

图 2-143 "平面法向"示意图

■ 点到点: 拾取 3D 视图中两点,以两点连线的方向作为矢量方向。此外支持自定 义输入点坐标,点选取方式详见章节 2.3.4.1。



√ 矢量 ×
类型
1 🗄 🌲 🔍
点到点
顶点_251 十
顶点_437 十
方向
X -8.660254037844
Y -8.660254037844
Z -8.660254037844
$X_{\bullet \to}$ $Y_{\bullet \to}$ $Z_{\bullet \to}$ $\xrightarrow{\infty}$ $R \rightleftharpoons$
确定取消

图 2-144 "点到点"对话框

- X轴: 以X轴方向作为矢量方向。
- Y轴: 以Y轴方向作为矢量方向。
- Z轴: 以 Z 轴方向作为矢量方向。
- 反向: 基于上述选取方式,确定矢量方向后,可通过"反向"按钮,调整矢量方 向为相反方向。
- 长度:设置直线的长度。

2.3.4.3 绘制多段线

使用"绘制多段线",可在指定的平面上生成多段线。选择"CAD→绘制→绘制多段 线",弹出"绘制多段线"对话框,如下图所示。



~~ 绘制多段线				\times
多段线类型:	◎ 开放	攵	〇 封闭	
* 选择平面			调整视角	ð
一点集合[总计	0]			
X		Y	Z	
	应用	确定	取消	

图 2-145 "绘制多段线"对话框

● 开放:将点集合里边的点按顺序依次连接,如下图所示。

制多	3段线			×
多段线线	类型:	◉ 开放	○ 封闭	
町_927 点集合	/ 合[总计 4]-		调整视角	3
	x	Y	Z]
1	0	-860.897	334.218	
2	0	-1088.11	44.1567	
3	0	-790.799	-127.463	
4	0	-740.019	148.69	
	<u>N</u>	书 确定	取消	

图 2-146 开放多段线

● 封闭:将点集合中最后一个点和第一个点连接,形成闭合曲线。

绘制 多段线 面_92	多段线 送型: (?7	○开放	 封闭 调整视角
点集合	合[总计 4]		
	x	Y	z
1	0	-403.447	76.2151
2	0	-370.257	-58.9728
3	0	-194.594	-11.2118
4	0	-286.878	67.3105
	应用	通確定	取消

图 2-147 封闭多段线

- 选择平面:绘制多条相连线段的参考平面,以平面为基准,在该平面及其扩展区域 内取点,并连接相邻两点形成多段线。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个多段线框, 不关闭"绘制多段线"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个多段线框, 并关闭"绘制多段线"对话框。
- 取消:关闭"绘制多段线"对话框。

2.3.4.4 绘制圆

在 3D 视图中绘制一个圆,通过圆点,矢量,半径确定圆大小和空间的位置。 选择 "CAD→绘制→绘制圆",弹出 "绘制圆"对话框,如下图 2-148。

• 绘制圆	×
圆点	
* 选择圆点	+
矢量	
* 指定矢量	\triangleleft
半径	
应用 确定	取消

图 2-148 "绘制圆"对话框

相关参数说明:

● 圆点:圆心位置,选择点的方式详见章节2.3.4.1。

- 矢量:确定圆的空间方向,矢量选择的方式详见章节2.3.4.2。
- 半径:设置圆的半径值。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个圆, 不关闭"绘制圆"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆, 并关闭"绘制圆"对话框。
- 取消:关闭"绘制圆"对话框。

2.3.4.5 绘制 B 样条曲线

导入 B 样条曲线 txt 文件数据,在 3D 视图中绘制一条 B 样条曲线。

选择"CAD→绘制→绘制 B 样条曲线",弹出"绘制 B 样条曲线"对话框,如下图 2-149。

~	~ 绘制B样条曲线					
	文件	参数线	求交	交互		
	文件:			浏览		
				🗌 周期	性	
		÷8		Un. ²	47	
		应用	備定		自	

图 2-149 "绘制 B 样条曲线"对话框(文件)

类型1: 文件

通过读取文件获取一系列三维点,将三维点按顺序拟合成 B 样条曲线,仅支持 txt 格式。如上图所示。

相关参数说明:

- 文件: 绘制 B 样条曲线的文件, 支持 txt 格式。
- 浏览: 查找文件的位置并选中文件。
- 周期性: B 样条曲线形成闭环。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一条曲线, 不关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一条曲线, 并关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 取消:关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。

类型 2:参数线

选择一个曲线,提取其U向或V向参数线。如下图 2-150 所示。

\sim $\frac{4}{2}$	≷制B林	¥条曲线			×
X	7件	参数线	求交	交互	
	• U	线	\circ	/线	
				0	
	曲面				
	面_3	45			
		应用	确定		取消

图 2-150 "绘制 B 样条曲线"对话框(参数线)

- U线, V线: 通过勾选选择U或者V线。
- 曲面: 在 3D 视图中或者模型树上面选择曲面。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一条曲线, 不关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一条曲线, 并关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 取消:关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。

类型 3: 求交

选择两个相交的曲面,将其相交的部分拟合成曲线。如下图 2-151 所示。

^	・ 绘制BA	样条曲线			×			
	文件	参数线	求交	交互				
	曲面 1							
	面(5)							
	曲面 2							
	主叶片							
		应用	确定		取消			

图 2-151 "绘制 B 样条曲线"对话框(求交)

- 曲面 1, 曲面 2: 在 3D 视图中或者模型树上面选择曲面。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一条曲线, 不关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一条曲线, 并关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 取消:关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。

类型 4: 交互

在 3D 视图中自由选取交互点, 按顺序拟合成 B 样条曲线。如下图 2-152 所示。

\sim	~ 绘制B样条曲线					
	文件	参数线	求交	交互		
	交互点	: 5		删除	清理	
	☑面」	上曲线				
		应用	确定	1	取消	

图 2-152 "绘制 B 样条曲线"对话框(交互)

相关参数说明:

- 交互点: 在 3D 视图中, 自由选取交互点。
- 面上曲线: 在 3D 视图中的曲面上选取交互点。
- 删除:删除最近添加的一个交互点。
- 清理:清理所有的交互点。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一条曲线, 不关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一条曲线, 并关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。
- 取消:关闭"绘制 B 样条曲线"对话框。

2.3.4.6 绘制平面

在 3D 视图中绘制三维平面, 一个三维平面由三维坐标点、方向和 UV 边界范围确定。 选择 "CAD→绘制→绘制平面" 选项, 弹出 "绘制平面"对话框, 如下图 2-153。



▶ 绘制平面	×
点	
点(0.00,0.0	00,0.00)
偏移	
0.00	×
方向	
矢 <u>量(</u> 1.00,	0.00,0.00) 🗸 反向
范围	
U向起始:	-50
U向终止:	50
V向起始:	-50
V向终止:	50
应用	用 确定 取消

图 2-153 "绘制平面"对话框

- 原点:选择点的方式,详见章节2.3.4.1。
- 方向:确定平面的法向位置,支持多种矢量选取的方式,选取方式详见章节2.3.4.2。

√矢量 ;	×
类型	
1 🗄 🏟 🌲 🔪	
方向	
X 1	
Y 0	
Z 0	
$X_{\bullet \rightarrow}$ $Y_{\bullet \rightarrow}$ $Z_{\bullet \rightarrow}$ $\mathbb{R}^{\mathbb{R}}$ \mathbb{R}^{\neq}	
确定取消	

图 2-154 确定平面法向位置



- 范围: 输入 UV 向的起始终止范围,确定平面的大小。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个平面, 不关闭"绘制平面"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个平面, 并关闭"绘制平面"对话框。
- 取消:关闭"绘制平面"对话框。

2.3.4.7 绘制直纹面

QJCAM 支持两种方式绘制直纹面,分别是"两条曲线"和"曲线,矢量方向和长度"。 选择"CAD→绘制→绘制直纹面",弹出"绘制直纹面"对话框,如下图 2-155。

✓ 绘制直纹面	×
类型	
两条曲线	\sim
曲线 1	
边_319	
曲线 2	
边_268	
□反向	
应用 确定 取消	

图 2-155 "绘制直纹面 (方式 1)" 对话框

类型1:两条曲线

根据选取的两条曲线进行构建直纹面,如上图所示。

相关参数说明:

- 曲线: 在 3D 视图中,选中一条曲线,设置为平面的一条基准边(需要两条曲线才能构建一个面)。
- 反向: 勾选项, 和曲线方向相反的方向构造面。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个直纹面, 不关闭"绘制直纹面"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个直纹面, 并关闭"绘制直纹面"对话框。
- 取消:关闭"绘制直纹面"对话框。

类型 2: 曲线,矢量方向和长度

根据选取的曲线,矢量方向和长度进行构建直纹面,如下图 2-156 所示。

✓ 绘制直纹面 ×
类型
曲线,矢量方向和长度 ~
曲线
边_31
矢量
矢量
长度
50
应用 确定 取消

图 2-156 "绘制直纹面 (方式 2)" 对话框

- 曲线: 在 3D 视图中, 选中一条曲线, 设置为平面的一条基准边。
- 矢量:确定直纹面方向,支持多种矢量选取的方式,详见章节2.3.4.2。
- 长度: 确定长度。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个直纹面, 不关闭"绘制直纹面"对话框。
- 确定:点击"确定"按钮,生成一个直纹面,并关闭"绘制直纹面"对话框。
- 取消:关闭"绘制直纹面"对话框。

2.3.4.8 绘制长方体

QJCAM 支持三种方式绘制长方体。选择 "CAD→绘制→绘制长方体"选项, 弹出"绘 制长方体"对话框,如下图 2-157 所示。



🧊 绘制长方	体		×				
类型1	类型2	类型3					
_点1—							
* 选择	点		+				
点2	点2						
* 选择	点		+				
Б	並用	确定	取消				

图 2-157 "绘制长方体" (类型 1) 对话框

类型1:如上图所示。

相关参数说明:

- 点1:长方体的起始位置,选择点的方式详见章节2.3.4.1。
- 点 2: 长方体的截止位置,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个长方体, 不关闭"绘制长方体"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个长方体, 并关闭"绘制长方体"对话框。
- 取消:关闭"绘制长方体"对话框。

类型 2: 如下图 2-158 所示。



🇊 绘制长	方体		×
类型1	类型2	类型3	
点			
* 选择	圣点		+
方向	会度		
dx:	100		
dy:	100		
dz:	100		
	应用	确定	取消
	应用	确定	取消

图 2-158 "绘制长方体" (类型 2) 对话框

- 点:长方体的起始位置,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 方向长度:长方体长度方向的截止位置,默认参数为100,100,100。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个长方体, 不关闭"绘制长方体"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个长方体, 并关闭"绘制长方体"对话框。
- 取消:关闭"绘制长方体"对话框。
- **类型 3:**如下图 2-159 所示。



🧊 绘制长7	方体			×
类型1	类型2	<u> 类型</u> 3		
一计算模	型包容盒			
* 选择	対象			
	成田	确宁	取出	
	CT CT	1/HILE	収/月	

图 2-159 "绘制长方体"(类型 3)对话框

- 曲面:选取模型树或 3D 视图中模型,并以该模型的包容盒作为绘制长方体的结果。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个长方体, 不关闭"绘制长方体"对话框。
- 确定:点击"确定"按钮,生成一个长方体,并关闭"绘制长方体"对话框。
- 取消:关闭"绘制长方体"对话框。

2.3.4.9 绘制回转体

支持在 3D 视图中绘制回转体,支持构建圆柱体和曲线回转体两种回转体。选择"CAD →绘制→绘制回转体",弹出"绘制回转体"对话框,如下图 2-160 所示。



3	绘制回转	体	×
	圆柱体	曲线回转体	
	属性一		
	半径:	10	
	高度:	20	
	轴 点 点(0.00),0.00,0.00)	
	矢量(1.0	00,0.00,0.00) 🚿 反向	
	应	<u>7</u> 用 确定 取消	

图 2-160 "绘制回转体"(圆柱体)对话框

相关参数说明:

- 半径: 构建圆柱体的半径。
- 高度: 构建圆柱体的高度。
- 点:确定回转体底平面的圆心点。
- 矢量:确定回转轴的矢量方向,选取方式详见章节 2.3.4.2。
- 应用:点击"应用"按钮,生成一个圆柱体,不关闭"绘制回转体"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆柱体, 并关闭"绘制回转体"对话框。
- 取消:关闭"绘制回转体"对话框。

切换为曲线回转体,选择合理的边,绘制一个回转体,如下图 2-161 所示。



	(
圆柱体 曲线回转体	
边	
边_31	
轴	
点	
点(0.00,0.00,0.00) +	
方向	
矢量(1.00,0.00,0.00) 🗸 反向	
应用 确定 取消	

图 2-161 ""绘制回转体"(曲线回转体)对话框

- 边:选取模型树或 3D 视图中已有的边。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个回转体, 不关闭"绘制回转体"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个回转体, 并关闭"绘制回转体"对话框。
- 取消:关闭"绘制回转体"对话框。

2.3.4.10 创建毛坯几何体

支持在3D视图中创建毛坯几何体,根据选取模型的面或者实体进行毛坯几何体创建, 选择 "CAD→绘制→创建毛坯几何", 弹出 "创建毛坯几何体" 对话框, 如下图 2-162。



🥑 创建:	毛坯	几何体					×
毛坯类	型	3 包容块					~
选择	面或	诸体					
* 选	择对	象]
						洁空	
						/H-	
大小							
长度	(X)	0					
宽度	(Y)	0					
高度	(Z)	0					
一几何	参数	ι					
X- (0.00	0000	•	Х+	0.000000	•	
Y- (0.00	0000	•	Y+	0.000000	▲ ▼	
Z- (0.00	0000	•	Z+	0.000000	▲ ▼	
显示	控制						
显示	模式) 🥥 实体				~	
透明	度						
		成田			确实	即沿北	
		应用			佣定	取消	

图 2-162 "创建毛坯几何体"对话框

- 毛坯类型: 支持包容块、包容圆柱体、包容球三种毛坯类型。
 - 包容块: 根据选取对象, 生成一个最小关联的包容方块。
 - 包容圆柱体: 根据选取对象, 生成一个最小关联的包容圆柱体。
 - 包容球: 根据选取对象, 生成一个最小关联的包容球。
- 选择对象:选取面、或者实体。
- 清空:清除数据,清空选取的对象以及大小、几何参数。
- 大小:包含长度、宽度和高度,均为选取对象后自动识别生成的数据。
- 几何参数:选取对象后自动识别生成的数据。

- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个毛坯几何体, 不关闭"创建毛坯几何体"对话框。
- 显示模式:一种为线框,此模式透明度不可调节,生成的毛坯几何自带默认透明度;
 另一种为实体,此模式透明度可以滑动,3D视图可以预览毛坯几何的透明度。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个毛坯几何, 并关闭"创建毛坯几何"对话框。
- 取消:关闭"创建毛坯几何体"对话框。

类型 1:包容块,如下图所示:

 ① 创建毛坯几何体 毛坯类型 ② 包容块 	× ~
选择面或者体	
面_520	
1 面_520	
清空	
大小	
长度(X) 29.6972	
宽度(Y) 23.157	
高度(Z) 19.0087	
几何参数	
X- 3.387390 🗘 X+ 33.084637	•
Y70.130108	•
Z- 68.295641 🗘 Z+ 87.304359	
显示控制	
显示模式 🔵 实体	✓
透明度	-
应用 确定 取消	

图 2-163 毛坯类型为"包容块"

● 几何参数:可以修改包容块的大小。

■ X-/X+: 包容块对应的 X 轴坐标,可通过输入或者点击箭头调整 X 轴坐标。

■ Y-/Y+: 包容块对应的 Y 轴坐标,可通过输入或者点击箭头调整 Y 轴坐标。

■ Z-/Z+: 包容块对应的 Z 轴坐标,可通过输入或者点击箭头调整 Z 轴坐标。

类型 2: 包容圆柱体,如下图所示:

 创建毛 毛坯类型 选择面 面_52 1 面_ 	坯几何体 型 ② 包容圆柱体 I或者体 0 520	×	
	清空		
大小 轴向 半径 高度 轴向 半径	Z 15.2522 19.0087 数 Z 15.252212		
Z+	87.304359		
Z- 显示控 显示模 透明度	68.295641 制 武 ② 实体 应用 确定 取消		

图 2-164 毛坯类型为"包容圆柱体"

- 几何参数:可以修改圆柱体的位置以及大小。
 - 轴向: 点击下拉框,可选择以 X/Y/Z 轴为轴向创建包容圆柱体。

- 半径: 包容圆柱体对应的半径, 可通过输入或者点击箭头调整半径。
- X+(-)/Y+(-)/Z+(-): 包容圆柱体对应的 X/Y/Z 轴坐标,可通过输入或者点 击箭头调整坐标。

类型 3: 包容球,如下图所示:

创建毛坯几何体	×
毛坯类型	~
选择面或者体 面_520	
1 面_520	
清空	
大小 半径 18.7621	
几何参数 半径 18.762065	
显示控制 显示模式 ● 实体 ~ 透明度	
应用 确定 取消	

图 2-165 毛坯类型为"包容球"

- 几何参数:可以修改球的大小。
 - 半径: 包容球对应的半径, 可通过输入或者点击箭头调整半径。

2.3.4.11 绘制圆弧

支持在 3D 视图中绘制圆弧,目前支持以下几种方式绘制圆弧,"中心和半径"、"中心和点"、"三点"、"两点和半径"。选择"CAD→绘制→绘制圆弧",弹出"绘制圆弧"对话框,如下图 2-163。

○ 绘制圆弧 ×
类型
□类型 中心和半径 ∨
中心半径
*选择点 + 0.00
设置
支持面: 面_611
□投影到平面
 ● 顺时针 ○ 逆时针
圆限制
起始角度: 0.00
终止角度: 0.00
整圆
应用 确定 取消

图 2-166 "绘制圆弧" (中心和半径) 对话框

类型1:中心和半径,如上图所示。 相关参数说明:

- 中心: 圆心位置, 选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 半径: 输入圆的半径值。
- 支持面:圆弧投影面或圆弧所在面。
- 投影到平面: 勾选投影到平面, 则圆弧投影在平面
- 顺时针: 按起始终止角生成圆弧。

- 逆时针: 按终止起始角生成圆弧(也叫补弧)。
- 起始角度: 输入绘制圆弧的起始角度。
- 终止角度: 输入绘制圆弧的终止角度。
- 整圆: 勾选整圆, 生成整个圆, 反之, 按顺时针或者逆时针生成圆弧。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个圆弧, 不关闭"绘制圆弧"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆弧, 关闭"绘制圆弧"对话框。
- 取消:关闭"绘制圆弧"对话框。

○ 绘制圆弧 ×
类型
◎类型 三点 ~
三点
点1: *选择点 十
点2: *选择点 十
点3: *选择点
设置
支持面: * 选择面
2 投影到平面
 ● 顺时针 ○ 逆时针
圆限制
起始角度: 0.00
终止角度: 0.00
□ 整圆
应用 确定 取消

图 2-167 "绘制圆弧" (三点) 对话框

类型 2: 三点,如上图 2-164 所示。 相关参数说明:

- 点 1: 圆弧上任意点,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 点 2: 圆弧上任意点,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 点 3: 圆弧上任意点,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。

- 整圆: 勾选整圆, 生成整个圆, 反之, 根据三个点生成圆弧。
- 应用:点击"应用"按钮,生成一个圆弧,不关闭"绘制圆弧"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆弧, 关闭"绘制圆弧"对话框。
- 取消:关闭"绘制圆弧"对话框。

○ 绘制圆弧 ×
类型
圆类型 中心和点 ~
中心和点
中心: *选择点 十
点: *选择点 十
设置
支持面: 面_611
✓ 投影到平面
 ・ ・ ・
圆限制
起始角度: 0.00
终止角度: 0.00
应用 确定 取消

图 2-168 "绘制圆弧"(中心和点)对话框

类型 3: 中心和点, 如上图 2-165 所示。 相关参数说明:

- 中心: 圆心位置, 选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 点:圆弧上任意点,选择点的方式详见章节2.3.4.1。
- 支持面:圆弧投影面或圆弧所在面。
- 投影到平面: 勾选投影到平面, 则圆弧投影在平面
- 顺时针:按起始终止角生成圆弧。
- 逆时针:按终止起始角生成圆弧(也叫补弧)。

- 起始角度: 输入绘制圆弧的起始角度。
- 终止角度: 输入绘制圆弧的终止角度。
- 整圆: 勾选整圆, 生成整个圆, 反之, 按顺时针或者逆时针生成圆弧。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个圆弧, 不关闭"绘制圆弧"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆弧, 关闭"绘制圆弧"对话框。
- 取消:关闭"绘制圆弧"对话框。

○ 绘制圆弧 ×
类型
圆类型 两点和半径 ~
两点和半径
点1: *选择点 十
点2: *选择点 十
半径: 0.00
□反转
设置
支持面: 面_611
☑ 投影到平面
 ・ 顺时针 逆时针
圆限制
起始角度: 0.00
终止角度: 0.00
□ 整圆
应用 确定 取消

图 2-169 "绘制圆弧"(两点和半径)对话框

类型 4: 两点和半径,如上图 2-166 所示。 相关参数说明:

- 点 1: 圆弧上任意点,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 点 2: 圆弧上任意点,选择点的方式详见章节 2.3.4.1。
- 半径: 输入圆的半径值。
- 反转: 勾选反转, 生成一个反向圆弧。

- 支持面:圆弧投影面或圆弧所在面。
- 投影到平面: 圆弧投影在平面
- 顺时针: 按起始终止角生成圆弧。
- 逆时针: 按终止起始角生成圆弧 (也叫补弧)。
- 起始角度: 输入绘制圆弧的起始角度。
- 终止角度: 输入绘制圆弧的终止角度。
- 整圆: 勾选整圆, 生成整个圆, 反之, 生成圆弧。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个圆弧, 不关闭"绘制圆弧"对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个圆弧, 关闭"绘制圆弧"对话框。
- 取消:关闭"绘制圆弧"对话框。

2.3.5 工具

工具菜单下有"提取形体"、"坐标变换"、"模型镜像"、"截面线特征参数提取"、"轮廓线"等功能。

2.3.5.1 提取形体

支持提取 3D 模型上面的点,边,面,实体。选择"CAD→工具→提取形体"菜单,选择提取形体,弹出"提取形体"对话框,如下图 2-167 所示。

☞ 提取形体			×
对象:	面(5);围带	劳;边_31	
	应用	确定	取消

图 2-170 "提取形体"对话框

- 对象: 需要提取的点、线、面、或者实体。
- 应用:点击"应用"按钮,模型树上会生成一个新的点、线、面或者实体,对话框 不关闭。
- 确定:点击"确定"按钮,模型树上会生成一个新的点,线,面或者实体,对话框 关闭。
- 取消: 取消提取形体操作,关闭"提取形体"对话框。

2.3.5.2 坐标变换

支持对模型进行坐标变换,支持多种变换方式。选择"CAD→工具→坐标变换",弹出 "坐标变换"对话框,如下图所示。

✓ 坐标变换 ×
对象: *选择多个模型
☑ 新建
距离和角度
轴
Ь.
点(0.00,0.00,0.00) +
方向
· 量(1.00,0.00,0.00) 反向
距离: 0.0
角度: 0.0
应用 确定 取消

图 2-171 "坐标变换"(类型1)对话框

类型1:沿轴线旋转和平移,如上图所示。

- 对象: 3D 视图或者模型树上选中的模型,比如围带,轮毂,主叶片。
- 新建: 勾选则生成新的模型。
- 选择点:选择生成点的方式,详见章节2.3.4.1。
- 方向:确定变换的法向位置,选取方式详见章节 2.3.4.2。
- 角度: 在输入框输入旋转的角度。
- 距离: 在输入框输入变换方向上的平移长度。
- 应用:点击"应用"按钮,几何模型按照旋转角度和平移大小进行坐标变换。
- 确定: 点击"确定"按钮,关闭对话框,并对几何模型进行了坐标变换。
- 取消:关闭对话框。

✓ 坐标变换 ×
対象: * 选择多个模型 ✓ 新建
距离
轴
方向
量(1.00,0.00,0.00) 🗸 反向
距离: 0.0
应用 确定 取消

图 2-172 "坐标变换"(类型 2)对话框

类型 2: 沿方向平移,如上图 2-169 所示。 相关参数说明:

- 对象: 3D 视图或模型树上选中的模型,比如围带,轮毂,主叶片。
- 新建: 勾选则生成新的模型。
- 方向:确定变换的法向位置,选取方式详见章节 2.3.4.2。
- 距离: 在输入框内输入轴线方向上移动的距离。
- 应用: 点击"应用"按钮,几何模型按照平移大小进行坐标变换。
- 确定: 点击"确定"按钮,关闭对话框,并对几何模型进行了坐标变换。
- 取消:关闭对话框。



✓ 坐标变换 ×
对象: *选择多个模型
☑ 新建
角度
轴
点
点(0.00,0.00,0.00) 十
方向
·量(1.00,0.00,0.00) ✓ 反向
角度: 0.0
应用 确定 取消

图 2-173 "坐标变换"(类型 3) 对话框

类型 3: 沿轴线旋转,如上图所示。

- 对象: 3D 视图或模型树上选中的模型,比如围带,轮毂,主叶片。
- 新建: 勾选则生成新的模型。
- 选择点:选择生成点的方式,详见章节2.3.4.1。
- 方向:确定变换的法向位置,选取方式详见章节 2.3.4.2。
- 角度: 在输入框输入旋转的角度。
- 应用:点击"应用"按钮,几何模型按照旋转角度进行坐标变换。
- 确定:点击"确定"关闭对话框,并对几何模型进行了坐标变换。
- 取消:关闭对话框。



✓ 坐标变换	×
对象: [★] 选择多个模型 ☑ 新建	
坐标增量	\sim
坐标	
X: 0.0	
Y: 0.0	
Z: 0.0	
应用 确定 取消	

图 2-174 "坐标变换"(类型 4) 对话框

类型4:坐标增量,如上图所示。

- 对象: 3D 视图或模型树上选中的模型,比如围带,轮毂,主叶片。
- 新建: 勾选则生成新的模型。
- 坐标 X: 在输入框输入沿 X 轴变换的增量值。
- 坐标 Y: 在输入框输入沿 Y 轴变换的增量值。
- 坐标 Z: 在输入框输入沿 Z 轴变换的增量值。
- 应用: 点击"应用"按钮,几何模型按照坐标增量同时沿 XYZ 三个方向进行坐标 变换。
- 确定:点击"确定"按钮,关闭对话框,并对几何模型进行了坐标变换。
- 取消:关闭对话框。



✓ 坐标变换 ×
对象: *选择多个模型 ☑ 新建
坐标系到坐标系 ~
起始坐标系: * 选择坐标系
终止坐标系: *选择坐标系
应用 确定 取消

图 2-175 "坐标变换"(类型 5) 对话框

类型 5: 坐标系到坐标系,如上图所示。 相关参数说明:

- 对象: 3D 视图或模型树上选中的模型,比如围带,轮毂,主叶片。
- 新建: 勾选则生成新的模型。
- 起始坐标系:选取变换起始坐标系。
- 终止坐标系:选取变换终止坐标系。
- 应用: 点击"应用"按钮,几何模型在两个坐标系之间进行变换。
- 确定:点击"确定"按钮,关闭对话框,并对几何模型进行了坐标变换。
- 取消:关闭对话框。

2.3.5.3 模型镜像

选择 "CAD→工具→模型镜像", 弹出 "模型镜像"对话框, 如下图 2-173 所示。


🍌 模型	型镜像		×
对象:	面(5)		
点			
Х:	0		
Y:	0		
Z:	0		
方庐]		
1:	0		
J:	1		
К:	0		
	应用	确定	取消

图 2-176 "模型镜像"对话框

- 对象:需要镜像的模型。
- 点: x,y,z 代表镜面上面的一个三维坐标(默认值为0,0,0),确定镜面位置。
- 方向: I,J,K 代表法向量 (默认值为 0, 1, 0),确定镜面。
- 应用: 点击"应用"按钮, 生成一个新的模型, "模型镜像"对话框不关闭。
- 确定: 点击"确定"按钮, 生成一个新的模型, "模型镜像"对话框关闭。
- 取消:关闭"模型镜像"对话框。

2.3.5.4 截面线特征参数

在叶片曲面上,根据设置高度值生成一个截面,求交得到一系列参数。

选择"文件→导入几何"选项,导入一个新的几何模型文件。选择"CAD→工具→截 面线特征参数",弹出"截面线特征参数"对话框,如下图 2-174 所示。



💠 截面线特征	参数	×
对象:	*选择一个面	
高度:		
高度最小值:		
高度最大值:		
前缘半径:		
后缘半径:		
最大弦长:		
扭角:		
最大厚度:		
	计算 关闭	

图 2-177 "截面线特征参数"对话框

- 对象:进行截面选取的面。
- 高度: 设置截面的高度值, 取值范围只能在叶片曲面 Z 轴高度范围。
- 高度最大值:截面高度最大值。
- 高度最小值:截面高度最小值。
- 前缘半径: 截面在前缘处的半径值。
- 后缘半径:截面在后缘处的半径值。
- 最大弦长:截面所有弦中长度的最大值。
- 扭角: 弦长最大的弦和 X 轴的夹角。
- 最大厚度: 截面内切圆直径的最大值。
- 计算:根据高度值,生成截面。该截面和叶片曲面求交,得到前缘半径、后缘半径、 最大弦长、扭角和最大厚度等参数值。
- 关闭: 点击"关闭按钮",关闭"截面线特征参数"对话框。

2.3.5.5 轮廓线

模型编程时,当加工零件形状复杂,需要设置辅助线,可使用"轮廓线"功能辅助建模。选择"CAD→工具→轮廓线"菜单,在指定平面上生成选定模型的投影轮廓线,对话框如下图所示。

Qt 轮廓线	×
选择模型	
模型: * 选择模型	
投影平面	
xoy yoz zox 选择平面 点和矢量	
生成 应用 确定 取消	

图 2-178 "轮廓线"对话框

- 模型: 点击 3D 视图或模型树上的模型进行投影,支持输入实体或面。
- 投影平面: 输入模型的投影参考面。
 - xoy: 以 xoy 平面作为投影参考面。
 - yoz: 以 yoz 平面作为投影参考面。
 - zox: 以 zox 平面作为投影参考面。
 - 选择平面:选择 3D 视图或者模型树上的平面作为投影参考面。
 - 点和矢量:通过确定1个点以及面的法向,确定一个阴影参考面,如下图所示。

选择模型 模型: 面_927 投影平面 xoy yoz zox 选择平面 <u>点和矢量</u> 点 点 点 (0.00,0.00,0.00) 方向 矢量(1.00,0.00,0.00) √ 反向	Q1 轮廓线 ×
模型: 面_927 投影平面 xoy yoz zox 选择平面 点和矢量 点 点(0.00,0.00,0.00) 方向 矢量(1.00,0.00,0.00) √ 反向	选择模型
按影平面 xoy yoz zox 选择平面 点和矢量 点 点(0.00,0.00,0.00) + 方向 矢量(1.00,0.00,0.00) ✓ 反向	模型: 面_927
xoy yoz zox 选择平面 点和矢量 点 点(0.00,0.00,0.00) + + 方向 反向	投影平面
点 点(0.00,0.00,0.00) 方向 矢量(1.00,0.00,0.00)	xoy yoz zox 选择平面 点和矢量
点(0.00,0.00,0.00) 方向 矢量(1.00,0.00,0.00)	点
方向 矢量(1.00,0.00,0.00)	点(0.00,0.00,0.00) +
矢量(1.00,0.00,0.00) 反向	方向
	矢量(1.00,0.00,0.00) 🗸 反向
生成 应用 确定 取消	生成 应用 确定 取消

图 2-179 "点和矢量"对话框

- ▶ 点:点选取方式详见章节 2.3.4.1。
- ▶ 方向:矢量选取方式详见章节 2.3.4.2。
- 生成: 3D 视图中, 生成选定模型的投影轮廓线。必须先点击"生成"按钮后, 才

可保存轮廓线。

- 应用:点击"应用"按钮,在模型树上生成轮廓线模型,不关闭对话框。
- 确定: 点击"确定"按钮, 在模型树上生成轮廓线模型, 同时关闭对话框。
- 取消:不保存先前设置,同时关闭对话框。

2.3.6 模型修复

模型修复菜单下有"重建面"和"替换面"等功能

2.3.6.1 重建面

仅支持一个或多个共面的平面进行重建。将两个重合的平面上的所有环线进行重组, 得到一个新的面。选择"CAD→模型修复→重建面",弹出"重建面"对话框,如下图所示。

🖲 重	建面		×
面:	* 选择平	面	
Б	应用	确定	取消

图 2-180 "重建面"对话框

相关参数说明:

- 对象: 一个或多个共面的平面。
- 应用: 生成一个新的模型, 重建面对话框不关闭。
- 确定: 生成一个新的模型, 重建面对话框关闭。
- 取消:关闭重建面对话框。

2.3.6.2 替换面

当模型出现识别错误,例如特征面无法识别的情况时,使用替换面的功能进行模型修 复。切换到 CAD 模块,点击"CAD→模型修复→替换面"按钮,3D 视图中弹出"替换面" 对话框,如下图所示。



🍃 替换面	×
部件:	* 选择部件
部件上的原始面:	*选择位于部件上的原始面
替换面:	* 选择替换面
	应用 确定 取消

图 2-181 "替换面"对话框

- 部件: 支持输入实体, 该部件需为原始面所在的实体。
- 部件上的原始面: 输入异常面,异常面要求位于部件上。
- 替换面:用于修复异常面的正确面,该面不能位于部件上。
- 应用:点击"应用"按钮,会在模型树上生成替换后的部件模型,此时"替换面" 对话框不关闭。
- 确定:点击"确定"按钮,会在模型树上生成替换后的部件模型,此时"替换面" 对话框关闭。
- 取消:不进行异常面的替换,"替换面"对话框关闭。

2.4 自动化

为便于用户执行操作,QJCAM 提供自动化功能,用户可自定义自动化程序以适应各种实际需求。

文件	主页	CAD	特征	加工	车削	叶盘	叶环	叶轮	自适应	工具磨削				
ļ			2		<u> </u>									
探头校准	特征测量	11 三维	扫描	快速装夹	余量优	化曲	面重构	叶片修复	叶盘修复	夏 齿轮倒圆倒角	车削补偿	自动化	执行	连接机床
													•	
	测量				基础					专业			自动化	6

图 2-182 自动化

自动化功能的使用方法也很简单,点击"**自适应→自动化**",则会弹出"自动化"对话框。点击"**添加**"后,自动弹出"自动化程序定义"对话框,如图 2-180 所示。

❣ 自动化程序定义				?	Х
自动化程序 名称: 描述:					
步骤 ● 操作	〇 模块		〇包		
测量 校验 评价 加工					
执行设置					
☑ 测量	 ☑ 校验 阈值: 0.05 mm 	│ ☑ 评价	│ ☑ 加工 │ □ 仅后处理		
阵列设置			阵列方法: 无阵列 阵列数里: 1 加工起始位置: 1 加工数里: 1 确定	取 ジ	· ✓

图 2-183 自动化程序定义

- 自动化程序: 用户可自定义自动化程序的名称和相关描述。
- •步骤:可选择添加操作、模块或包三种类型。将需要进行自动化的节点拖拽至步骤 列表中即可完成步骤的添加。若选择操作,则支持将工程树中测量、评价、加工的 子节点拖拽至相应类型下;若选择模块,则支持将模块根节点拖拽至步骤列表中; 若选择包,则支持将已添加的自动化程序拖拽至步骤列表中。
- ●执行设置: 仅执行所勾选类型的步骤, 校验阈值自动获取。
- **阵列设置**:测量和校验不支持阵列加工。阵列方法可选择无阵列、线性阵列和圆周
 阵列,相关参数可自定义。
- 确定:应用设置的参数并关闭对话框。
- 取消:关闭对话框。

添加完成后,可在自动化批处理列表中选中自动化程序,可对其进行复制粘贴、删除 和执行操作。选中自动化程序后,在"自动化"对话框右侧的自动化步骤列表中可查看当 前选中程序的步骤及执行状态,如图 2-181 所示。

自动化批处理列表			自动化步骤列表	
批处理 測量 校验 评价 加工・未评价 加工 包-測量 包-评价 包-加工 包 包 1	描述 测量节点1+2 校验组2 评价节点1.1+1.2 1.3刀补-距离5 加工节点1.1+1.2 测量+评价+校验+加工 测量包+评价包 测量+评价包		 ② [已执行] - 1: 点2 - 特征测量 ③ [已执行] - 2: 点3 - 特征测量 ③ [已执行] - 2: 校验组 - 快速装夹 ③ [未执行] - 1.2: 距离2 - [点4, 平面2] - 特征测量 ③ [未执行] - 1.1: 距离1 - [点2, 点4] - 特征测量 ③ [未执行] - 1.1: 刀补 - 特征测量 ※ [未执行] - 1.2: 刀补 - 特征测量 	
包2 包3 包4 包5 包6 包7 樺块1 添加 删除	測量包+加工 加工包+測量包 測量+评价+加工包 測量+评价包+加工包 包0+包1 包1+包2 特征测量 执行	◆	修改	步骤列表…

图 2-184 自动化步骤列表

€ 修改步骤列表		?	\times
请勾选您需要执行的步骤			
 □ 1: 点2 - 特征测量 □ 2: 点3 - 特征测量 □ 2: 校验组 - 快速装夹 ☑ 1.2: 距离2 - [点4, 平面2] - 特征测量 ☑ 1.1: 距离1 - [点2, 点4] - 特征测量 ☑ 1.1: 刀补 - 特征测量 ☑ 1.2: 刀补 - 特征测量 ☑ 1.2: 刀补 - 特征测量 			
全选/反选	确定	取	肖

图 2-185 修改步骤列表

双击任一步骤项或者单击右下角的"**修改步骤列表…**",会弹出"修改步骤列表"对话框,如图 2-182 所示。勾选所有需要执行的步骤,点击确定以后,所勾选的步骤将在列表中显示为"未执行",其余显示为"已执行",再次执行该自动化程序时会跳过所有"已执行"步骤。

执行自动化程序的方法有两种。一种是"自适应→自动化→执行→选中自动化程序", 另一种是"自适应→自动化→选择自动化工程→执行"。

2.5 自定义工具栏

用户可以通过点击工具栏空白处,自定义界面。如下图所示,用户可以重新排列功能 区位置,设置 QJCAM 软件中最常用的操作。



图 2-186 自定义工具栏

2.6 操作视图

操作视图窗口由"CAM工具栏"、"加工操作树"组成,如下图所示。



图 2-187 "操作视图" 窗口

2.6.1 显示/隐藏列

右键点击"操作名",选择"显示/隐藏列",显示菜单下包括:"描述"、"加工时间"、 "换刀"、"刀具编号"、"刀具描述"、"刀具直径"、"刀具锥度"、"刀具类型"、"进给量"、 "转速"、"后处理文件名"、"计算时间"等,如下图所示。



图 2-188 显示/隐藏列

打钩"√",表示显示当前列的名称,否则隐藏列名称,如下图所示。

操作名	加丁时间	刀具	计算时间	刀具编号		
	2001-01-0	1325	P1 94-51 5	/3/544 3	显示/隐藏列 🕨	
~ 💀 加上操作	1:48:30		0:01:20		配置	✓ 加工时间
▶ 🐂 1 叶片精加工	0:48:57		0:01:14			抽刀
✓ 局 1.1 APT文件	0:26:16		0:00:00			✓ 刀具
1.1.1 APT文件	0:05:40	D6*R3*0°*3	0:00:00	1		 ✓ 刀具编号
1.1.2 APT文件	0:20:36	D6*R3*0°*3	0:00:00	1		刀具描述
◎ 1.2 叶片精加工	0:05:40	D6*R3*0°*3	0:00:19	1		刀具直径
1.3 APT	0:05:40	D6*R3*0°*3	0:00:18	1		刀具维度
1.4 NC	0:05:40	D6*R3*0°*3	0:00:18	1		刀具迷刑
1.5 H	0:05:40	D6*R3*0°*3	0:00:18	1		ガーズ王
🗸 🐂 2 平面铣	0:59:32		0:00:05			ビカエ
❷ 2.1 平面铣	0:09:55	D6*R0*0°*3	0:00:01	2		それほうよう
2.2 APT	0:09:55	D6*R0*0°*3	0:00:01	2		
• • • • • •	0.00.00	DC+DA+A++2	0.00.01	2		▶ 17月时间

图 2-189 显示/隐藏列

2.6.2 列配置

右键点击"操作名",选择"配置",配置显示列"名称"、"显示"、"宽度"等信息, 如下图所示。加工操作栏内显示勾选的列名称数据信息。

名称	显示	宽度	上移
操作名	\checkmark	267	下段
描述	\checkmark	41	11132
加工时间	\checkmark	114	
换刀	\checkmark	67	
刀具编号	\checkmark	100	
刀具描述		180	
刀具直径		100	
刀具锥度		100	
刀具类型		100	
进给量		100	
转速		100	
后处理文件名		120	确定
计算时间		100	WUNL

图 2-190 "列配置"对话框

- 名称:显示选项名称。
- 显示: 勾选 "√", 表示显示的列名称。
- 宽度: 设置列名称显示的宽度尺寸大小。
- 上移/下移:设置调整列名称及宽度的排列顺序。
- 确定: 点击"确定"按钮,保存设置的数据信息,并关闭"列配置"窗口。
- 取消: 取消先前设置,并关闭"列配置"窗口。

2.6.3 计算的各种状态

1) 计算前 ___

新添加的加工策略或者未被计算的策略对应的状态。

2) 计算中 🧕

选中加工策略,点击CAM工具栏中的计算按钮,该加工策略对应的状态。

3) 计算等待 🗾

当前有加工策略处于计算中的状态时,计算另一个加工策略,此时另一个加工策略对 应的状态。

4) 计算成功 🧕

策略计算成功后的状态。

5) 计算失败 🧕

策略计算失败后的状态。

6) 停止计算 🦲

策略正在计算或处于计算等待状态时,点击 CAM 工具栏的停止计算按钮或者右键策 略选择"停止"选项,可停止策略计算。

7) 计算成功的策略,策略参数值被修改 👱

策略计算成功后,若该策略的参数值被修改,且策略未被重新计算,此时策略即为该 状态。

2.6.4 上下文菜单及工具栏

2.6.4.1 添加组

选中操作视图的"加工操作"节点,右键菜单中选择"操作→添加组",即可在"加工操作"节点下添加"操作组"节点,该节点支持"重命名"、"删除"等操作,可在新增操 作组下添加加工策略。

2.6.4.2 计算

完成"模型设置向导"和策略加工参数设置后,就可以计算 2 加工策略。支持以下几 种计算方式:

A. 计算单个策略

选中一个策略,点击 CAM 工具栏中计算按钮或在其鼠标右键菜单中选择"计算",可 以计算单个策略。

B. <u>计算多个策略</u>

按"Ctrl"键同时,鼠标选中多个加工策略,点击 CAM 工具栏中计算按钮或在其鼠标 右键菜单中选择"计算",可以计算多个加工策略。

C.<u>计算操作组</u>

选中一个或多个操作组,点击 CAM 工具栏中计算按钮或在其鼠标右键菜单中选择"计 算",可以计算操作组下所有加工策略。

D. 计算加工操作组

选中"加工操作"节点,点击 CAM 工具栏中计算按钮或在其鼠标右键菜单中选择"计 算",可以计算加工操作树下所有加工策略。

E. 策略正在计算时, 计算策略

有一个加工策略正在计算时,选中一个未正在计算的加工策略,点击 CAM 工具栏中 计算按钮或在其鼠标右键菜单选择"计算",此时加工策略处在等待计算状态。

◎ 3 叶片精加工
☑ 4 叶片精加工
策略4处于计算等待的状态
<
模型 操作 测量
消息
<3 叶片精加丁> 计算开始
检查刀具 月息 相思 月息 相思 月月
检查参数
计算刀位点序列
计算刀路层 #1/50
计算刀路层 #2/50
计算刀路层 #3/50
计算刀路层 #4/50
计算刀路层 #5/50
计算刀路层 #6/50
计算刀路层 #7/50
计算刀路层 #8/50
计算刀路层 #9/50
计算刀路层 #10/50
计算刀路层 #11/50

图 2-191 正在计算

F. 策略计算成功

加工策略变成计算成功的状态,如下图所示。



 3 叶片精加工 4 叶片精加工 ▼ 工艺模板 策略 	计算成功的状态
<	
模型 操作 测量	
消息	
计算刀轴层 #9/10 计算刀轴层 #10/10 构建刀路 计算刀路层 #1/10 计算刀路层 #2/10 计算刀路层 #3/10 计算刀路层 #3/10 计算刀路层 #5/10 计算刀路层 #5/10 计算刀路层 #7/10 计算刀路层 #7/10 计算刀路层 #8/10 计算刀路层 #10/10 计算刀路层 #10/10	输出栏提示等略4计算成功
加 <u>异來</u> 開充0%。 加工时间: 0h 4min 31s 计算时间 <u>: 0h 0min 5.67s</u>	111日1日近小泉南44月 异风切
<4 叶片精加工>	计算成功

图 2-192 计算成功

G. 点击策略,显示刀路

加工策略计算成功后,点击加工策略,3D视图显示加工刀路,如下图所示。



图 2-193 显示刀路

默认刀路模式为多颜色刀路,可选择"主页→配置→选项→显示→刀路模式",自定义 刀路模式。

2.6.4.3 停止

点击 CAM 工具栏中停止按钮 [●],可停止计算中或处于计算等待的加工策略。

用户可以让计算中的加工策略停止计算,在操作视图中,非禁用状态下的策略,点击 停止按钮,即可终止当前的计算。

2.6.4.4 仿真

加工策略计算成功后,可以进行加工刀路仿真 4。仅在加工策略计算成功后,才可以 进行加工仿真,否则仿真按钮 ≤ 置灰不可点击。

选中计算成功的加工策略,点击 CAM 工具栏或右击菜单选择"仿真",弹出仿真对话 框,如下图所示。



图 2-194 "仿真" 对话框

设置不同的参数配置,重新计算成功后,进行加工仿真。支持同时打开多个仿真窗口, 从而实现不同的参数配置,得到不同的仿真刀路对比,如下图所示。





图 2-195 仿真刀路对比

- 仿真进度条:显示仿真进度,鼠标单击仿真进度条,在 3D 模型窗口中刀具以单步 的方式走刀。
- 区间仿真:双滑块控制,拖动右侧滑块可以适当调整当前仿真的进度,拖动左侧滑块可以调整当前刀路的显示范围达到区间仿真的效果,也可以通过编辑滑动条两侧 上方的编辑框内的参数值来调整左右侧滑块位置。



图 2-196 区间仿真

- 仿真:点击▶按钮,在 3D 模型窗口中刀具开始进行仿真到下一个刀位。
- 逆序播放:点击 ◀ 按钮,在 3D 模型窗口中刀具进行仿真到上一个刀位。
- 暂停:点击 按钮,在 3D 模型窗口中刀具停止仿真。
- 跳转至开始:点击^{III}按钮,在 3D 模型窗口中刀具显示在仿真起始位置。
- 跳转至结束:点击[▶]按钮,在 3D 模型窗口中刀具显示在仿真结束位置。

- 跳转至上一条刀路:点击 P< 按钮,调整刀具和刀路到当前 PASS 的 BEGIN 位置,如果已在 BEGIN 则调整到下个 PASS 的 BEGIN,需要刀路文件中含有分层语句 (可点击"显示语句列表"观察刀路仿真语句)。
- 跳转至下一条刀路:点击 → 按钮,调整刀具和刀路到当前 PASS 的 END 位置,如 果己在 END 则调整到下个 PASS 的 END,需要刀路文件中含有分层语句(可点击 "显示语句列表"观察刀路仿真语句)。
- 单步前进:点击 ≥ 按钮,在 3D 模型窗口中刀具仿真单步前进。
- 单步后退:点击<<按钮,在 3D 模型窗口中刀具仿真单步后退。
- 重置刀路:点击 接钮,将当前进度位置设置为区间仿真的起始位置,视图上的仿真刀路将消失,进度条左侧滑块跳到右侧滑块的位置。
- 原速: 点击 ═ 按钮, 在 3D 模型窗口中刀具以原速进行仿真。
- 勾选显示加工参数,显示刀具在仿真过程中的位置坐标、刀轴方向矢量、主轴转速、 进给率及前倾角度,时间。
- 勾选显示语句列表,显示刀路仿真语句。
- 勾选显示实时毛坯,显示仿真过程中的加工毛坯。

设置:点击 按钮显示"仿真设置"对话框,如下图所示。



你真设置		×
选项		^
□ 球心		
🗌 刀具视角 (使刀具不动)		
□ 自动重置刀路		
刀具		
渲染模式:	无 ~	
刀具颜色:	~	
刀杆颜色:	\sim	
刀柄颜色:	\sim	
透明度:		
□ 显示刀头轨迹		
□ 可交互的		
☑ 刀路		
颜色:	\sim	
粗细:	粗~	
类型:	多颜色 ~	
□ 刀位点		
颜色:	\sim	
□ 刀轴矢量		
颜色:	\sim	
长度:	_	
□ 进给率		
颜色:	\sim	
长度:		
□ 前倾角		
颜色:	\sim	~
	保存设置 退出	

图 2-197 "仿真设置"对话框

- 选项
 - 球心: 在仿真的时候, 刀路轨迹显示为球心刀路。
 - 刀具视角 (使刀具不动): 在仿真的时候,以刀具为参考对象,保持刀具不动, 模型在动。
 - 自动重置刀路: 勾选之后, 始终显示正在加工的一条刀路。
- 刀具
 - 渲染模式:刀具在 3D 模型窗口中显示的形式,支持"渲染"、"线框"、"无" 三种模式。
 - 刀具颜色:设置刀具的颜色。
 - 刀杆颜色:设置刀杆的颜色。
 - 刀柄颜色:设置刀柄的颜色。
 - 透明度:设置刀具的透明度。
 - 显示刀头轨迹:可以放大显示刀轴摆动路线。
 - 可交互的: 仿真中的刀具面可被选中, 进行后续交互操作
- 刀路
 - 颜色: 设置刀路的颜色。
 - 粗细:设置刀路的粗细。
 - 类型:设置刀路的类型。
- 刀位点:
 - 颜色: 设置刀位点的颜色。
- 刀轴矢量
 - 颜色: 设置刀轴矢量的颜色。
 - 长度:设置刀轴矢量的长度。
- 进给率
 - 颜色:设置进给速度的颜色。
 - 长度:设置进给速度的长度。
- 前倾角
 - 颜色:设置前倾角度的颜色。
 - 长度:设置前倾角度的长度。
- A 轴
 - 颜色: 设置 A 轴的颜色。
 - 长度:设置A轴的长度。
- C 轴

- 颜色: 设置 C 轴的颜色。
- 长度:设置C轴的长度。
- 保存设置:对仿真对话框做的参数设置将被保存。
- 退出:将关闭并退出"仿真"对话框。

2.6.4.5 后处理设置

添加加工策略后, 洗中加工操作, 属性切换到"后处理"洗项。

操作	刀具	余量	方法	刀路	姿态	输出	后处理	
∨ 基本								
✓ NC								
E	录		D:/Ultr	aCAM				\checkmark
3	2件名称		\$(Ope	rationNa	ame)			\checkmark
3	て件后缀		.H					\checkmark
~ 配置	<u> </u> 文件							\checkmark
\$	字		QJ-202	22-v2.1 [米克朗E5	600机床-	BC双转台]	
異	経		E:/Ultr	aCAM/扂	逊理/米	売朗E500)BC双转台标	几床.qjpp
~加口	坐标系				4	Ł标系		\checkmark
Ŷ	字		G54					
> 7	移		[0, 0, 0)]				
> 18	時		[0, -0,	0]				
> 高级	3							

图 2-198 "属性→后处理"对话框

- NC:
 - 目录:设置输出文件存放的位置。
 - 文件名称:设置导出的后处理文件名称。
 - 文件后缀:点击下拉列表选择后处理文件后缀名。
- 配置文件:
 - 名字: 在后处理配置文件列表选择一个后处理配置文件。
 - 路径: 根据选择后处理配置文件显示相应文件的路径位置。
- 加工坐标系: 勾选后,设置加工坐标系的平移位置和旋转角度。
 - 名字: 设置加工坐标系名称。
 - 平移: 设置平移坐标。
 - 旋转:设置旋转坐标。
- 高级:
 - 角度头: 勾选角度头,设置装配角和刀长距。

- 三维刀补: 勾选之后, 设置宏变量。
- 原点表偏置:设置原点表偏置坐标。

2.6.4.6 **查看 APT**

策略计算成功后,查看加工刀路语句。点击计算成功的策略,右键菜单选择"查看 APT", 弹出"记事本"对话框,如下图所示。记事本内为该加工策略的刀路语句。



图 2-199 查看 APT 文件

2.6.4.7 **杳看 NC**

策略后处理成功后,查看 NC 代码。点击后处理成功的策略,右键菜单选择"查看 NC", 弹出"记事本"对话框,如下图所示。记事本内为该加工策略后处理生成的 NC 代码。



叶片精加工.H - 记事本	_		×
文件(F) 编辑(E) 格式(O) 查看(V) 帮助(H)			
L X-85.3550 Y33.2674 Z406.3404 A-103.7673 C63.8055 F5000.00			^
L X-0.6931 Y-8.3813 Z429.4582			
L X0.6142 Y-9.0244 Z429.8152			
L X0.5654 Y-9.0293 Z429.8175 A-103.7708 C64.1535			
L X0.1716 Y-9.1004 Z429.8344 A-103.7809 C67.0361			
L X-0.1985 Y-9.2258 Z429.8467 A-103.7576 C69.9172			
L X-0.5378 Y-9.4022 Z429.8544 A-103.7010 C72.7867			
L X-0.8390 Y-9.6244 Z429.8570 A-103.6113 C75.6591			
L X-1.0955 Y-9.8865 Z429.8544 A-103.4879 C78.5423			
L X-1.3018 Y-10.1829 Z429.8465 A-103.3319 C81.4194			
L X-1.4528 Y-10.5058 Z429.8331 A-103.1435 C84.2933			
L X-1.5451 Y-10.8485 Z429.8145 A-102.9255 C87.1349			
L X-1.5766 Y-11.2021 Z429.7908 A-102.6794 C89.9432			
L X-1.5486 Y-11.5568 Z429.7624 A-102.4049 C92.7361			
L X-1.4655 Y-11.9075 Z429.7299 A-102.1087 C95.4623			
L X-1.3285 Y-12.2751 Z429.6972 A-101.8588 C97.5883			
L X-1.1370 Y-12.7014 Z429.6713 A-101.7819 C98.2163			
L X-0.9000 Y-13.1770 Z429.6522 A-101.8668 C97.5227			
L X-0.6323 Y-13.6461 Z429.6330 A-101.9749 C96.6185			~
			>
第1行,第1列 100% Windows (CR	LF) UTI	-8	

图 2-200 查看 NC 文件

2.6.4.8 变换

选中任意一个策略,右键菜单中选择"变换",弹出"变换操作"的窗口,如下图所示。

🌾 变换操作	×
选项	
● 复制 ○ 引用 ○ 自身	
布局	
布局: 圆周	•
旋转轴	
矢量: * 指定矢量	\triangleleft
数量与角度	
数量: 3	
节距角: 0 deg	
🗌 计算节距角	
展示效果 确定 取消	当

图 2-201 "变换操作"对话框

● 复制

基于原策略的参数和刀轨,创建新的策略、复制已有刀轨,并应用变换。相比于对策 略进行"复制、粘贴"动作,复制变换可节省策略配置、策略计算的时间。复制变换后得 到的新策略与原策略之间互不影响。复制的新策略与原策略类型相同。

● 引用

创建一个或多个变换策略链接至基础策略的策略,并对刀轨应用变换。引用变换同样 可节省策略配置、策略计算的时间。但引用变换后所得的策略与原策略之间保持链接关系 对"相互引用"的任何一个策略进行修改,将同时影响其他所有"相互引用"的策略。

● 自身

不创建新策略,仅对选中策略的刀轨应用一个变换。

2.6.4.9 显示刀路

支持"单颜色"、"多颜色"、"按进给率"等三种方式显示刀路。在加工策略计算成功 后,点击 CAM 工具栏 三显示刀路按钮或选中加工策略,右键菜单中选择"显示刀路", 3D 模型视图显示相应的刀路轨迹。

相关参数说明:

● 单颜色: 切削刀路、讲退刀刀路、过渡刀路都显示成一种颜色。

- 多颜色: 切削刀路为蓝色, 进退刀刀路为绿色, 过渡刀路为红色。
- 按进给率: 切削刀路、进退刀刀路、过渡刀路都显示成一种颜色。

2.6.4.10 隐藏刀路

点击工具栏 🔄 或选择加工策略, 右键菜单栏内选择"隐藏刀路", 3D 模型视图隐藏该 刀路轨迹。未计算成功的加工策略,隐藏刀路置灰不可用。

2.6.4.11 显示球心

刀路轨迹默认显示为刀尖点刀路,勾选"显示球心",刀路轨迹显示为球心点刀路。去 除勾选显示球心,则恢复成刀尖点刀路轨迹,如下图所示。





图 2-202 球心点刀路和刀尖点刀路

2.6.4.12 删除

(1). 选中一个加工策略,点击 CAM 工具栏 🗊 或在其右键菜单中选择"删除",可以 删除单个加工策略。

(2). 按住"Ctrl"键,选中需要删除的加工策略和操作组,点击 CAM 工具栏按钮 💼 或右击弹出菜单选择"删除",可以删除多个加工策略和操作组。

2.6.4.13 复制&粘贴

因为加工操作参数设置比较复杂,有时候类似的操作会需要用到复制&粘贴操作。

(1). 复制:

选中一个加工策略,右击弹出菜单选择"复制" ,这个加工策略就会被复制。

(2). 粘贴:

选中操作组或策略,右击弹出菜单选择"粘贴" ,将在该操作组最后一个配置或被选中的策略之后添加被复制的加工策略。

2.6.4.14 全部展开

节点下的所有操作组及策略。

选中一个操作组,右击弹出菜单选择"全部展开",可以全部展开操作组下的所有策略。

2.6.4.15 全部折叠

选择"加工操作"节点,右击弹出菜单中选择"全部折叠",可以折叠"加工操作"节 点下的所有操作组及策略。

选择一个操作组,右击弹出菜单中选择"全部折叠",可以折叠操作组下的所有策略。

2.6.4.16 重命名

(1). 选中一个加工策略, 右击弹出菜单中选择"重命名" 🖬, 就可以重新命名这个加 工策略。

(2). 选中一个操作组, 右击弹出菜单中选择"重命名" 📑, 就可以重新命名这个操作 组。

2.6.4.17 禁用

选中一个未禁用的加工策略,点击 CAM 工具栏 🛇 或右击弹出菜单中选择"禁用", 此时策略处于置灰状态,无法进行计算、仿真、后处理等操作。

2.6.4.18 启用

选中一个禁用的加工策略,点击 CAM 工具栏 ②或右击弹出菜单中选择"启用",就可 以启用被禁用的策略。

2.6.4.19 刀路分析

刀路分析是用于分析和评价刀位轨迹质量的辅助工具,在 QJCAM 软件内,右键计算 成功的策略,弹出菜单中选择"刀路分析",弹出"刀路分析工具"对话框。





图 2-203 刀路分析工具

2.6.4.19.1 菜单栏

相关参数说明:

- 文件:导入 NC 文件:解析并导入 NC 文件中的曲线数据。
- 选项
 - 视图: 根据需要可关闭或者打开筛选视图, 鸟瞰视图, 属性设置窗。
 - 背景颜色:快速设置两个曲线图的画布颜色。
 - 配置: 设置全局属性,如下图所示:



全局配置	×
画布	默认曲线属性
背景颜色: ▼	X轴颜色: ▼
- 选择框	Y轴颜色: ▼
边框颜色: ▼	Z轴颜色: ▼
	进给率颜色:
	主轴转速颜色:
颜色: ▼	角1颜色:
援型:▼	角2颜色:
浅苋: 1 ▼	应用到当前
活动信息窗	
字体: 宋体	∨ 字体大小: 12 📮
边框颜色:	
背景颜色: ▼ 透明度:	
滑动窗	
边框颜色: ▼	
背景颜色:	
使用默认配置	确定取消

图 2-204 "全局配置"对话框

2.6.4.19.2 缩放视图



图 2-205 缩放视图

A. 十字游标

鼠标移动到缩放视图上时,会显示一个跟随鼠标的十字游标,十字游标默认绿色虚线, 靠近 XY 坐标轴的位置显示 XY 坐标值,可在"选项→配置"中修改十字游标属性。

B.<u>信息窗</u>

鼠标移动到缩放视图上时,会显示一个跟随鼠标的信息窗,信息窗默认半透明黄色背 景,内容为已勾选曲线在鼠标所处竖线的值,可在"**选项→配置**"中修改信息窗属性。

C. <u>快捷功能</u>

- 自由缩放:鼠标滚轮上下滚动,以鼠标位置为中心等比缩放,前滚放大,后滚缩小。
- 框选缩放:按下鼠标左键框选一片区域,将框选区域显示到中央。
- 拖动查看:按下鼠标中键后拖动。
- 自适应 Y 轴: 双击鼠标左键, 快速显示已勾线曲线整个 Y 轴范围。

2.6.4.19.3 鸟瞰视图

位于缩放视图下方,可显示完整的曲线。通过调整滑动窗,可调整缩放视图的显示内容。



图 2-206 鸟瞰视图

A.<u>滑动窗</u>

默认半透明浅灰色背景,滑动窗框选范围即为缩放视图显示范围,在滑动窗内部按 下鼠标左键可拖动滑动窗,在滑动窗边缘按下鼠标左键可编辑滑动窗的宽度,可在选项 -配置中修改滑动窗属性。

B. <u>快捷功能</u>

- 快速滑动: 鼠标滚轮上下滚动, 前滚向 X 轴正方向, 后滚向 X 轴负方向。
- 快速定位: 在滑动窗外点击鼠标左键, 滑动窗自动调整到鼠标点击位置。
- 全显:双击鼠标左键,显示所有曲线。

2.6.4.19.4 筛选视图

可勾选若干项已处理数据,并于鸟瞰视图和缩放视图中显示,可在此视图中进行曲线 修改操作,每一组数据固定7个基本曲线,分别是机床上的平动轴X轴、Y轴、Z轴,转 动轴角1、角2,进给率,主轴转速。角1和角2可为机床转角A、B或A、C或B、C。

筛选视图	8	×
▶ 🔳 曲线组(1)		
□ X轴		
□ Y轴		
□ Z轴		
🗌 刀具切触点半径		
🗌 刀具切触点高度		
🗌 刀具切触点线速度	ŧ	
🗌 进给率		
□ 主轴转速		
☑ 角1		
<mark>⊠ 角</mark> 2		

图 2-207 筛选视图

A. <u>右键菜单-组</u>

	E HA	14 American	
Ť		旋转变换	ŀ
		跟踪进度线	- F
		重命名	
		显示	
		隐藏	
		删除	
		进给率	
		主轴转速	
	\checkmark	角1	
	\checkmark	角2	

图 2-208 组对话框

旋转变换:旋转加工坐标系



🐝 转换	×
X: Axis_X	•
Y: Axis_Y	•
Z: Axis_Z	•
确定	取消

图 2-209 "转换"对话框

跟踪进度线:可勾选,勾选后自动同步 QJCAM 软件对应的策略仿真进度,于缩放视 图上显示红色直线。同一个策略打开了多个仿真就会有多个进度线。



B. <u>右键菜单-项</u>





图 2-211 项对话框

周期变换:可勾选,勾选后将进行周期平齐,取消勾选恢复原本曲线。如下图所示。



图 2-212 周期变换

求导:对选择的曲线进行 F 简单的一阶求导,以观察曲线变化率。



2.6.4.19.5 属性设置窗



图 2-213 属性设置窗

显示曲线的基本信息,并可编辑曲线的颜色、线型、线宽、是否离散等,可在此查看 曲线组的来源。

2.7 自适应视图

自适应视图窗口由"工程设置","理论模型","二维图纸"等模块组成。

自适应				8	×
Q 搜索					
🌼 I f	呈设置				
🛛 🐣 理	论模型				
	抱紙				
自适应	操作	模型	测量		





2.7.1 搜索工程树节点

在自适应视图的最上方,提供了"**搜索工程树节点**"功能,支持输入数字、中文、英 文和特殊字符,支持模糊查询,如下图所示。



图 2-215 搜索工程树节点

2.7.2 工程设置

工程设置功能设定针对单个工程中探针相关信息和后处理相关信息。

双击自适应项目树模块中的"**工程设置**",即可弹出"工程设置"对话框,进行相关设置。如未在工程设置中选择使用的刀具,则不能进行测量、仿真、加工等操作。

A.<u>探针</u>



工程设置					×
探针 后处理					
探测设置					
探针				~	
探测进给	250 mm/min	快速进给 3	000 mm/min		
探测过量	4 mm	☑ 等效半径补偿		🗌 长度补偿	
高级测量设置					
☑ 3+2 轴					
🗌 二次测量					
□ 定向测量					
- □ 旋转测量 -					
旋转测量角度	10 °				
旋转轴方向					
方向 ——					
矢量(1.00,)	0.00,0.00)		\triangleleft	反向	
			确定	取消	

图 2-216 工程设置→探针

● 探测设置

■ 探针:通过下拉框选择测量需使用的探针或加工需使用的刀具,下拉框内容 同步刀具库。

■ 探测进给:探头探测的速度。

■ 快速进给:探头从一个测量组移到另一个测量组的速度。

■ 探测过量:测头运动到规划的理论位置后,仍未接触到工件表面时还应继续 沿测量方向行进的距离。

■ 等效半径补偿:勾选后,在测量过程中对测量点进行测头半径补偿。

■ 长度补偿:勾选后,在测量过程中对测量点进行测头长度补偿。

● 高级测量设置

■ 3+2 轴: 机床两个旋转轴先将切削刀具固定在一个倾斜位置,再由进给轴 X、Y、Z进行加工。回旋轴总是旋转到加工平面垂直于刀具轴的位置进行加工, 加工期间加工平面保持固定。

二次测量:在原有的单点测量循环结束后,再次执行该点的测量。一般来
 说,二次测量的进给速度远小于一次测量进给速度。

■ 定向测量:通过机床主轴定向功能,使测针始终沿相对主轴的单一方向接近 工件进行测量。

■ 旋转测量:依靠机床第五轴的旋转完成测量。旋转测量角度和旋转轴可根据 实际情况设定。

€ 工程设置				×
探针 后处理				
- 起始点				
X Omm	Ч	0 mm	z [0 mm
加工坐标系变换				
X O mm	Ч	0 mm	z [0 mm
绕X轴 0°	绕Y轴	0 °	绕Z 轴	0 °
加工坐标系名称				
名称				
				坐标系 隐藏坐标系
				确定 取消
				Tori i

图 2-217 工程设置→后处理

- 起始点:输入起始点的 XYZ 坐标数据。
- 加工坐标系变换:设置加工坐标系在 X、Y、Z 轴上的平移数值和绕 X、Y、Z 轴旋 转的角度。
- 加工坐标系名称: 自定义加工坐标系的名称。
- 显示/隐藏坐标系:点击后 3D 视图会同步显示/隐藏加工坐标系。

2.7.3 理论模型

理论模型作为评定误差的标准,其主要作用是导入和设置模型。为了用户在对复杂模型进行测量和加工仿真时,更容易观察刀路,理论模型节点右键菜单还提供了颜色、透明度、显示和隐藏等功能项,以便更清晰地展现刀路、刀具位置或者其他的加工数据。

2.7.3.1 导入

理论模型有两种导入方式: 文件导入和模型选取。

若要调整模型在 3D 视图中的坐标位置,需在导入时,通过输入平移旋转值来调整。 具体导入方式如下:

A. <u>文件导入</u>

(1). 选中左侧项目树下的"理论模型",右击菜单,选择"导入理论模型"菜单,弹出 "导入理论模型"对话框。

(2). 点击 —— 按钮, 弹出"导入 IGES 或 STEP 文件"对话框, 支持打开 IGS 和 STP 文件。

(3). 选择需要导入的模型文件,点击"打开"按钮,如图 2-278 所示。

	\$	导入理论模型…		🥂 导入理论模型					?	×
∼ 二維劉紙 1.	E.	导出几何		导入模式						
	۲	颜色			◉ 文件	寻入	○模	型选取		
	88	透明度		模型文件路径					2.	
	ö	显示	s							
	\times	隐藏	W	变换						
				x	0 mm	У	0 mm	z	0	mm
					0 °		0 °	绕Z轴	0	•
								确定	取消	۱.
💡 导入IGES	SECIST	EP文件	L		K				;	×
♥ 导入IGES ← → ✓	S或ST 个	EP文件 <mark></mark> > 此电脑 >	本地磁盘	∄ (E:) → example		ٽ ~	搜索"exam	ple"	: م	×
	s或ST 个 新建	EP文件 > 此电脑 > 这件夹	本地磁盘	∄ (E:) → example		~ Č	搜索"examp	ole" 833 ▼ [: م 2 ا	×
 ◆ 导入IGES ← → ◆ 组织 ▼ 型 此电脑 	S或STI 个 新建	EP文件 ,) 此电脑) 这件夹 名称	本地磁曲	료 (E:) > example		✓ ひ 修改日期	搜索"examp 类型	ple" ≣≡ ▼ [大小	: م 2 ا	×
◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ◆ ④ □	S或ST 个 新建 SDjec	EP文件 	本地磁盘 test01.igs	료 (E:) → example		✓ ひ 修改日期 2023/2/2	搜索"examp 类型 IGS 文件	ole" ■== ▼ [大小 210 KB	: م 1 • • • • • • • • • • • • • • • • • • •	×
 ♀ 导入IGES ← → ~ 组织 ▼ 里 此电脚 ③ 3D (■ Desl ■ Desl 	S或ST 个 新建 Dbjec ktop	EP文件	本地磁盘 test01.igs test02.stp	란 (E:) > example		✓ ひ 修改日期 2023/2/2 2022/6/6	搜索"examp 类型 IGS 文件 STP 文件	ole" ■ 〒 ▼ [大小 210 KB 6 KB	: م ا	
 ♥ 导入IGES ← → ▼ 组织 ▼ 型 此电跳 ③ 3D (0) ◎ Desi ◎ Doci 	S或STI 个 新建 Dbjec ktop umen	EP文件 	本地磁曲 s test01.igs test02.stp	료 (E:) > example		◆ ひ 修改日期 2023/2/2 2022/6/6	搜索"examp 类型 IGS 文件 STP 文件	ole" ■Ⅱ ▼ [大小 210 KB 6 KB	; م ا	
 ◆ 寻入IGES ◆ → < 組织 型 此电跳 ③ 3D (□ Desl ≧ Doce 	S或STI 个 新建 Objec ktop umen	EP文件 文件夹	本地磁曲 test01.igs test02.stp	t (E:) → example		✓ ひ 修改日期 2023/2/2 2022/6/6	搜索"examp 类型 IGS 文件 STP 文件	ole"	; م 2 ا	
 ♥ 导入IGES ← → ▼ 组织▼ 型 此电腿 ③ 3D (■ Desl Docc ■ 0 	S或STI 个 新建 Dbjec ktop umen	EP文件 文件夹 文件名(N): [t	本地磁盘 test01.igs test02.stp	료 (E:) > example		◆ ひ 修改日期 2023/2/2 2022/6/6	搜索"examp 类型 IGS 文件 STP 文件	ple")	

图 2-218 导入理论模型

(4). 点击"打开"后转入"导入理论模型"对话框,并且显示被打开文件的路径,点击 "确定"按钮,模型成功导入至工程文件中,3D视图中显示导入的模型,如图 2-279 所 示。

导入理论模型					?	Х
导入模式						
	◉ 文件	异入	0	模型选取		
模型文件路径						
E:/example/tes	tO1.igs					
变换						
х	0 mm	ч	0 mm	z	0 m	m
绕X轴	0 °	绕Y轴	0 °	绕Z轴	0 °	
			_ /	Å I	Y H	
Z Y	<			>		
::34.702 Y:-65	5.853 Z:6	5.477			59.0x33	.2m

图 2-219 成功导入理论模型

B. <u>模型选取</u>

在"导入理论模型"对话框,切换到"模型选取"页面,当前选择类型设为"面"模式,鼠标单击模型上的面,被选中的面自动填充到输入框,如下图 2-280 所示。单击图中对话框"确定"按钮即设置成功。



图 2-220 模型选取

2.7.3.2 导出

QJCAM 支持导出 IGES、STEP、STL 和 VRML 四种格式的模型。右键"理论模型" 节点,在右键菜单中点击"导出模型",会弹出"导出 IGES/STEP/STL/VRML 文件"对话
框,如图 2-281 所示,设置好保存路径、类型和文件名后,点击"确定"即可成功导出选中的模型。

₹ 导出IGES/STEP/S	TL/VF	RML文件					×
\leftrightarrow \rightarrow \checkmark \uparrow	« 4	ऽ地磁盘 (E:) → example	~	Ō	搜索"example"		Q,
组织 ▼ 新建文	件夹					•	?
🕹 Downloads	^	名称 ^		修改日	日期	类型	
■ 视频 ■ 图片 ♪ 音乐 → 本地磁母(C)		🗋 test01.igs		2022,	/12/20 10:08	IGS 文件	
	~	<					>
文件名(N):							~
保存类型(T):	IGES	file (*.igs)					~
▲ 隐藏文件夹	IGES STEP STL f VRM	file (*.igs) file (*.stp) ile (*.stl) L file (*.vrml)					

图 2-221 导出模型

2.7.3.3 颜色

右键"理论模型"节点,在菜单中选择"颜色",即可在弹出的"选择颜色"对话框中 设置想要的颜色,"选择颜色"对话框如下图 2-282 所示:

♥ 选择颜色		×
基本颜色(B)		
自定义颜色(C)	色调(E): 饱和度(S): 亮度(V): 色彩代码:	0 ◆ 红色(R): 139 ◆ 0 ◆ 绿色(G): 139 ◆ 139 ◆ 蓝色(V): 139 ◆
		确定取消

图 2-222 选择颜色

2.7.3.4 透明度

🍓 理论模型 ~ 二维图纸	&. 2	导入理论模型… 导出几何…					
	6	颜色 透明度	L	<			
	ö	显示	s	◎ 透明度		?	×
	×	隐藏 	W	透明度:			50 %
					确定	取	肖

右键"理论模型"节点,在菜单中选择"透明度",即可在弹出的对话框中设置透明度参数,如图 2-283 所示。

图 2-223 透明度

2.7.3.5 显示/隐藏

理论模型的隐藏/显示功能同样在"理论模型"节点的右键菜单中,可以控制模型是否在 3D 视图中展示。

2.8 模型视图

如下图所示,模型视图窗口由模型和特征组成。

模型	
🗸 🙏 模型	
📕 面(1)	I
🥤 面(2)	
面(3)	
✔ 햧 特征	
> 🔅 叶盘	

图 2-224 "模型视图" 窗口

模型: 3D 模型窗口中显示的几何模型,包含几何模型构成的几何要素。

特征:依据模型设置不同的特征类型。

2.8.1 模型设置向导

选择"特征(叶盘)→模型设置向导",弹出"模型设置向导"对话框,包括了全局设置、模型设置、分界点设置、过渡圆角设置四个功能。

2.8.1.1 全局设置

模型类型:	叶盘-外开	~	
叶片数目:	50		
分流叶片类型数目:	0		

图 2-225 "全局设置"对话框

相关参数说明:

- 模型类型:不可选,根据特征类型显示有叶盘-外开、叶盘-内开、叶环、叶轮四个选项。
- 叶片数目:设置叶片数。
- 分流叶片类型数目:设置分流叶片类型数。

2.8.1.2 模型设置

完成全局设置,点击"下一页"按钮,进入"模型设置"页面。

	A 14147					
王叶片:	* 选择	Ē				
围带:	* 选择	面				
轮毂:	* 选择	面				
] 生成 ₹	还	0				
后缘扩大	距离:	0				
围带扩大	距离:	0				
轮毂扩大	距离:	0				

图 2-226 "模型设置"对话框

若特征节点设置为叶盘类型,点击"自动推荐模型"按钮,系统自动将对应的面设置 为轮毂、围带、主叶片,也可以手动设置。



主叶片:	主叶	ŧ			
围带:	围带				
轮毂:	轮毂				
生成毛 前得扩大	还 _{55章} ,	0			
后缘扩大	距离:	0			
围带扩大	距离:	0			
轮毂扩大	距离:	0			

图 2-227 "模型设置"对话框

2.8.1.3 分界点设置

完成模型设置,点击【下一页】按钮进入"分界点设置"页面。



◉ 主叶片			
提示: 请仔细检查分界点!			
前缘左侧点		0.02	9354
前缘右侧点。		0.01	1560
后缘左侧点		0.51	2841
后缘右侧点		0.52	21935
	自	动推荐分界点	重置
	 自	动推荐分界点	重置

图 2-228 "分界点设置"对话框

相关参数说明:

- 设置前后缘分界位置:拖动滑块改变前后缘左右侧点分界位置。
- 自动推荐分界点:点击【自动推荐分界点】按钮,系统自动设置前后缘左右侧点分 界位置。
- 重置: 点击【重置】按钮,恢复默认设置。



山 苏州千机智能技术有限公司

2.8.1.4 过渡圆角设置

模型设置向导					×
全局设置	/-> <u>模型设置</u>	√ ->	分界点设置	🗸 -> 过渡	國角设置 🗸
◉ 主叶片					
轮毂侧圆角					
过渡圆角半径:	3			[固定半径
左侧圆角半径:	0,3;1,3				
右侧圆角半径:	0,3;1,3				
			T =		TRAV
		<上──贝	▶────────────────────────────────────	完成	取消

图 2-229"过渡圆角设置"对话框

相关参数说明:

- 轮毂侧圆角:轮毂侧圆角是叶片与轮毂连接的过渡圆角,有两种设置方式,一种是 固定圆角半径,一种左右侧圆角半径分别设置。
- 过渡圆角半径:勾选"固定半径",过渡圆角半径参数取消置灰显示,可输入圆角 半径值。
- 左侧圆角半径:设置左侧圆角半径。"0,3;1,3"表示左侧前缘(0)和左侧后缘
 (1)圆角半径均为3。
- 右侧圆角半径:设置右侧圆角半径。"0,3;1,3"表示右侧前缘(0)和右侧后缘
 (1)圆角半径均为3。

2.8.2 显示相邻叶片

选中叶盘、叶环、叶轮等特征,右键选择"显示相邻叶片",设置 3D 视图中显示相邻 叶片数量。

	显示相邻叶片		无
۲	显示	S	—对
ക	<u> </u>	w	两对
0	仅思示法由構制		全部

图 2-230 显示相邻叶片

相关参数说明:

- 设置无,相邻叶片名称置灰,3D视图中不显示相邻叶片。
- 设置一对, 主叶片两侧的一对相邻叶片名称高亮显示, 3D 视图中主叶片左右两侧 显示一对相邻叶片。
- 设置两对, 主叶片两侧的两对相邻叶片名称高亮显示, 3D 视图中的主叶片左右两 侧显示两对相邻叶片。
- 设置全部,所有的相邻叶片名称高亮显示,3D视图中显示所有的相邻叶片。

2.8.3 创建组

洗中模型或特征节点,右击"添加组"即可。

2.8.4 导入模型

导入模型文件,支持导入 IGES、STEP、BREP 及 STL 格式的模型文件。

2.8.5 创建坐标系

选择"模型→创建坐标系",弹出"坐标系"对话框,如下图所示。支持多种方式创建 坐标系:"世界坐标系"、"自动识别"、"原点,X、Y方向点"、"原点,X轴,Y轴"、"原 点,Y轴、Z轴"、"原点,X轴,Z轴"、"当前视图坐标系"、"偏置坐标系"、"欧拉/泰特 布莱恩角"。



🐐 坐标系	×
类型	
世界坐标系	~
世界坐标系	
目动识别 原点,X,Y方向点	
原点,X轴,Y轴 原点,Y轴,Z轴	_
原点,X轴,Z轴	
当前视图坐标系	
欧拉/泰特布莱恩角	
1,0,0	
确定	取消
- Aud	-2013

图 2-231 "坐标系"对话框

相关参数说明:

- 世界坐标系: 一个固定的坐标系, 用于定义整个三维空间中的位置和方向。软件默 认坐标系原点为 0, 0, 0, Z 轴方向为 0, 0, 1, X 轴方向为 1, 0, 0。
- 自动识别: 自动检测模型或图形所使用的的坐标系,并加载对应的坐标系信息。

🌼 坐标系 🛛 🕹 🗙	
类型 自动识别 ~	ZC
原点 0,0,-31.75	
Z细 0,0,-1 X轴	
-1,0,0	
确定取消	

图 2-232 自动识别

● 原点, X, Y方向点: 基于坐标系原点, X 轴方向点及 Y 轴方向点创建坐标系。点

选择方式参数章节 2.3.4.1。

坐标系
类型
原点, X, Y方向点 ~
原点
点
XA
确定 取消

图 2-233 原点, X, Y方向点

● 原点, X轴, Y轴: 基于坐标系原点, X轴及 Y轴方向创建坐标系。点选择方式参数章节 2.3.4.1, 矢量选择方式参考章节 2.3.4.2。

🐝 坐标系		×	
类型			
原点, X轴,	Y轴	~	
原点			
顶点_46		+	
X轴			
矢量		\triangleleft	
Y轴			
矢量		\triangleleft	
	确宁	取活	
	WHAE	4以/月	

图 2-234 原点, X轴, Y轴

- 原点,Y轴,Z轴:基于坐标系原点,Y轴及Z轴方向创建坐标系。点选择方式参数章节2.3.4.1,矢量选择方式参考章节2.3.4.2。
- 原点, X轴, Z轴: 基于坐标系原点, X轴及 Z轴方向创建坐标系。点选择方式参

数章节 2.3.4.1, 矢量选择方式参考章节 2.3.4.2。

● 当前视图坐标系: 基于当前的视图方向创建坐标系。

坐标系	
类型	
当前视图坐标系 ~	
原点	
-412.397,-292.65,-198.52	YC
Z轴	
0.368754,-0.204742,0.906698	
X轴	
0.457631,0.889022,0.0146316	
确定取消	

图 2-235 当前视图坐标系

● 偏置坐标系:选定参考坐标系,在该坐标系的基础上进行 X\Y\Z 方向的平移及旋转,从而创建坐标系。

🐝 坐标系	×
类型	
偏置坐标系	~
参考坐标系	
坐标系	
平移	旋转
X: 1	X: 0.0
Y: 2	Y: 10
Z: 3	Z: 0.0
确题	È 取消

图 2-236 偏置坐标系

● 欧拉/泰特布莱恩角:

🌼 坐标系		×
类型		
欧拉/泰特	時布莱恩角	~
参考坐标到	<u>K</u>	
参考	绝对坐标系-显	気が いちょう こうちょう こうちょう しんしゅう しんしゅ しゅう しんしゅう しゅう しんしゅう しゅう しゅう しゅう しゅう しゅう しゅう しゅう しゅう しゅう
原点		
指定原点	顶点_303	
角度		
序列	Z-X-Z(欧拉)	~
第一旋转	60	
第二旋转	20	
第三旋转	30	
	确定	取消

图 2-237 欧拉/泰特布莱恩角

相关参数说明:

■ 参考坐标系: 进行欧拉变换需指定参考坐标系, 有三种模式可选: 工作坐标系 (世界坐标系)、绝对坐标系-显示部件(当前视图坐标系)、选定坐标系。



图 2-238 参考坐标系

- 指定原点: 原点为变换后的坐标系位置属性,因为执行旋转变换,原点位置是 不变的,指定原点,用户可自行选定变换位置,操作灵活性高,原点从 3D 视图 中交互获取。
- 序列: 可选择欧拉变换里的十二种序列, 首尾旋转轴一致为欧拉旋转, 三根旋 转轴各异为泰特布莱恩旋转。





图 2-239 变化角度序列

■ 文本框内第一、第二、第三旋转分别表示按照所选序列执行的旋转顺序,前后 输入不影响结果。

第一旋转	60
第二旋转	20
第三旋转	30

图 2-240 旋转角度

2.8.6 显示

右击置灰的模型,选择"显示",模型高亮显示,3D视图中相应的模型可见。

2.8.7 隐藏

右击模型,选择"隐藏",模型置灰显示,3D视图中相应的模型不可见。

2.8.8 粘贴

粘贴已复制的模型,同时 3D 视图中可见。

2.8.9 删除

删除选中的模型,同时删除其在 3D 视图中的显示。



2.8.10 重命名

修改模型名称。

2.8.11 仅显示选中模型

隐藏未选中的模型, 仅显示选中的模型, 同时 3D 视图中仅显示选中的模型, 隐藏未 选中的模型。

2.8.12 清空

清空当前列表中的模型面,同时清空其在 3D 视图中的显示。

2.8.13 应用工艺模板

对于一类属性、特征相似的加工零件,提前配置策略模板,通过"应用工艺模板"功能,应用到目标加工特征组上,即可快速生成数控加工程序。在"特征组"组上弹出右键 菜单,选择"应用工艺模板→策略模板"。

下面是应用工艺模板的操作步骤:

步骤 01: 添加策略模板(以孔加工策略为例)

在操作视图窗口,选中"工艺模板"节点,添加一个策略模板。点击新增的策略模板, 右键菜单中选择"操作→钻孔"。



- 工艺模板					
🗾 1 策略模板		操作	×	nir	钻孔
	떶	计算	Ctrl+R) M	铣孔
	۲	停止	Ctrl+L	P^RE	螺纹铣
	P	后处理	Ctrl+P	<u>a</u> l	凸台铣
		导出操作信息		<u>sel</u>	凸台螺纹铣
		收集操作状态		1 ⁴ 1	孔倒斜铣
	×	隐藏刀路	w	∎¢	平面曲线铣
				۲	平面铣
	لي _	复制	Ctrl+C		平面文本
		粘贴	Ctrl+V		深度轮廓铁
	٦,	全部展开		2	3D曲线铁
	×,	全部折叠			区域铁
	Г	黄会女	F2	1	大毛刺
	Leh.	王中白	12		型腔铁
	Û	删除	Del	Ť	<u> </u>
					轮廓侧铣
				Juli	多轴曲面铣
				4	气膜孔加工
					APT文件

图 2-241 添加策略模板

步骤 02: 设置模板参数

添加策略模板成功后,需为模板下的加工策略设置合理的参数值。

(1). 刀具设置

双击钻孔策略, 切换到"刀具"选项, 点击"选择刀具"按钮, 在弹出的刀具列表对 话框中选择创建的刀具,具体刀具信息显示如下。



钻头参数								×
ID:	DRIL001				规格:	D10	*R0*118°*35*D0*80L*4F	
名称:					描述:			
		LI	12	刃 直 刃 圆 刀 刀 刀 直 长 直 长 进 主	参数 D): 长度(LC) 定(R): 角度(NA 数: 部参数 〇 参数 (D1): 1(L1): 2(D2): 2(L2): /进给 量: 转速:): \): :	10 35 0 118 4 35 0 参数化2 〇 坐标化 80 0	活应管口 3D视图

图 2-242 设置刀具

(2). 加工几何

选择加工特征,点击"孔选择"对话框,在弹出的对话框内,可选择 3D 视图中符合 加工特征的孔,成功添加孔后,支持对孔参数进行编辑,可修改孔的直径、锥度、是否通 孔、加工深度、位置、主方向等信息。



n Flà	先择						×
选择	方法	👽 💿 🕈 🏹	ţ				
- 7 L				_			
直	径:	15		位置:	0,0,0	指示	訂页面
深	度:	12	指定底面	主方向:	0,0,1		R≠
顶	锥角:	118	☑ 通孔	X轴方向:	1,0,0		
- 71.4	集合[数	目 1]					
		直径	深度	顶锥	角	深度限制	+
1		15	12	11	8	通孔	-
						确完	取消
						MIAE	*11/15

图 2-243 孔选择对话框

(3). 策略参数

根据实际加工需要,设置"孔"中的参数(可以直接选择默认参数)。

步骤 03: 应用工艺模板

导入模型文件后,点击"特征识别→孔",批量识别模型上的各类孔特征。识别成功后, 选择模型树下的孔分组,右键菜单选择"应用工艺模板",支持单个孔或者组应用模板策略。



✔ 🚖 特征				
▶ 🏯 识别简单孔11				
> 🚠 1(2)_Hole_D8.00_H7.30_F1		应用工艺措版	•	1 笙咚描版
> 🍰 2(8)_HoleS_D3.24_H8.00_F2		应用工艺模拟		1 宋吨1美1次
> 🍰 3(2)_Hole_D8.92_H9.11_F1	뿂	创建组		
> 🍰 4(1)_Hole_D9.00_H5.50_F1	8	创建特征	•	
> 🍰 5(1)_Hole_D20.00_H29.57_F1	0	##%T/\/#		
> 🍰 6(4)_Hole_D4.00_H6.04_F1	600	特征方法		
> 🍰 7(4)_Hole_D6.65_H14.56_F1		特征反问		
> 🍰 8(2)_Hole_D5.50_H7.00_F1		存业土力内排序		
> 🍰 9(2)_Hole_D2.00_H20.27_F1		19111172123月月子		
> 🍰 10(1)_HoleS_D7.14_H77.30_F		1911[12]7		
> 🍰 11(1)_Hole_D1.20_H3.81_F1	۲	显示	S	
> 🍰 识别沉头孔1	Ì	隐藏	W	
> 🍰 识别埋头孔4	۲	仅显示选中模型		
	D	复制	Ctrl+C	
	D	粘贴	Ctrl+V	
	٦,	全部展开		
	۶,	全部折叠		
	©)	重命名	F2	
	Û	删除	Del	

图 2-244 应用工艺模板

应用成功后,加工操作树下,添加对应策略分组。此时加工策略中孔自动替换为模型 树上的孔,计算策略后,可观察加工刀路详情。



图 2-245 应用模板并计算



2.8.14 创建特征

在"特征组"组上弹出右键菜单,选择"添加特征"→"叶盘"、"内开叶盘"、"叶环"、 "叶轮"、"车削"等,如图所示。

💇 特征	÷	创建组		ļ		
	3	创建特征	\rightarrow	Ö.	叶盘	
	-	特征识别	•	0	内开叶盘	
				۲	叶环	
	品	特征分组		۲	叶轮	
		特征反向				<u> </u>
			-	.	车削	
	۲	显示	S	-	+==0	
	Ì	隐藏	W		木川	

图 2-246 创建特征

2.8.15 创建未知特征

该功能基于3D视图或模型树上的模型创建特征,作为特征自动分离的一个补充手段, 创建未被分离的特征。

在"特征组"组上弹出右键菜单,选择"添加特征→未知",弹出创建特征对话框,如 图所示。

💕 创建特征		×
	删除创建特征	

图 2-247 创建未知特征

相关参数说明:

- 已选面显示区域:选择模型面,对话框显示面的编号、面的名称。
- 删除:删除选中的面模型。

● 创建特征: 根据已选择的面模型, 创建一个特征。创建特征不进行合法性检查。

2.8.16 特征反向

特征反向功能用于快速调整简单孔的方向,主要包含以下两点:

(1). 批量选中简单孔特征, 一键反向;

(2). 批量选中简单孔特征,设置校正面,校正孔方向。

在"特征组"组上弹出右键菜单,选择"特征反向",弹出"特征反向"对话框,如下 图所示。

特征反向	×
对象: *选择一个面	
	删除
	反向
	校正

图 2-248 特征反向

相关参数说明:

- 对象:设置校正的面,校正孔方向。
- 删除:删除选中的特征对象。
- 反向: 将列表中的特征反向。
- 校正: 将列表中的特征校正。

2.8.17 特征识别

特征识别是根据所需识别的特征类型,按照一定规则进行组合获得各类特征,分组保 存,如图所示。





图 2-249 特征识别

2.8.18 特征分组

特征分组是对已自动分离或手动创建的所有特征进行分组,分组时不创建新特征,仅 调整特征节点的位次。

👗 特征分组	×
识别简单孔 1:F1 识别简单孔 2:F1 识别简单孔 3:F1 识别简单孔 4:F1	删除 主方向排序 视图排序 逆序 添加组

图 2-250 特征分组

相关参数说明:

- 删除:删除选中的特征组。
- 主方向排序:对组内特征按内置主方向排序规则排序,并重新显示排序后的特征。
- 视图排序:对组内特征按内置视图排序规则排序,并重新显示排序后的特征。
- 逆序: 对组内特征按逆序重新排列。
- 添加组:对选中的特征进行添加组。创建特征组,包含按序排列的特征。所得到的 组与通过"添加组"得到的组没有差别。
- 注意: 特征分组主要用于快速从 3D 视图中、模型树上选择特征进行多次分组,相 较于"添加组",再手动拖拽特征获得特征组,交互更高效。虽功能重复,"特征分 组"侧重于对已有特征进行快速分组,"添加组"侧重于添加空组。



2.8.19 特征自动排序

特征自动排序是对已选择的特征按内置排序规则排序,并重新显示排序后的特征。排 序准则包括组内特征按组特征方向包围盒的某一主方向线性排列、组内特征按最短距离排 列、按主方向和副方向共同排序。

2.8.20 特征逆序

特征逆序是对组内特征按逆序重新排列。

2.8.21 特征变型

特征变型是修改特征类型,例如,叶盘类型修改为叶环。

禁 叶盘		特征变型		蒜	叶盘	
	-	模型设置向导		0	内开叶盘	
	100	REAL/10		0	叶环	
		显示相邻叶片	+	۲	叶轮	
	۲	显示	S	ø	未知	

图 2-251 特征变型

2.9 3D 视图窗口

3D 模型窗口为用户界面主要区域,可以完成模型、刀具、刀路、坐标系等对象的几何 显示与操作。





图 2-252 3D 视图

选中 3D 视图中的模型面,右击弹出菜单,如下图所示。



图 2-253 模型右键菜单

- 标准视图: 详情请详见章节"祝图定向", 详见章节 2.2.3.1。
- 缩放至最佳: 详情请详见章节"视图操作", 详见章节 2.2.3.2。
- 隐藏: 隐藏选中的面。
- 曲面法向量:显示选中面的曲面法向量,如下图所示。



🐡 曲面法向量		×
• 面	○ 曲线	○点
点数	参数	
U向 20 🗘	U起始 0.0000(‡	U终止 1.0000 🗘
V向 20 💂	V起始 0.0000	V终止 1.0000€
方向		
长度 5.0000		V参数
		关闭

图 2-254 显示叶片面法向量

● 曲面信息:判断几何曲面是否为直纹面,如下图所示。

🥫 曲瓦	m信息 ×
0	几何曲面为非直纹面!
	确定

图 2-255 曲面信息

● 曲面网格化:显示选中面的曲面网格化信息,如下图所示。

🐡 曲面网格4	k ×
线性偏差:	0.1
角度偏差:	10.0
	应用取消

图 2-256 曲面网格化

选中 3D 视图中的空白处,鼠标右击,弹出菜单,如下图所示。



	标准视图	•	1	剖视图
	缩放至最佳			前视图
60	隐藏	w		后视图
~	The Heat			上视图
***	曲面法向量…			下视图
-	曲面信息…			左视图
\$	曲面网格化			右视图
			\bigcirc	正等测图
			V	选中视图

图 2-257 3D 视图窗口右键菜单

● 标准视图/缩放至最佳: 从不同视角显示模型,详情请参考视图,详见章节 2.2.3。

2.10 消息窗口

消息窗口是用来显示计算加工策略的相关信息的窗口。消息包括策略计算成功或错误信息,还包括加工时间和材料去除率。系统默认是关闭的,在点击"CAM 工具栏→计 算按钮 ❷"的时候会弹出,也可以通过勾选"视图→消息"选项来弹出。

消息	×
构建月路	~
计算刀路层 #1/10	
计算刀路层 #2/10	
计算刀路层 #3/10	
计算刀路层 #4/10	
计算刀路层 #5/10	
计算刀路层 #6/10	
计算刀路层 #7/10	
计算刀路层 #8/10	
计算刀路层 #9/10	
计算刀路层 #10/10	
策略计算结束 叶片精加工	
加工时间: Oh 13min 15s	
计算时间: 0h 0min 22.2s	
<1.1 叶片精加工> 计算成功	

图 2-258 消息窗口

拷贝(C)
全选(S)
全部清除(L)

图 2-259 消息窗口右键菜单



3. 常见问题

3.1 视图异常



图 3-1 视图异常

当 3D 视图出现异常时,可尝试隐藏所有模型后重新显示,或修改显示精度。如果仍然有误,请联系苏州千机智能,联系方式详见 1.2 章节。

3.2 文件打开错误

同一个文件不能被多次打开,只有在关闭此文件才可以重新打开。

3.3 点击 CAM 工具栏没有反应

只有选中加工策略,才可以点击 CAM 工具栏进行相关操作。

3.4 连接机床的通信模块不稳定

目前自适应加工成功后的程序通过手动拷贝和发送到机床的方式来实现自适应加工, 后期,我们会不断优化软件的通信模块,改善这种状况。



3.5 安装后无法正常启动

软件安装之后不能正常启动时,建议尝试以下几种解决方法:

- 1、以管理员身份运行软件;
- 2、清理 C 盘空间,保证系统区空间充足;
- 3、清理软件安装或存储区空间,保证空间充足;
- 4、升级系统,保证系统与软件版本适配;
- 5、检查是否存在系统冲突;
- 6、检查系统是否中病毒或木马或恶意程序,保证系统安全状态;
- 7、下载补丁,修复系统错误。

如果仍然有误,请联系苏州千机智能,联系方式详见1.2章节。

